
Пассажиры пригородных элек-
тричек, отправляясь в дорогу,
покупают не только билет.

Без таблетки от головной боли им в
пути не обойтись. Неплохо еще при-
хватить и беруши или просто кусок
ваты. Такой «комплект пассажира»
не мешало бы выдавать прямо в би-
летных кассах. Ведь в электричке
ни секунды (в прямом смысле сло-
ва) нельзя посидеть в тишине.

Поговорив со многими знакомы-
ми, я убедилась, что подобные мыс-
ли посещают пассажиров пригород-
ных поездов любого направления. Я
часто езжу к дочери с Белорусского
вокзала до Одинцова. Не успею от-
крыть книжку, как в вагон ввалива-
ется целый «оркестр», или какой-
нибудь бродячий музыкант, или тор-
говец. И у всех одна цель - на мне
заработать. До чего же надоел этот
навязчивый сервис! Ведь я заплати-
ла за проезд. Разве я не имею пра-
ва как пассажир МЖД, а значит, как
любой клиент, рассчитывать лишь
на необходимый мне уют, на покой в
вагоне? Ведь это простое желание
не требует ни от кого никаких за-
трат. Наоборот, тишина, которая об-
разовалась бы благодаря наведе-
нию порядка, может быть, принесла
бы даже доход Московской желез-
ной дороге.

Но почему-то происходит иначе.
Из электрички в электричку перехо-
дит нескончаемая вереница коро-
бейников. Они уже поднаторели в
рекламе своего «бизнеса».

...В вагонах и на платформах ви-
сят правила поведения в электрич-
ках. Там есть предупреждение, что
несанкционированная торговля за-
прещена. Как, впрочем, и попро-
шайничество. Дежурный по вокзалу
сказал мне, что за порядком следит
транспортная милиция. Но стражи
порядка лишь изредка появляются в
вагонах - и почему-то часов в де-
вять-десять вечера. А в это время
уже ни торговли, ни концертов. По-
чему бы транспортной милиции не
провести рейд-другой в дневное
время? Казна быстро наполнилась
бы штрафами. А пассажиры пере-
стали бы глотать таблетки от голов-
ной боли и для успокоения расша-
тавшихся нервов.

Ксения ГЕОРГИАДИ,
певица, заслуженная артистка
России:

- Я очень хорошо отношусь к ра-
бочим-немосквичам. Когда я строи-
ла загородный дом, обратилась в
официальную фирму. Так вот рабо-
чие от этой фирмы вместо того, что-
бы работать, без конца пили кофе и
играли в карты. Знали, что все равно
получат зарплату. Я отказалась от
услуг фирмы и нашла «диких» гаст-
арбайтеров. Они мне все сделали
быстро и качественно. Они дорожат
работой...

Сергей ЗАЙЦЕВ, 
администратор ресторана:

-  Я по образованию инженер, пы-
тался устроиться на работу в эксплуа-
тирующие организации столицы. Од-
нако все вакансии оказались заняты
приезжими. Пришлось переквалифи-
цироваться, сейчас работаю админи-
стратором ресторана. Но и здесь 10
процентов от общего числа сотрудни-
ков - москвичи, а  остальные - гости
столицы. 

Евгений ДОГА,
композитор, народный артист
СССР:

- Те, кто плохо относится к гастар-
байтерам, пусть сами подметают ули-
цы, строят дома, пусть сами выполня-
ют черную работу и получают за нее
столько, сколько получают приезжие.
Но ведь не захотят. Чтобы избавиться
от неприязни к чужим, надо исправ-
лять мораль всего нашего общества.
Люди обозлены. Вот в чем дело.

Владимир КИРИЧЕК, 
главный налоговый инспектор
управления Федеральной
налоговой службы по Москве:

- При найме на работу гастарбайте-
ра работодатели нередко уходят от на-
логов. Например, за дворником офи-
циально закреплен один участок, за
уборку которого он получает зарплату.
Но второй участок за ним числится по
договоренности, а деньги за работу
делятся между нанимателем и испол-
нителем. С москвичами так не посту-
пишь – они пожалуются в соответст-
вующие органы. Приезжие промолчат

- им нужны и эти крохи. Отсюда со-
кращение налогооблагаемой базы и
уменьшение денежных поступлений в
городской бюджет.

Денис БАКЛАГИН,
сотрудник уголовного розыска:

- Гастарбайтеры, конечно, огромная
помощь городским службам. Но мы-
то знаем, в каких условиях они живут,
какими правами пользуются. Обеспе-
чим их всем тем, что имеют сотрудни-
ки ДЕЗов из числа коренных жителей
- нормальным жильем, соцпакетом и
т.п., -  тогда и вопрос о связи кримина-
ла и гостей столицы не будет стоять
так остро.

Сергей ЧАЛЫЙ, 
председатель профсоюза
муниципальных работников
Москвы:

- На сегодня роль гастарбайтеров я
бы оценил как отрицательную: они
сбивают цену на рабочую силу в го-
родском хозяйстве. С другой сторо-
ны, привлечение гастарбайтеров в
различные сферы – общемировая

практика, но нам нужно следовать ей
с умом, избирательно: думаю, что ра-
ботодатели должны отдавать пред-
почтение гражданам России, прие-
хавшим в столицу на заработки. Они
успешнее вписываются в московскую
культурную среду, меньше подверже-
ны криминализации. 

Татьяна СЕРГЕЕВА,
жительница САО:

- У нас в подъезде пустовало мес-
то консьержа, никак не могли найти
желающих, пока не появилась Татья-
на, беженка из Молдавии. Она теперь
работает бессменно, мне кажется,
что она просто живет в этой «будке».
Конечно, нам стало лучше, но поче-
му-то каждый раз, проходя мимо,
мне жаль эту женщину. Ведь только
нужда толкнула ее на эту работу.
Благо это для города или нет? Ско-
рее нет, поскольку вот такие нужда-
ющиеся развращают работодателей.
Позволяют им не поднимать зарпла-
ту, не улучшать условия труда, и по-
том все это рикошетом отражается и
на москвичах.
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КАТОК НА ПРЕСНЕ. Впервые за многие годы
в столице открыт новый ледовый каток для
массового катания. Причем оборудованный
по всем канонам современного спортивного
сервиса. Организован он на стадионе «Крас-
ная Пресня» спортклубом «Новая лига» при
поддержке столичного Комитета по физиче-
ской культуре и спорту и префектуры ЦАО.
Официальное открытие нового катка состоя-
лось в воскресенье, 12 февраля.

ИЗ ДВОРИКА - НА ВУЛКАН. По распоряже-
нию правительства столицы группа самых ак-
тивных организаторов конкурса «Московский
дворик-2005» в пятницу, 10 февраля, отпра-
вилась на отдых на Канарские острова, сооб-
щил председатель городской конкурсной ко-
миссии Иван Ищенко. Он рассказал, что в
программе двухнедельного отдыха - экскур-
сии на вулкан Тейде и в кактус-парк, культур-
ные мероприятия. В текущем году конкурс
продолжится. В городскую конкурсную ко-
миссию поступили заявки от всех районов
Москвы. В первом этапе конкурса изъявили
желание принять участие все жилищно-экс-
плуатационные организации, более 20 тысяч
дворников, отметил И. Ищенко.

Понедельник, тринадцатое число. Вот и не верь
после этого в приметы... Грязно-серые, времена-
ми черные клубы густого жирного дыма были

видны издалека, на многие километры.
Вблизи же длинный, огромный редакционный кор-

пус издательства «Пресса» казался старым линкором,
принявшим жестокий бой. Верхние этажи - словно ох-
ваченные пламенем палубные надстройки. И тонень-
кие, как ниточки, на фоне громады этого линкора,
струи брандспойтов пожарных машин, бьющие в гудя-
щие языки пламени.

Для меня, как и для сотен и сотен журналистов, ули-
ца «Правды», 24 - не просто почтовый адрес. Это по-на-
стоящему родной дом, начало начал, где становились
на крыло, учились, спорили, переживали неудачи и
праздновали победы, откуда уезжали в далекие края и

куда возвращались. Здесь долгие десятилетия находят-
ся редакции многих центральных газет - «Правды»,
«Комсомолки», «Советской России», «Трибуны»...

Установить с точностью до минуты хронометраж по-
жара, наверное, не удастся. Официально сигнал трево-
ги поступил в дежурную часть пожарной охраны в
10.43, но...

- Запах дыма мы почувствовали в самом начале ут-
ренней планерки, которая начинается в десять, - рас-
сказывает редактор службы диалога с  читателями га-
зеты «Трибуна» Борис Голкин. - Тянуло со стороны
шахты лифта. Примерно в половине одиннадцатого
«запрыгали», а потом окончательно вырубились Ин-
тернет и электронная связь. Около одиннадцати по
громкой связи в редакции было объявлено о немед-
ленной срочной эвакуации всех сотрудников. Понача-

лу, наверное, никто не оценил истинных масштабов
бедствия. Кабинеты покидали, прихватив лишь верх-
нюю одежду - на улице-то холодно. Многие оставили
на рабочих местах личные вещи и даже ключи от ма-
шин. Лифты уже не работали, и спускаться пришлось
пешком. Вот тут-то и поняли серьезность происходя-
щего. Все уже явственно затягивалось сгущающимся
сизым дымом, появились проблемы с дыханием. Как
во многих домах старой постройки, лестничные марши
идут по большой спирали, образуя сквозную шахту с
восьмого по первый этаж. Так вот, наверху, видимо,
уже вовсю бушевал пожар, и мимо нас в шахту с воем
артиллерийских снарядов полетели огромные куски
отваливавшейся штукатурки. По стеночке, по стеночке
добрались мы до первого этажа...

НОВОСТИ

«МС» - Интерфакс 

Продолжение темы на стр. 4
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В ЭТОМ ГОДУ ОБЪЕМ СУБСИДИЙ 
НА ОПЛАТУ КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ 
В ГОРОДСКОМ БЮДЖЕТЕ ПРЕВЫШАЕТ 
5 МЛРД. РУБЛЕЙ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 5 (160), 15 - 21 февраля 2006

ХОЛОДА УХОДЯТ, 
А НАПРЯЖЕНИЕ ОСТАЕТСЯ

- Юрий Витальевич, с какими програм-
мами развития экономики вошла Моск-
ва в 2006 год?

- Мы работаем над выполнением дос-
таточно сложных программ. Главная
цель - сохранить все социальные гаран-
тии, которые действуют на территории
города. Следующая задача - рост зарпла-
ты в бюджетной сфере. В этом году мы
намереваемся добиться ее увеличения на
40 процентов. Это позволит нам не толь-
ко сохранять, но и развивать народное
образование, культуру и здравоохране-
ние. Определенные коррективы в повы-
шение уровня зарплаты пришлось вне-
сти в связи с началом реализации нацио-
нальных проектов. В здравоохранении
возникла резкая диспропорция доходов.
Поэтому за счет городского бюджета мы
увеличили на 20 процентов зарплату
медработникам, которые еще не попали
в поле зрения национального проекта. В
мае и сентябре будем увеличивать зар-
плату и в других бюджетных отраслях.

- Предусмотрено ли федеральное фи-
нансирование национальных проектов в
Москве, или их финансовое обеспечение
будет возложено на бюджет столицы?

- Естественно, мы тесно сотрудничаем
и с правительством Российской Федера-
ции, и, в частности, с Минэкономразви-
тия, чтобы определить, на какой объем
федеральных средств мы можем рас-
считывать. Но пока ориентируемся на то,
что будем осуществлять все преобразо-
вания и в медицине, и в других отраслях
за счет собственных ресурсов.

У нас уже разработаны новейшие тех-
нологические проекты в медицине, кото-
рые можно смело назвать национальны-
ми. Ведь согласитесь, в чистом поле вы-
сокотехнологичный медицинский центр
не поставишь. Их надо создавать там, где
есть соответствующая научная медицин-
ская школа, квалифицированные кадры.
Таким наукоградом вполне может стать,
например, 31-я горбольница, оснащен-
ная современнейшим оборудованием.
Она способна оказывать специализиро-
ванную помощь не только москвичам, но
и пациентам из других российских реги-
онов. В больнице имени Боткина вы уви-
дите, что рядом с табличкой «Заведую-
щий отделением» висит другая, на кото-
рой указано, что он является еще и заве-
дующим кафедрой учебного медицин-
ского учреждения. В столице, издавна
являющейся центром медицинских нова-
ций, есть целый ряд объектов, которые
мы можем предложить как националь-
ные центры по конкретной специализа-
ции. Мы уже внесли свои предложения в
Министерство здравоохранения.

У нас есть перспективные разработки
и по проекту возрождения отечественно-
го сельхозпроизводства. Москва потреб-
ляет большое количество мяса и мясо-
молочной продукции. Закупать большое
количество этой продукции по импорту,
получая каждый год ветеринарные огра-
ничения то по курятине, то по говядине,
невыгодно. Поэтому мы считаем, что са-
мая главная для нас задача в агропро-
мышленном комплексе - развитие жи-
вотноводства. Для развития отечествен-
ной индустрии производства мяса у нас
есть и кормовая база, и финансовые воз-
можности. Сейчас прорабатываются воп-
росы закупки оборудования, техники,
племенного скота. Наш фонд поддержки
продовольственных ресурсов ориентиру-
ется сегодня не просто на поддержку за-
купок продовольствия, а способствует
укреплению компаний, которые занима-
ются и производством сырья, его пере-
работкой. Это очень эффективная фор-
ма взаимодействия города и села, кото-
рая уже показала свою выгодность.

- Как в минувшем году сложились де-
ла с доходами от недвижимости?

- Деньги в бюджет из этого источника
поступили в запланированном количест-
ве. Это были средства от продажи нашей
собственной недвижимости и 8 с лиш-
ним миллиардов рублей от реализации
гостиницы «Украина». Удачно сработала
система взимания арендной платы, раз-
работанная Департаментом имущества
города. В начале года было сомнение:
будет ли Правительство Российской Фе-
дерации платить за аренду городского
имущества или нет? Тем не менее 1 мил-
лиард 200 миллионов рублей по утвер-
жденным нами ставкам мы от него полу-
чили.

На 800 миллионов рублей недовыпол-
нили собственное задание по поступле-
нию доходов от реализации инвестици-
онных проектов. Но этот недостаток пе-
рекрыт доходами от других статей, в том
числе от продажи права аренды земель-
ных участков наших активов.

- Известно, что далеко не все пред-
приятия, в которых город имеет свою
долю ценных бумаг, управляются эффе-
ктивно и приносят доход в региональ-
ный бюджет. Недавно этот вопрос обсу-
ждался на заседании московского пра-
вительства. Какие были сделаны выво-
ды?

- Действительно, на предприятиях, где
мы имеем небольшой пакет акций, как
правило, нет надлежащего управления
ими со стороны города. Чиновник не в
состоянии управлять этим пакетом, осо-
бенно когда он далек от контроля. Поэ-
тому держать эту распыленную собст-
венность (хоть она и достаточно велика
по объему) для города абсолютно невы-
годно. Мы пришли к общему мнению,
что от таких активов городу надо избав-

ляться. Мы должны повышать свое уча-
стие там, где этот пакет или уже являет-
ся контрольным, или уже близок к тому.
Эта программа обсуждена, и мы будем
по ней работать.

- Известно, что приток частного ино-
странного капитала в экономику страны
говорит о стабильности и надежности
развития государства. Финансовые ана-
литики отмечают, что прошлый год был
положительным для России и поступле-
ние денег из-за рубежа впервые за дол-
гие годы превысило их отток. Как на
этом общегосударственном фоне вы-
глядит экономика столицы?

- Москва является лидером среди
других регионов страны по привлечению
иностранных инвестиций. Рост их обще-
го объема продолжается. В 2005 году, по
неполным подсчетам, мы превысили за-
планированный уровень в 17 миллиар-
дов долларов. И интерес иностранных
владельцев частного капитала к город-
ской экономике продолжает расти. Для
примера можно привести приход ино-
странного капитала в региональную
энергетику. В эту сферу столичного биз-
неса уже пришли американский и турец-
кий капитал. Причем обустраиваются
эти господа явно на долгие годы, так как
окупаемость таких проектов составляет
значительный период. Двери столичного
бизнеса для иностранных инвесторов
широко открыты и в новом году.

- Юрий Витальевич, вы утверждаете,
что в городе уже почти нет свободной
земли для жилищного строительства,
размещения новых производств. Почему
не решается давняя проблема продажи
земли, на которой стоят промышленные
объекты, в собственность их владель-
цам?

- Мне больно от того, как этот вопрос
решается. Прошел уже год с той поры,
как порядок выкупа земли под привати-
зированными предприятиями был согла-
сован с министром Минэкономразвития
России Германом Грефом. В этом вопро-
се у нас с федеральным правительством
разногласий нет. Почему же этот про-
цесс не развивается? Дело в том, что не-
которые министры Правительства Рос-
сийской Федерации считают, что цена на
землю, обозначенная как предельная,
слишком велика. Они никак не хотят по-
нять, что законодатели, таким образом,
ограничивают аппетиты местных чинов-
ников, а истинные расценки будут в лю-
бом случае ниже. Ведь конкретную став-
ку стоимости земли все равно будет оп-
ределять соответствующий законода-
тельный орган на территории Россий-

ской Федерации. То есть, установив пре-
дельный уровень стоимости, законода-
тельное собрание конкретного региона
может установить цену на землю в два
процента, а где-то, может быть, в один
процент от предельной ставки. А от того,
что мы еще год или два будем сомне-
ваться, велика она или невелика, ничего
не изменится - ведь она, повторяю, обо-
значена как предельная.

- Кто же и с какой целью саботирует
решение вопроса о выкупе земли под
приватизированными предприятиями?

- Поймите, никто не заинтересован за-
гонять это процесс в тупик. Земля под
предприятиями в Российской Федера-
ции стоит огромных денег. Псевдоза-
щитники предпринимателей пережива-
ют, что их подопечным придется выпла-
тить за нее чудовищные деньги - от 9 до
15 миллиардов долларов (у каждого из
защитников своя система подсчета). Но

никто из них не думает о том, что зало-
говая стоимость этой земли значительно
больше - около 40 миллиардов долла-
ров. Ее можно использовать в виде за-
лога для получения денег от инвесторов
(которых у нас не хватает) на развитие
предприятий. Это же дополнительный
инструмент для удвоения ВВП!

ЭНЕРГЕТИКУ НАДО НЕ ЛАТАТЬ, 
А СТРОИТЬ ЗАНОВО

- В какую цену обошлись экономике
Москвы прошедшие морозы, и как пра-
вительство города оценивает эффек-
тивность работы своих служб в эти дни?

- Дополнительные расходы на под-
держку энергообеспечения города под-
считывать пока рано - подождем конца
отопительного сезона. Энергосистема
города, несмотря на то что мы неодно-
кратно говорили о ее недостаточной на-
дежности, сработала нормально. Были
локальные технические аварии, но их
удалось достаточно быстро ликвидиро-
вать. Ни один из промышленных объек-
тов, ни один из жилых домов не был за-
морожен.

Но надо признать, что столичная энер-
гетика работала по максимуму: в режиме
жесткой экономии и при подключенных
резервных мощностях. Это говорит о
том, что в энергетический комплекс го-
рода, в том числе и в мощности РАО ЕЭС,
надо вкладывать деньги для их разви-
тия. В прошлом году мы пошли на то,
что в нашем бюджете предусмотрели
значительные средства для строительст-
ва питающих центров. Мы уже заказали
для них оборудование. В этом году неко-
торые из них войдут в строй. А вот от ру-
ководства РАО ЕЭС ничего, кроме обе-
щаний, не получили. Однако я надеюсь,
что эти дела последуют, потому что си-
туация довольно тревожная и требует
оперативных мер.

ОПЯТЬ НАСТУПИЛИ 
НА ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ГРАБЛИ

- Коммунальные платежи в столице
с 1 января подорожали на 29 процен-
тов. Оказалось, что они завышенны по
сравнению с федеральными стандар-
тами. Что теперь будет делать город-
ское правительство?

- В самом конце прошлого года был
принят федеральный закон об ограни-
чении роста коммунальных платежей,
в том числе и для населения. Феде-
ральная служба тарифов только 29 де-
кабря приняла решение о предельном
уровне тарифов. К этому времени мы
уже рассчитали и приняли свой индекс
роста платежей и не могли, с учетом
предстоящих праздников, их пересчи-
тать в соответствии с требованием фе-
дерального ведомства. Сегодня мы за-
ново пересчитываем все тарифы.

С 1 января стоимость услуг ЖКХ в Мо-
скве, по нашим расчетам, подорожала на
29 процентов. Но федеральное прави-
тельство установило их предельный рост
в 20 процентов. Нам сложно провести
точные расчеты, так как первые 10 дней
января были праздничными. Поэтому мы
приняли решение, что январское и фев-
ральское повышение тарифов составит
только 20 процентов. Излишки, перепла-
ченные москвичами, будут возвращены
им в последующих платежах. С 1 марта и
до конца года стоимость коммуналки бу-
дет стабильно на 25 процентов выше,
чем в прошлом году. Перерасчет мы про-
ведем без участия горожан и все лишние
суммы учтем в мартовских платежах.

- Но, к примеру, в моей платежке за ян-
варь, присланной ЕИРЦ «Восточное Дегу-
нино», разница по отношению к декабрю
составила 32, 3 процента. При этом ни в
семье, ни в ее жилищных условиях ниче-
го не изменилось. Такое повышение
квартплаты в принципе возможно?

- Это какая-то аномалия, и я готов с
ней разобраться. Конечно, в состав ком-
мунальных услуг не входят энергетиче-
ские платежи и плата за наем и эксплуа-
тацию жилого фонда. Когда мы говорим
о росте на 29 процентов с 1 января, то
речь идет об увеличение стоимости ком-
мунальных платежей. Но даже в этом
случае средний рост по Москве на все
виды коммунальных платежей, включая
жилищные и энергетические, не мог
превышать 29 процентов. Мы достаточ-
но тонко выверяли именно этот уровень.
Это предельный рост платежа. Увеличе-
ния январской стоимости коммуналки по
отношению к декабрю на 32 процента
быть не могло! Я готов с этим фактом
разобраться.

- Вы говорите о нестыковках феде-
ральной и региональной методик расче-
та стоимости услуг ЖКХ. По какой те-
перь методике вернут переплату?

- Здесь абсолютно твердый расчет.
Есть федеральное повышение тарифа
на услуги ЖКХ, которые просчитаны с
индексом 1,2. Есть московские тари-
фы, которые были просчитаны с инде-
ксом 1,29. Нам надо решить чисто ме-
ханическую задачу: из платежа с инде-
ксом 1,29 (он рассчитан для каждой
квартиры отдельно) вычесть сумму,
рассчитанную с индексом 1,2. Эту раз-
ницу мы фактически удержим с наших
жилищных организаций и вернем вла-
дельцам квартир, сократив платеж, ко-
торый поступит к ним в марте. Здесь не
может быть индивидуальных решений
конкретного ДЭЗа. Все построено на
фактическом потреблении ресурса и на
тарифах, которые таким образом вы-
страиваются. Это арифметическое дей-
ствие, которое мы, конечно, в очень
большом объеме, проведем за прошед-
шие два месяца.

- В Москве достаточно семей, которые
с трудом сводят концы с концами. Какие
суммы в этом году будут выделены на
субсидии по оплате значительно подо-
рожавших услуг ЖКХ?

- В этом году объем субсидий на опла-
ту коммунальных услуг малоимущим в
городском бюджете превышает пять
миллиардов рублей. Эти расходы рас-
считаны исходя из уровня доходов сред-
нестатистической московской семьи.
Общая сумма их заложена в городской
бюджет с запасом. Но могу сказать, что
последние три года она не выбирается в
том объеме, в котором мы ее планируем.
Семьи, у которых жилищно-коммуналь-
ные платежи превышают 10 процентов
от совокупного дохода всех членов, име-
ют право на получение субсидии для
компенсации стоимости услуг сверх это-
го лимита.

- Конечно же, читателей «Московской
среды» интересует жилищный вопрос.
Какие будут цены на квартиры в новом
году? Кому из москвичей удастся улуч-
шить свои жилищные условия?

- В нынешнем году мы приступим к ре-
шению федерального национального
проекта - будем разрабатывать меры для
того, чтобы насытить рынок Москвы до-
ступным жильем. Что нужно сделать для
того, чтобы еще большее количество мо-
сквичей имели возможность купить
квартиру? Первым шагом в этом направ-
лении может служить система социаль-
ной ипотеки. В ней будут участвовать
только очередники города. Социальное
жилье они смогут приобретать по цене
его себестоимости. Она почти в два раза
ниже, чем среднерыночная цена. Эта
программа уже сегодня реализуется и
пользуется спросом у москвичей. День-
ги, вырученные от продажи квартир по
социальной ипотеке, позволят нам еще
увеличить объемы строительства жилья.

Анатолий СИДОРОВ

БРЕМЯ ТРУДОВ И НАДЕЖД
Юрий РОСЛЯК:

Правительство города подвело итоги
работы за прошлый год. Запланиро-
ванный бюджет выполнен. Дополни-
тельные доходы позволили сократить
программу заимствований. Объем
госдолга Москвы составил всего 18
процентов от доходов бюджета горо-
да. Уже приняты программы развития
Москвы на год 2006-й. О том, что ждет
экономику города в наступившем го-
ду, рассказал на пресс-конференции
руководитель Комплекса экономиче-
ской политики и развития города Мо-
сквы Юрий Витальевич РОСЛЯК. 
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Золото дорожает не по
дням, а по часам. Одновре-
менно дорожает нефть. И

это плохой признак. Обычно эта
«парочка» вызывает интерес по-
купателей перед войной или во
время различных катаклизмов с
экономической подоплекой. В
данном случае все признаки эко-
номического и политического
кризиса налицо. Мировой уро-
вень добычи нефти приближает-
ся к максимуму и уже в скором
времени начнет снижаться, при
том что спрос продолжает расти.

Сегодня на четыре барреля
потребляемой нефти приходит-
ся всего один баррель вновь от-
крытой. Наблюдатели прогнози-
руют, что в течение ближайших
лет стоимость нефти достигнет
100 долларов за баррель. Когда

точно это произойдет, сказать
трудно, но ясно одно - времена
дешевой нефти кончились. А
рост цен на нефть неизбежно ве-
дет к росту цен на драгоценные
металлы, прежде всего на золо-
то. До 1971 года американская
валюта, основанная на золотом
паритете, служила надежным
стабилизирующим фактором
при товарообмене между стра-
нами. После реформы 1971 го-
да, ликвидировавшей «золотое
наполнение» доллара, страны
ОПЕК стали избавляться от дол-
ларов, скупая золото, что приве-
ло к резкому росту цен на нефть.

С тех пор на протяжении мно-
гих лет соотношение цен на зо-
лото и нефть держалось на
уровне 0,07 унции золота за бар-
рель нефти. Однако в результате

резкого в последнее время роста
цен на нефть золото (в переводе
на баррели) стало дешеветь. Ес-
ли исходить из соотношения
0,07 унции/баррель, при стоимо-
сти одного барреля нефти в 56
долларов, унция золота должна
стоить 800 долларов. Когда цена
на нефть достигнет отметки 100
долларов за баррель, цена на зо-
лото может превысить 1400 дол-
ларов. Сегодня золото до этой
отметки не дотягивает.

В этих условиях нефтедобы-
вающие страны, Россия в том
числе, «меняя» нефть (в золо-
товалютном эквиваленте) на все
дешевеющие американские ка-
значейские бумаги, теряют при-
мерно треть своей выручки. Как
долго экспортеры нефти будут
мириться с таким положением
дел? Разрядит ли обстановку
решение об отказе от доллара
США в пользу евро в качестве
средства расчета, которое рас-
сматривается Россией, Венесуэ-
лой и даже Саудовской Арави-
ей, сказать трудно. Но текущая
ситуация вынуждает правитель-
ства многих стран диверсифи-

цировать свои долларовые ак-
тивы, переведя часть из них в
драгоценные металлы или дру-
гие валюты, чтобы защитить се-
бя от дальнейших потерь. Пока
же потери растут, и крупные
держатели резервов в амери-
канской валюте, такие как Япо-
ния, Китай, Южная Корея, Ин-
дия и Тайвань, усиленно ищут
пути диверсификации своих ва-
лютных запасов. Все это чрева-
то рисками массового сброса
долларов и в  конечном счете
может привести к увеличению
цен на нефть и золото.

Непропорциональный рост
долларовой денежной массы
вкупе с троекратно раздувшимся
американским дефицитом и рас-
тущим совокупным долгом оста-
вляет немного надежд на то, что
падение доллара, начавшееся в
2001 году, остановится. В араб-
ских странах давно уже идет
дискуссия о необходимости
оценки стоимости нефти в ис-
ламских золотых и серебряных
динарах. Способна ли эта дис-
куссия подвигнуть к отказу от
долларов другие страны, в том

числе Россию? В любом случае,
в чем бы ни захотели вести рас-
чет за поставки нефти страны-
экспортеры - в евро ли, динарах
или драгоценных металлах, - па-
дение доллара будет ускоряться,
а цены на драгметаллы расти.

Страны Ближнего Востока все
настойчивее за поставки нефти
начинают требовать оплату зо-
лотом, вернув практику, введен-
ную в 1933 году тогдашним ко-
ролем Саудовской Аравии Ибн
Саудом. Растущее влияние рели-
гиозных фундаменталистов, ру-
ководствующихся тем, что зако-
ны ислама запрещают использо-
вать долговые обязательства
(которыми являются доллары
США) в качестве платежного
средства, может подвигнуть ны-
нешних правителей вообще от-
казаться от американского дол-
лара как средства оплаты нефтя-
ных поставок. 

- Золото - это ловушка, в ко-
торую уже попадал однажды Со-
ветский Союз, - говорит веду-
щий эксперт Центра макроэко-
номического анализа и кратко-
срочного прогнозирования Дми-
трий Белоусов. - Когда в конце
80-х - начале 90-х годов мы
вовсю распродавали драгметал-
лы и покупатели поняли, что

Россия сбрасывает свои золотые
запасы, рынок золота обвалил-
ся. Сейчас официально в закро-
мах Центробанка около 400 тонн
золота. Для сравнения сообщим:
запасы Украины - 17 тонн, Гер-
мании - 3,5 тысячи тонн, МВФ -
3,2 тысячи, Франции - 3 тысячи,
США - 8 тысяч тонн.  У Китая -
600 тонн. Но сколько в действи-
тельности находится у нас золо-
та в слитках, а сколько - в золо-
тых сертификатах, одному богу
известно.

Если мы начнем его сейчас
покупать, обвалится валютный
рынок. Поэтому единственный
способ увеличить запасы - это
собственное производство. Но
мы здорово запустили не только
добычу золота, но и разведку но-
вых месторождений. Зато про-
цветает криминал.

Если в ближайшее время, как
это предполагают эксперты, це-
ны на золото резко вырастут
(экономисты прогнозируют ска-
чок цен на золото до 1500 долла-
ров за унцию) и доллар упадет на
40 процентов, мы станем свиде-
телями настоящего долларового
дефолта. По сравнению с ним
наша финансовая катастрофа
1998 года покажется мелкой не-
приятностью.

Анатолий АЛЬШИЦ,
экономический эксперт

Цель приоритетного национального
проекта «Доступное и комфортное
жилье - гражданам России» за-

ключается в том, чтобы создать усло-
вия для привлечения частных инвесто-
ров в сферу строительства и предоста-
вления жилищно-коммунальных услуг.
Это даст импульс здоровой конкурен-
ции, позволит увеличить объемы строи-
тельства жилья и необходимой комму-
нальной инфраструктуры, развить но-
вые финансово-кредитные институты и
механизмы, привести в соответствие со
стандартами качества существующий
жилищный фонд. Кроме того, это по-
может обеспечить россиян жильем и
коммунальными услугами в соответст-
вии с их платежеспособностью и соци-
альными стандартами.

Эти задачи решаются органами вла-
сти всех уровней: федерального, регио-
нального и муниципального. На феде-
ральном уровне используются два глав-
ных рычага - совершенствование нор-
мативной правовой базы и финансовая
поддержка из федерального бюджета.

Для совершенствования норматив-
ной правовой базы сейчас прорабаты-
ваются законопроекты, направленные
на внесение необходимых дополнений
и изменений в Жилищный и Градостро-
ительный кодексы РФ, совершенство-
вание механизма долевого строитель-
ства и различных схем жилищного на-
копления, финансовое оздоровление
ЖКХ, осуществление тарифного регу-
лирования коммунального комплекса...

В соответствии с распоряжениями
Правительства РФ министерствами и
ведомствами с привлечением научных

организаций разрабатывается более 60
нормативных правовых документов фе-
дерального уровня, необходимых для
реализации положений Жилищного и
Градостроительного кодексов, феде-
ральных законов, направленных на
формирование рынка доступного жи-
лья. Составлен план разработки этих
документов. Аналогичная работа прово-
дится в субъектах Российской Федера-
ции и муниципальных образованиях.

Отличительной чертой национально-
го проекта «Доступное и комфортное
жилье - гражданам России» является
программный принцип его формирова-
ния. Главным организационно-финан-
совым механизмом реализации проекта
является федеральная целевая про-
грамма «Жилище» на 2002-2010 годы и
входящие в ее состав подпрограммы.
Что конкретно стоит за каждой из под-
программ?

В рамках подпрограммы «Обеспе-
чение земельных участков коммуналь-
ной инфраструктурой в целях строи-
тельства» за счет средств федераль-

ного бюджета реализуются меры по
предоставлению государственных га-
рантий и субсидированию процентов
по банковским кредитам на обеспече-
ние земельных участков коммуналь-
ной инфраструктурой.

В подпрограмме «Модернизация
объектов коммунальной инфраструкту-
ры» предложены механизмы, основан-
ные на принципиально новом подходе к
государственной поддержке развития
коммунальной инфраструктуры для
жилищного строительства, суть которо-
го заключается в различных видах со-
финансирования инвестиционных про-
ектов, прошедших конкурсный отбор.

Со стороны субъектов Российской
Федерации и муниципалитетов, претен-
дующих на участие в этих подпрограм-
мах, потребуется выполнение опреде-
ленных условий, направленных на де-
монополизацию и развитие конкурен-
ции на рынке жилищного строительст-
ва, а также комплексное развитие сис-
тем коммунальной инфраструктуры.

В подпрограмме «Выполнение госу-

дарственных обязательств по обеспече-
нию жильем категорий граждан, уста-
новленных федеральным законода-
тельством» предусматривается после-
довательный переход на единые прин-
ципы и процедуры предоставления гра-
жданам Российской Федерации безвоз-
мездных субсидий на приобретение жи-
лья за счет средств федерального бюд-
жета. Предложенный механизм осно-
ван на шестилетнем опыте реализации
подпрограммы «Государственные жи-
лищные сертификаты», которая успеш-
но выполняется и совершенствуется.

В рамках подпрограммы «Обеспе-
чение жильем молодых семей» будет
осуществляться государственная под-
держка в форме предоставления бюд-
жетных субсидий на погашение перво-
го взноса при получении жилищного
ипотечного кредита.

Как показывают предварительные
расчеты, молодая семья из двух чело-
век может сразу же стать собственни-
ком типовой двухкомнатной квартиры
площадью 42 кв. метра, получив кре-
дит сроком до 27 лет. При средней по
России цене одного квадратного мет-
ра в 14 тысяч рублей ежемесячная
плата по кредиту на 20 лет составит
около 3 тысяч рублей, по кредиту на
25 лет - около 2,5 тысячи. Ожидаемые
результаты выполнения программных

показателей к 2010 году должны быть
таковы: годовой объем ввода жилья
будет составлять 80 млн. кв. м общей
площади жилья. Объем выдаваемых
ипотечных жилищных кредитов насе-
лению увеличится до 415 млрд. руб. в
год. За период 2006-2010 гг. улучшат
свои жилищные условия 132,3 тысячи
семей, относящихся к категориям, ус-
тановленным федеральным законода-
тельством. При оказании государст-
вом содействия за счет средств феде-
рального бюджета за 2006-2010 годы
181,7 тысячи молодых семей смогут
приобрести жилье.

Ипотека - важнейший механизм по-
вышения доступности жилья. Поэтому
в национальном проекте предусмотрен
специальный комплекс мер, реализа-
ция которых обеспечит выход ипотеч-
ного кредитования на качественно но-
вый уровень. В результате процентная
ставка по кредитам, которая сегодня
составляет 14 процентов годовых, в
2008 году снизится до 10 процентов, а к
2010-му - до 8 процентов. А общий объ-
ем предоставленных ипотечных креди-
тов увеличится с 20 млрд. рублей в
2004 году до 150 млрд. в 2007-м и 415
млрд. в 2010 году.

Реализация приоритетного нацио-
нального проекта, связанного с жиль-
ем, позволит не просто создать ком-
фортные условия проживания для мно-
гих тысяч семей россиян. Выполнение
положений этого проекта снизит остро-
ту жилищной проблемы в нашей стране
- проблемы, которая стала фактором
сдерживания экономических и демо-
графических показателей России.

Владимир ЯКОВЛЕВ, 
министр регионального развития
Российской Федерации

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ: 
ФАКТОР КРЫШИ НАД ГОЛОВОЙ

Накануне Нового года в
одном из интервью руко-
водитель Комплекса го-

родского хозяйства Петр Аксе-
нов заметил: хорошо бы в сфе-
ре потребления воды ввести
двойной тариф – аналогично
так называемому ночному та-
рифу в расчете за электро-
энергию.

Реакции на высказывание Пе-
тра Николаевича не последова-
ло: ни комментариев в под-
держку, ни дерзости оппонен-
тов. Были лишь усомнившиеся:
для них тарифное разделение
воды – загадка посложнее би-
нома Ньютона...

Между тем двойной тариф в
расчете за воду – далеко не уто-
пия, а вполне здравая идея, под-
крепленная, кстати, современ-

ными технологиями. Но о техно-
логиях – ниже, поскольку воп-
рос этот простой и, можно ска-
зать, не дискуссионный. Снача-
ла о сути идеи.

Вспомним, введение ночного
тарифа в потреблении электро-
энергии было вызвано так на-
зываемыми пиковыми нагруз-
ками – люди одновременно
включали различные электро-
приборы утром, собираясь на
работу, и вечером, возвращаясь
с работы. После введения ноч-
ного тарифа «пики» сглади-
лись. Достаточно сказать, что
многие женщины теперь пред-
почитают стирать белье после
одиннадцати вечера – по ночно-
му тарифу...

Подобные «пики» есть в по-
треблении воды. Чтобы не быть

голословным, я попросил на-
чальника Центрального диспет-
черского управления Мосводо-
канала Константина Гордынова
проиллюстрировать тезис. Он
предоставил распечатку обыч-
ного буднего дня - четверга 2
февраля. Вот как столица по-
требляла в этот день воду: в 4
часа утра – 112,4 тыс. куб. мет-
ров/час. Затем начался резкий
рост до «пиковых» 8 утра – в это
время город расходовал уже
239,1 тыс. куб. метров/час. По-
том последовал спад до 17 ча-
сов (203,9 тыс. куб. метров/час).
С 17 до 23 часов («пик») потреб-
ление выросло до 260,2 тыс.
куб. метров/час. Затем опять на-
чался спад до 4 часов утра.

Как видим, картина анало-
гична потреблению электро-
энергии. И так же, как в элект-
роэнергетике, выравнивание
«пиков» водопотребления нуж-
но прежде всего поставщику
ресурса. За примерами далеко
ходить не нужно: январские
морозы показали, как при-
стально наблюдали специали-
сты за нагрузками на энергоси-
стему. Специалисты с тревогой
ожидают 2008 года, когда кри-

вая медленно возрастающих
возможностей поставок и кри-
вая быстро растущего потреб-
ления пересекутся. Но ведь по-
требление воды и электроэнер-
гии взаимосвязано! Потребно-
сти в воде растут так же быст-
ро. Экономия водного ресурса
состоит и в том, чтобы не иметь
излишков мощностей только
для того, чтобы перекрывать
«пиковые» нагрузки. При этом
во время таких нагрузок Мос-
водоканал вынужден повышать
давление, что, в свою очередь,
приводит и к увеличению по-
требления электроэнергии –
насосы стоят мощнейшие,
энергоемкие, – и к быстрому
износу трубопроводов.

Строго говоря, идеал любого
поставщика ресурса – равно-
мерное, ритмичное потребле-
ние. В нашем случае выравнива-
ние расхода воды приведет к
снижению потребления элект-
роэнергии и к меньшему износу
сетей. Поэтому-то введение
двойного тарифа на воду вы-
годно прежде всего поставщику
ресурса.

Потребителю двойной тариф
на воду тоже выгоден. Можно

помыться или постирать в 9 ве-
чера – в час «пик», но можно и
позже, когда начнет отсчет вто-
рой, пониженный тариф. 

Можно ли обеспечить это но-
вовведение технически?

Легко! Особенно в Москве,
где согласно широко известно-
му постановлению №  77-ПП за-
канчивается оснащение жилых
домов приборами учета. Домо-
вые теплосчетчики имеют ар-
хив. Что касается домового
счетчика воды, то на его осна-
щение архивом нужно затратить
не более 1000 рублей. Прибор
фиксирует водопотребление ка-
ждый час и заносит данные в
архив. Следовательно, тот же
Мосводоканал может с точно-
стью до часа знать, сколько во-
ды потребил тот или иной дом.
Вполне достаточно для расчета
по двойному тарифу.

С квартирными приборами
учета тоже не будет проблем –
большинство счетчиков, устана-
вливаемых в Москве, имеют так
называемый импульсный вы-
ход. Для того чтобы его задей-
ствовать и получить нужную ин-
формацию – почасовую, нужно
лишь включить так называемый
регистратор. Такие приборы то-
же выпускаются отечественны-
ми производителями. Регистра-

тор устанавливают на площад-
ке, скажем, один на восемь
квартир. Рассчитан он на десять
лет работы. Стоит в пределах 3
тысяч рублей – не такие уж
большие деньги для восьми се-
мей. Информация с регистрато-
ров собирается тем же элек-
тронным способом, но уже дру-
гим прибором, установленным,
скажем, в диспетчерской управ-
ляющей организации. Дублиру-
ющий данные прибор может
быть установлен и в Мосводока-
нале. Программы для электрон-
ного учета тоже есть. Деньги же
в случае расчета за воду по
двойному тарифу – и есть тот
инструмент, который подвигнет
людей равномерно потреблять
ее и тем самым снизить «пико-
вые» нагрузки.

Вывод прост: идея двойного
тарифа в водопотреблении за-
служивает внимания – от этого
выигрывают все: поставщик ре-
сурса, потребитель, городской
бюджет, наконец.

Привлекает в идее Петра Ак-
сенова и то, что в решении за-
дач, поставленных 77-м поста-
новлением перед Комплексом
городского хозяйства, ставка
сделана прежде всего на про-
фессионалов. А это главный за-
лог успеха.

Леонид ГОВЗМАН, 
обозреватель «МС»

ТАРИФ ДЛЯ НОЧНОЙ СТИРКИ

ПОЧЕМУ «ЗЕЛЕНЫЙ» БЛЕДНЕЕТ
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ОТ ДВОЙНОГО ТАРИФА 
НА ВОДОПОТРЕБЛЕНИЕ ВЫИГРАЮТ ВСЕ: 

И ПОСТАВЩИК РЕСУРСА, И ПОТРЕБИТЕЛЬ, 
И ГОРОДСКОЙ БЮДЖЕТ



Москва стремительно растет ввысь.
Ну а как там жить, наверху-то? Луч-
ше? В Японии, например, где квар-

тиры на этажах выше девятого стоят доро-
же, считается, что воздух чище. «Но там
уже смог начинается», - парируют скепти-
ки. Так как же там, наверху-то? 

- Нет, смог образуется где-то на высоте
200 метров, - говорит заместитель директо-
ра ГУП «Мосэкомониторинг» Евгений Ни-
китич. – Но при определенных погодных
условиях он может и опускаться, так что
сказать, чище воздух наверху или нет,
сложно. Бывают такие условия, когда дей-
ствительно на верхних этажах жить лучше.

Особенно неблагоприятными ученые
считают инверсные условия. Обычно воз-
дух с высотой становится холоднее, это
нормально, и тогда нагретый около земли
воздух поднимается наверх, унося с собой
загрязнения от выхлопов автотранспорта,
например. Да и трубы заводские строятся
высокими, чтобы выбросы уносились и
рассеивались.

Но бывают и погодные аномалии, когда
воздух с высотой не охлаждается. Получа-
ется запирающий слой. Воздух от земли
поднимается, достигает более горячего и
зависает. Перемешивания слоев не проис-
ходит, все вредные вещества остаются
около земли. И чем ниже этот запирающий
слой, тем ниже стоит загрязнение. Так что
бывает, что смог начинается буквально с
поверхности земли. Таким условиям спо-
собствуют антициклон, высокое давление,
штиль и ...солнышко! А вот нелюбимая на-
родом непогода - осадки, ветер – как раз
препятствует образованию смога.

Но все-таки как меняется концентрация
вредных веществ с высотой? Такие иссле-
дования решили проводить в будущем в
Мосэкомониторинге. Пока что в распоря-
жении экологов были только расчетные

модели, и вот, чтобы вести реальные на-
блюдения, на Останкинской башне решено
разместить специальное оборудование.
Три измерительные стойки установят на
отметках 50 м, 150 м и 350 м. Аппаратура
позволит в автоматическом режиме конт-
ролировать приоритетные загрязняющие
вещества: озон, оксид углерода, углекис-
лый газ и оксиды азота. Ввести эти уста-
новки планируют уже в этом году.

- Но башня находится на окраине Моск-
вы, достаточно ли будет этих измерений
для всего мегаполиса? - такой вопрос мы
задали Евгению Никитичу.

Во-первых, это только начало. Далее в
планах экологов установка двух метеоро-
логических радаров, которые уже закупле-
ны. Разместить их планируют на западе и
юго-востоке. С их помощью можно будет
измерить состояние воздуха и скорость ве-
тра через каждые 15 метров на высоту до
километра. Ну а во-вторых, даже одна точ-
ка на телебашне даст достаточно достовер-
ные результаты. Дело в том, что вертикаль-
ные градиенты температуры показывают
направление перемещения воздуха. Можно
отследить опускание смога, и когда он
пройдет определенную высоту, сообщить о
неблагоприятных погодных условиях.

И что интересно, на такой большой тер-
ритории, которую занимает Москва, смог-
то, по словам Евгения Васильевича,  везде
примерно одинаковый. Потому и надеются
экологи дать в скором будущем достаточно
достоверную картинку, используя лишь
данные со станций на Останкинской башне.
А жителям многоэтажных домов скоро
можно будет знать, что лучше сделать кон-
кретного числа, чтобы подышать чистым
воздухом: спуститься вниз или, наоборот,
выйти на балкон...

Ольга МАТВЕЕВА

Мэр Москвы Юрий Лужков в
пятницу, 10 февраля, заявил о
выходе из попечительского сове-
та по реконструкции Государст-
венного академического Боль-
шого театра (ГАБТ) и одновре-
менно о сложении с себя полно-
мочий сопредседателя этого ор-
гана.

Дело в том, что мэр «катего-
рически не согласен с полити-
кой, которую проводит Феде-
ральное агентство по культуре и
кинематографии». В частности,
не устраивают мэра «ни приемы,
применяемые при реконструк-
ции, ни ее сроки». Вместе с тем
он подчеркнул, что само реше-
ние о реконструкции ГАБТ – аб-
солютно правильное и своевре-
менное.

П
Я

ТН
ИЦ

А,
10

.0
2

Подведены итоги радиацион-
но-аварийных работ ГУП Мос-
НПО «Радон» в январе 2006 года.
Об этом сообщили в среду, 8
февраля, в службе «Радон-
пресс». Его сотрудники дезакти-
вировали в столице сразу не-
сколько участков радиоактивно-
го загрязнения. Всего с этих уча-
стков изъято более 115 кило-
граммов радиоактивных отхо-
дов, которые отправлены на дли-
тельное хранение на спецполи-
гон в Московской области. 

Среди радиоактивных отходов
– грунт и строительный мусор,
загрязненные радионуклидами,
а также различные приборы со
встроенными источниками иони-
зирующего излучения, конт-
рольные препараты и др. Основ-
ная часть радиоактивных ве-
ществ – 100 килограммов – вы-
везена со стройплощадки Мос-
ковского госуниверситета имени
М.В. Ломоносова. Максималь-
ная мощность дозы гамма-излу-
чения, зарегистрированная во
время дезактивации этого объе-
кта, составила 170 микрорент-
ген в час. Дезактивационные ра-
боты на данном участке радио-
активного загрязнения будут
продолжены в феврале, проин-
формировали в «Радон-пресс».

Правительство столицы утверди-
ло «Положение о порядке проведе-
ния технической паспортизации в
городе Москве», а также «Состав и
форму технического паспорта жи-
лого помещения». Об этом сообщи-
ли в четверг, 9 февраля, в Департа-
менте жилищной политики и жи-
лищного фонда.

Доселе такой паспорт оформлял-
ся только для квартир домов-ново-
строек. Теперь можно будет выпра-
вить его и для квартир в районах
сложившейся застройки. Намечено,
что к началу весны специалисты Де-
партамента жилищной политики
разработают сборник цен на изгото-
вление квартирных паспортов для
этих районов. И уже летом их жите-
ли смогут приступить к паспортиза-
ции жилья. Власти подчеркивают,
что выправление паспорта на жилье
в районах сложившейся застройки
– дело сугубо добровольное. При
этом все расходы по оформлению
паспорта на квартиру, расположен-
ную в старом доме, полностью ло-
жатся на плечи ее владельца.

Что же касается процедуры пас-
портизации квартиры, то все можно
будет сделать через «одно окно».
Функции держателя такого окна
возложены на ГУП «Московское го-
родское бюро технической инвента-
ризации».
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ИНФОРМ
БЮРО

РАДИАЦИЯ 
В УНИВЕРСИТЕТЕ

МЭР УШЕЛ 
ИЗ ПОПЕЧИТЕЛЕЙ

ПОЛУЧИ, КВАРТИРА,
ПАСПОРТ!

4
СТОЛИЧНЫЕ СПЕЦИАЛИСТЫ 
ЗНАЮТ СПОСОБ ПОЛНОГО ИЗБАВЛЕНИЯ
ОТ СОСУЛЕК И ДАЖЕ ОТ НЕОБХОДИМОСТИ

СГРЕБАТЬ СНЕГ С КРЫШ
День за днем:

«МС» - Интерфакс 
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Службы городского хозяйства с
помощью ученых каждый год
пытаются внедрять все новые

способы борьбы с наледью на крышах
и сосульками на стальных кромках
чердачных крыш. 

Изобретаются различные способы
борьбы с этой напастью, совершенст-
вуются методики уборки снега и нале-
ди... Предлагают, например, новинки
техники - электроимпульсный метод
удаления сосулек с кромок крыш, гре-
ющий электрокабель в желобах, раз-
личные химические реагенты, механи-
ческие хитроумные устройства. Не по-
могает. Даже «антисосулечное» сред-
ство -  электроподогрев кровли и во-
досточных труб - превращает крыши в
примитивные филиалы городских
снеготаялок. Словом, идет борьба со
следствием при сохранении причины
этих бед. В итоге ежегодно армия аль-
пинистов продолжает штурмовать мо-
сковские многострадальные крыши, а
административно-техническая ин-
спекция методично штрафует неради-
вых хозяйственников за сосульки.

Однако выход из этой «акапельной»
ситуации давно найден и ни для кого
не является секретом. МосжилНИИ-
проект четверть века тому назад раз-
работал и успешно внедрил метод пе-
реустройства любой чердачной крыши
со стальной кровлей в бессосулечную.
Его суть в том, чтобы чердак не подо-
гревал кровлю. Для этого надо обес-
печить утепление чердачного пере-
крытия и соответствующую вентиля-
цию. Были выпущены подробные ре-
комендации. Следуя им, можно полно-
стью исключить причины образования
сосулек. Отпадает также необходи-
мость убирать снег с кровли: он час-
тично сдувается, испаряется. А с на-
ступлением теплого времени талая во-
да стекает через водосточные трубы.
И нет никаких проблем! Потому что на
холодной поверхности кровли снег зи-
мой не подтаивает. Эта истина давно
доказана. На ней основан и сам метод
беспроблемной чердачной крыши со
стальной скатной кровлей. При разра-
ботке рекомендаций был переобору-
дован не один десяток крыш. Напри-

мер, комплекс зданий типографии в
Хохловском переулке эксплуатируется
без сосулек, наледей и протечек чет-
верть века.

Двадцатипятилетняя практика экс-
плуатации переоборудованных по ре-
комендациям МосжилНИИпроекта
крыш убедительно доказала, что этот
метод позволяет полностью избавить
все скатные стальные кровли не толь-
ко от сосулек, но и от необходимости
чистить их от снега. Нужно лишь об-
следовать чердак, сделать теплотех-
нические расчеты и выполнить необ-
ходимые работы по вентиляции чер-
дака. При этом обеспечивается задача
теплосбережения помещений верхне-
го этажа, повышаются эксплуатацион-
ные качества здания в целом. А заодно
и отпадает ежегодная необходимость
платить альпинистам.

Что же мешает внедрить такую эко-
номную систему борьбы с сосулька-
ми? Почему рекомендации, разослан-
ные в свое время по всем районным
ЖЭКам, не выполняются? Почему так
упорно практикуется методика скалы-
вания льда и сосулек с крыш? Все
объяснили откровения тех, кто отвеча-
ет за содержание зданий. Оказывает-
ся, сосульки кормят множество наро-
да: и альпинистов, и кровельщиков, и
сезонных разнорабочих, и, наконец,
самих смотрителей зданий. Чтобы из-
бавиться от них до появления инспек-
ции, наличные деньги всегда найдут-
ся. И никто не остается в обиде...

По предложению МосжилНИИпрое-
кта организовали фирму «Крышре-
монт». Но на ее объявления откликну-
лись только владельцы частных заго-
родных домов - и ни один из смотри-
телей столичных зданий... От налич-
ных денег, пусть даже маленьких, ни-
кто, видимо, не решился отказаться.
Наверное, более перспективен другой
путь: организовать при мэрии специ-
альное управление, которое взяло бы
под свою опеку все крыши Москвы и
по-хозяйски стало бы планово приво-
дить их в технически исправное состо-
яние.

Игорь КЛИМОВ,
кандидат технических наук

ССССООООССССУУУУЛЛЛЛЬЬЬЬККККАААА        
ККККООООРРРРММММЯЯЯЯЩЩЩЩААААЯЯЯЯ

ОСТАНКИНСКАЯ БАШНЯ 
ПРОТИВ СМОГА

К одиннадцати к месту пожара стали
прибывать машины пожарной охраны и
Мосводоканала.

- С люками колодцев поначалу при-
шлось повозиться - примерзли на таком
холоде, - коротко комментирует ситуа-
цию по своей части рабочий Мосводока-
нала Александр Степанцов, - а в осталь-
ном все идет по штатному расписанию.

И без того узкая улица «Правды» бы-
ла заполнена плотно припаркованными
машинами, что мешало развертыванию
пожарных расчетов. Машины, чьих хо-
зяев не удалось быстро найти, растаски-
вали в стороны на руках.

Первоначально пожару была присво-
ена вторая категория, которую вскоре
пришлось переквалифицировать на тре-
тью.

В самой угрожающей ситуации оказа-
лись работники расположенной на седь-
мом этаже столовой. Она открывается
для посетителей в двенадцать часов, и
начало пожара пришлось на самый пик
работы - заканчивалось приготовление
обеда. По непонятной пока причине сот-
рудники не были вовремя оповещены, и,

когда обнаружили пожар, то путь к лест-
ничным маршам был уже отсечен огнем
и едким дымом. Восемь человек, в ос-
новном женщины, бросились спасаться
на открытый балкон-веранду. Люди ды-
шали через смоченные водой полотен-
ца, халаты. С каждой минутой ситуация
становилась все более критической.
Слава богу, спасатели успели. Людей в
два приема эвакуировали с балкона при
помощи выдвижной стрелы. Двух жен-
щин в стрессовом состоянии и с отрав-
лением угарным газом пришлось госпи-
тализировать.

Несмотря на отчаянные усилия по-
жарных и эмчээсовцев, огонь продол-
жал распространяться, и после четырна-
дцати часов произошло частичное обру-
шение кровли  и перекрытий между
седьмым и шестым этажами.

Здание редакционного корпуса - ста-
рое, постройки середины тридцатых го-
дов, было возведено сообразно с нор-
мами строительства того времени - де-
ревянные перекрытия, просыпная зву-
котеплоизоляция стен, что и предопре-
деляло его повышенную пожароопас-
ность. Долгие годы, как говорится, бог
миловал, - ничего серьезного в пожар-

ном отношении здесь не случалось. А
случилось, по какому-то злому року,
именно вскоре после того, как были
приняты самые строгие противопожар-
ные меры, - например, категорически
запрещалось курение и использование
бытовых электроприборов во всех по-
мещениях...

Говорят, что уже выявлен наиболее
вероятный очаг возгорания - отдел ху-
дожественного оформления «Комсо-
мольской правды». А возможных при-
чин пожара, как заявил заместитель ми-
нистра МЧС Евгений Серебрянников,
две - неосторожное обращение с огнем
и неисправность электропроводки. Про-
куратурой возбуждено уголовное дело
по статье 168 УК РФ - «Уничтожение
имущества по неосторожности».

Печальные итоги потушенного к вече-
ру пожара резюмировал главный инспе-
ктор Госпожнадзора Москвы Виктор
Климкин: произошло обрушение кровли
здания и частичное обрушение меж-
этажных перекрытий.

Окончательный же масштаб  произо-
шедшего бедствия станет ясен позднее.
Но уже сейчас можно сказать, что нане-
сен многомиллионный ущерб: на пло-

щадях до двух тысяч квадратных метров
уничтожено дорогостоящее оборудова-
ние, да и сама дальнейшая судьба зда-
ния под вопросом. Но до слез жалко
уникальные, богатейшие архив и библи-
отеку «Комсомолки», погибшие в пла-
мени пожара. Этого, увы, уже никогда не
купить ни за какие деньги.

- Правительство Москвы сделает все
необходимое для восстановления зда-
ния, - заявил мэр Москвы Юрий Лужков,
прибывший на место ЧП. - Пока же не-
обходимо сохранить все, что удалось
отстоять у огня. Будут немедленно дос-
тавлены тепловые пушки для предот-
вращения выхода из строя систем ото-
пления.

Сегодня о дальнейшей судьбе линко-
ра газетной Москвы уже спорят. Неко-
торые предрекают ему окончательную
гибель: ведь со второго по восьмой
этажи недовершенное огнем уничтоже-
ние завершила замерзшая после
обильного пролива вода. По зданию
пошли трещины, в результате контра-
ста температур во многих местах разо-
шлись плиты.

Впрочем, разобрать старое, видимо,
действительно пришедшее в негодность
здание и возвести на его месте новый
современный корпус с прежними функ-
циями - это, наверное, и есть «по-насто-
ящему восстановить».

Александр ЧУДАКОВ
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ГИБЕЛЬ ГАЗЕТНОГО ЛИНКОРА
Начало на 1-й странице

По словам выступав-
шего на заседании
руководителя Де-

партамента финансов пра-
вительства Москвы Юрия
Коростелева, сумма дохо-
дов бюджета в нынешнем
году составит 504,6 млрд.
рублей. Расходная часть
бюджета на одиннадцать
процентов больше, однако
источники покрытия бюд-
жетного дефицита уже оп-
ределены. На 16 процен-
тов увеличены социальные
расходы столичного ко-
шелька. Инвестиции бюд-
жета превысят 135 милли-
ардов.

- Нам совершенно необ-
ходимо помнить об эконо-
мии бюджетных средств,  -
анализируя финансовые
проблемы текущего года,
отметил мэр города Юрий
Лужков. – Одним из основ-
ных источников пополне-
ния бюджета являются

платежи от аренды нежи-
лых помещений, находя-
щихся в собственности го-
рода. Но если ГУПы нера-
ционально распоряжаются
этой собственностью и, ма-
ло того, используя предос-
тавляемые городом льго-
ты, отдают столичную соб-
ственность в субаренду, ни
о каких льготах не может
быть и речи. Да и сами по-
добного рода ГУПы мы бу-
дем ликвидировать. Давай-
те не забывать и о том, что
перед нами, как и перед
страной в целом, поставле-

на задача по реализации
национальных проектов.
Москва играет в этом про-
цессе одну из главных ро-
лей, что, естественно, по-
требует дополнительной
ресурсной базы...

Проект постановления
по данному вопросу отпра-
влен на доработку. Кроме
того, правительство города
обсуждало меры по реали-
зации национального про-
екта развития агропро-
мышленного комплекса.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

У ГОРОДСКОГО КОШЕЛЬКА  - 
БОЛЬШИЕ ТРАТЫ
На очередном заседании правитель-
ства города, проходившем 14 февра-
ля в мэрии города, обсуждали проб-
лемы столичного бюджета-2006.



С субботы, 11 февраля, впервые
в нынешнем году внедрена турни-
кетная система в наземном обще-
ственном транспорте столицы.
Турникеты, сообщили в ГУП «Мос-
гортранс», установлены еще на 22
маршрутах трамвая, троллейбуса и
автобуса.

«Капканами» на зайцев, в част-
ности, оснащены 9 маршрутов
трамвая (А, № 2, 4-к, 7, 8, 12, 30 и
45), 8 маршрутов троллейбуса
(№ 5к, 7, 35, 40, 41, 49, 70 и 80) и
5 маршрутов автобуса (№ 296, 669,
677, 774 и 811). Кроме того, на од-
ной из самых проблемных в отно-
шении транспорта окраин столицы
организован новый маршрут: авто-
бус № 854 связал «спальный» рай-
он Капотня со станцией метро
«Люблино».

В результате аварии на очист-
ных сооружениях в подмосков-
ной Истре в основной источник
водоснабжения столицы – Мо-
скву-реку – попали неочищен-
ные сточные воды. Эту инфор-
мацию сообщили в воскресе-
нье, 12 февраля, в пресс-служ-
бе Мосводоканала.

Сразу же после этого ЧП на
всех водопроводных станциях
столицы был введен особый ре-
жим очистки воды, ужесточен
контроль за ее качеством на вы-
ходе в городскую сеть. В ре-
зультате своевременно приня-
тых мер, по заключению специ-
алистов Мосводоканала, каче-
ство питьевой воды в столице
сейчас полностью соответству-
ет как российским, так и евро-
пейским нормативам.

СУББОТА,11.02

ИНФОРМ
БЮРО

ЗА ВОДОЙ НУЖЕН
ГЛАЗ ДА ГЛАЗ

ПОНЕДЕЛЬНИК,13.02

Как сообщил во вторник,
14 февраля, первый заместитель
министра внутренних дел РФ Але-
ксандр Чекалин, сотрудниками
транспортной милиции в Москве
задержаны шесть человек, на сче-
ту которых 14  тяжких и особо тяж-
ких преступлений, в том числе гра-
бежи, разбои и совершение
ритуальных  убийств.

По словам замминистра, задер-
жанные были глубоко законспириро-
ваны, не употребляли алкоголь и ве-
ли замкнутый образ жизни, что за-
трудняло их изобличение и задержа-
ние. В данный момент с задержан-
ными работают сотрудники прокура-
туры, которые проверяют их на при-
частность к совершению еще ряда
подобных преступлений в Москве.

«МС» - Интерфакс 
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ПРОБЛЕМЫ, СВЯЗАННЫЕ 

С ПЕРЕРАСЧЕТОМ ТАРИФОВ, ПОЛНОСТЬЮ
ВОЗЛОЖЕНЫ НА ЕИРЦ – И ЖИТЕЛЯМ 

НЕ ПРИДЕТСЯ ХЛОПОТАТЬ ОБ ЭТОМ
факты и комментарии
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РИТУАЛЫ 
ЦЕНОЙ ЖИЗНЕЙ.
ЧУЖИХ...

Спасение дворовых кошек в
лютые морозы поручено район-
ным коммунальным службам.
Соответствующие рекоменда-
тельные письма разосланы во
все ДЕЗы столицы, сообщили в
понедельник, 13 февраля, в Де-
партаменте ЖКХиБ.

Теперь до конца холодов 
ДЕЗам разрешено как в жилых
домах, так и во всех прочих зда-
ниях не закрывать решетками
один из продухов, предназна-
ченных для естественной венти-
ляции подвала, чтобы кошки
могли проникнуть в теплое по-
мещение. Правда, с одной ого-
воркой: снимать заграждение
станут лишь в том случае, если в
ДЕЗ с соответствующей прось-
бой обратятся сами жители.

КОТОВ ПОРУЧИЛИ
ДЕЗам

Холода, пиковые нагрузки
на энергосети, пробки на
дорогах и неубранный во-

время подъезд... От всей этой
надоевшей повседневности хо-
чется спрятаться на необитае-
мом острове. Лучше - южном...

- И впрямь пора тебе отдох-
нуть, - участливо кивает сосед.
- Я вот в агенты тепловой безо-
пасности записался. К весне
надеюсь получить бесплатную
путевку. В санаторий. И ты за-
пишись.

- Шутишь?
- Позвони и убедись. Компа-

ния есть такая - МОЭК...
Я позвонил. Московская объе-

диненная энергетическая компа-
ния, которая обогревает наши
дома, действительно вербует до-
бровольных помощников еще с
осени. Основной костяк - более
сотни агентов - уже сложился.

- Попробуйте. Неравнодуш-
ные люди нам нужны, - ободри-
ли меня в МОЭКе. - Лучшие
агенты после окончания отопи-
тельного сезона отправятся в
дома отдыха, остальные получат
поощрительные призы. Самым
надежным выдадут специаль-
ные удостоверения...

Перво-наперво в МОЭКе за-
вели на меня дело - учетную
карточку. Присвоили номер:
агенту полагается. И проинст-
руктировали: увидите где ава-
рию на теплотрассе, дымящий-
ся паром люк, горячую воду на
проезжей части - звоните. Если
у ваших друзей, коллег, знако-
мых температура в комнате ни-
же 18 и выше 23 градусов
Цельсия, тоже сообщайте. Раз-
беремся. Если мы недодали
жильцам тепла - давление в
ЦТП, например, упало, то сами
поможем. А если ДЕЗ виноват:
воздух в отопительной системе
или батареи старые - с него и
спрос.

Звонят в МОЭК не только
агенты, но и самые что ни на
есть обычные граждане. 

- Телефон раскалился, - раду-
ется четкой работе «горячей ли-
нии» главный специалист ком-
пании по связям с общественно-
стью Михаил Картавкин. - В пи-
ковые дни - 2,5 тысячи звонков.
Людей в основном волнуют рас-
четы, льготы, финансовые дела.
Одному жильцу какие-то умель-

цы прислали фальшивую пла-
тежку на оплату (в ней банков-
ские реквизиты изменены).

Сам Картавкин, впрочем, пла-
тежки не видел. Но раз одному
прислали, то и еще кому-нибудь
пришлют.

- Надо быть бдительным, -
советует Михаил. - Сверяться с
бухгалтером в ЕИРЦ, если воз-
никло подозрение...

Это только на первый взгляд
кажется, что работа агента лег-
кая: иди, смотри, замечай не-

достатки, сообщай куда следу-
ет. Аварию, ЧП тепловики об-
наружат быстрее, чем  похоло-
дает в квартирах. Помогает ав-
томатика на тепловых станци-
ях, тепловых пунктах. Давление
упало, температура воды, - зна-
чит, на магистрали утечка. И
устранят ее в кратчайшие сро-
ки, жильцы охнуть не успеют.
Отключение домов - случаи
единичные.

...Позвонил приятель (живет
на улице Грайвороновской), жа-
луется: холодает.

- В квартире? - спрашиваю.
- А где еще?! Звонил в ДЕЗ,

обещали слесаря...
Приходится тревожить сот-

рудников МОЭКа.
- Проверим, - отвечают.
Проверили.
- Тревога ложная. Это темпе-

ратура за окном падает. А в теп-
ловых сетях на Грайвороновской
все в порядке. Согласно задан-
ным параметрам...

Звоню приятелю.
- Окна утеплены?
- Утеплены.
- Подъезд закрыт?
- Закрыт.
- А черный ход, балконы,

фрамуги? Никто там не курит?
- Пойду, проверю...
Проверил. Сообщает с доса-

дой: «Фрамуга открыта. Шпана
балуется!»

Вся информация о замечен-
ных неполадках из диспетчер-
ской МОЭКа попадает в ЦОД -
центр обработки данных. За-
носят ее в компьютер - кто,
когда сообщил о непорядке,
кто устранил... Полный конт-
роль!

...Сворачиваю как-то с Садо-
вого на Озерковскую набереж-
ную. Там ступеньки, гололед и...
пар из люка. Все идут мимо. Ни-

кто не останавливается, не воз-
мущается. Греют улицу - ну и
ладно. В МОЭКе сразу отреаги-
ровали. Да и дело пустячное:
люк, оказывается, плохо закрыт.
Почему? Бомжи, наверное, за-
бирались, грелись - выдвигают
версию аварийщики.

Бомжей понять можно. Они
тоже люди, им холодно. Куда
сложнее с вандалами...

У метро «Нагорная», метрах в
50 к оврагу, часть теплосети вы-
ведена на поверхность. Видимо,

технологическая необходимость
- слишком много коммуникаций
в земле, пришлось вывести тру-
бопровод на открытое простран-
ство. Вокруг трубы - утеплитель.
Но не везде. В одном месте ото-
рван. Подростки стоят рядом
греются...

Подхожу, спрашиваю:
- Вы отодрали?
- Не мы.
Тепло, пиво пьют. Лафа! Пар

вокруг, как в парилке...
Хватаю за рукав милиционера

у метро: сходите, мол, посмот-
рите, что делается.

- А что? Диверсия? Авария?
Идти куда-то ему явно не хо-

чется. Но я не отстаю.
- Да вы сами-то кто?
Сказать «агент» - может по-

нять неправильно. Достаю из
кармана редакционное удосто-
верение.

- Ну вот, другое дело. Ванда-
лы, говорите?

Любителей пива и след про-
стыл. Но труба дымит. И ведь не
поставишь на каждом углу по-
стового!

Бомжи, вандалы, милиция,
работники ДЕЗов... Кто еще? Со
всеми этими персонажами при-
ходится общаться моэковской
агентуре.

Интересуюсь у Картавкина:
кого завербовали? Так сказать,
каков среднестатистический
портрет агента?

- Как правило, женщины - ко-
му за 35. Пенсионеры. Есть во-
енные. Словом, неравнодушные
обыватели.

Неравнодушные? Стало быть,
хорошие люди. О них бы очерки
писать!

Картавкин на сей счет катего-
ричен: нельзя. Я понимающе
киваю: агентура...

Николай ПЕРМЯКОВ

11февраля первый заместитель
мэра Москвы, руководитель
Комплекса городского хозяй-

ства Петр Аксенов провел брифинг, по-
священный изменениям тарифов на жи-
лищно-коммунальные услуги в Москве. 

Он напомнил, что на протяжении ряда
лет правительство Москвы, решая воп-
росы изменения цен на ЖКУ, последова-
тельно придерживалось социальной
ориентации: рост стоимости жилищно-
коммунальных услуг, оказываемых на-
селению, должен соответствовать росту
среднемесячной заработной платы мо-
сквичей. Поэтому доля платежей в фак-
тической стоимости ЖКУ в Москве из-
менялась медленнее, чем в среднем по
Федерации, и составляла: в 2003 году –

44 процента, в 2004 году – 50 процентов,
в 2005 году – 57 процентов, на 2006 год
запланирована доля в 62 процента.

6 декабря 2005 года правительство
Москвы приняло решение (постановле-
ние № 983) повысить тарифы за жилищ-
но-коммунальные услуги в среднем на
29 процентов. 29 декабря 2005 года Фе-
деральная служба по тарифам (ФСТ) ус-
тановила предельный уровень повыше-
ния тарифов в 20 процентов. Разногла-
сия были урегулированы. Принято сог-
ласованное с федеральными властями
решение: в январе и феврале 2006 года

тарифы в Москве будут повышены на 20
процентов; с 1 марта – на 25 процентов.

В связи с этим постановлением прави-
тельства Москвы дано указание единым
информационно-расчетным центрам
(ЕИРЦ) административных округов про-
извести перерасчет тем жителям, кото-
рые оплатили жилищно-коммунальные
услуги из расчета роста тарифов на 29
процентов, и полученные в январе и фев-
рале деньги зачесть в будущие платежи.

Отвечая на вопросы журналистов,
Петр Аксенов подчеркнул: основная зада-
ча СМИ – объяснить москвичам, что все

проблемы, связанные с перерасчетом,
полностью ложатся на работников ЕИРЦ.
Жителям не стоит ходить в расчетные
центры – необходимая информация бу-
дет представлена на оборотной стороне
единых платежных документов, там же
будут указаны номера телефонов, по ко-
торым можно задавать вопросы.

В тот же день состоялся семинар для
работников ЕИРЦ и управ районов, на
котором была представлена схема пере-
расчета тарифов на жилищно-комму-
нальные услуги.

Василий ДВОРЫКИН

Первый заместитель руко-
водителя Департамента
ЖКХиБ Артем Цатуров,

отчитавшись о принятых мерах
по обращениям москвичей на
недостатки содержания жи-
лищного фонда, особое внима-
ние обратил на ход выполнения
программы «Мой двор, мой
подъезд». Ее начальный этап
связан с приведением в поря-
док подъездов: при запланиро-
ванных на I квартал 2595 подъ-
ездах на 7 февраля приведено
в порядок 709 подъездов (27,2
процента).

Руководитель Мосжилинспек-
ции Александр Стражников, по-
ложительно оценив результаты
утеплительных мероприятий,
обратил внимание на то, что при
повышении атмосферной тем-
пературы особое внимание сле-
дует уделить очистке кровель от
снега. Коммунальщикам пред-
стоит спешно и тщательно очи-
щать не только свесы и воронки,
но и полностью кровли – иначе
возникнут большие проблемы с
сосульками и наледью.

- К пятнице ожидаем переход
через ноль, - предупредил Алек-
сандр Матвеевич. - Работа долж-
на быть поставлена на самую
серьезную основу.

Обратил Стражников внима-
ние и на качество домов-ново-
строек. Проверка показала, что
в ряде домов недоделки несов-
местимы не то что с комфорт-
ным, но просто нормальным
проживанием: водо- и тепло-
снабжение смонтировано по
временной схеме, продуваются
вертикальные межпанельные
стыки, не установлены общедо-
мовые приборы учета, затопле-
ны дренажные приямки. Вместе
с тем местные власти такие до-
ма заселяют, что вызывает по-
ток жалоб москвичей.

Подводя итоги совещания, ру-
ководитель Комплекса город-
ского хозяйства Петр Аксенов
еще раз обратил внимание руко-
водителей подразделений и за-
местителей префектов на тща-
тельную очистку кровель от сне-
га и уборку территорий. Темп и
качество уборки, взятые в мо-
розные дни января, не снижать,
призвал Петр Николаевич.

Присутствовавшие на совеща-
нии журналисты попросили Пет-
ра Аксенова оценить работу го-
родских служб в морозный пе-
риод.

- Службы работали нормаль-
но – это емкое слово вмещает
все то, что предписано делать
структурным подразделениям
комплекса, - ответил Петр Нико-
лаевич. - Могу откровенно ска-
зать: нам многие предлагали по-
мощь – стройкомплекс, МЧС,
другие организации. Мы отвеча-
ли: «Спасибо, держим ваши
предложения на заметке». Но,
как видите, благодаря нормаль-
но организованной работе, чет-
кости обошлись своими силами.
Все проблемы, которые возни-
кали по отоплению, энергоснаб-
жению, водоснабжению, решали
собственными ресурсами, пото-
му что они были грамотно орга-
низованы и сконцентрированы.

- Морозы выявили слабые
стороны городского хозяйства?

- Морозы выявили ряд мо-
ментов, над которыми надо ду-
мать. Учтем их при формирова-
нии планов работы на 2006-2007
гг., внесем коррективы.

- Будут ли еще ограничения по
электроэнергии?

- Последние, минимальные,
ограничения проводим сегодня.
Больше их не будет. Если, конеч-
но, природа не преподнесет
сюрпризы...

Василий ДВОРЫКИН

ТАРИФЫ НА ЖКУ ПЕРЕСЧИТАЮТ

ОГРАНИЧЕНИЯ 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ 
СНЯТЫ

С повышением температуры за окном вы-
ровнялся и «градус» оперативных совеща-
ний Комплекса городского хозяйства – на
очередном (10 февраля) больше говорили
о планах, нацеленных в завтрашний день.

ИДЕТ АГЕНТ ПО ГОРОДУ
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Тогда казалось, что советский детский сад
с его жесткой дисциплиной и манной ка-
шей на завтрак должен остаться в про-

шлом. Ему на смену придут коммерческие сады
с новомодными бассейнами, занятиями ино-
странными языками, йогуртами и мюслями по
утрам. Но, увы, даже и появившись кое-где эти
новые частные сады не стали популярными.

Высокая плата отпугивала родителей, избало-
ванные и капризные дети, перенявшие стиль
поведения своих богатых родителей, раздра-
жали воспитателей. В результате сегодня даже
богатые родители предпочитают отдать свое
чадо в обычный государственный детский сад.

Но вот пробиться туда в городе сложно. Во
многих районах молодые родители вынуждены

записываться в очередь уже при рождении ре-
бенка. Однако и это не гарантирует возможно-
сти чаду приобщиться к казенной манной каше
при достижении нужного возраста. Ведь даже
оставшиеся учреждения поджидает новая
опасность – захлестнувшее город строительст-
во. Так, снеся садик под твердое обещание от-
строить новый, строители не спешат с выпол-
нением обязательств (как получилось в Север-
ном Тушине на улице Героев Панфиловцев, дом
3, корп. 3). Причины, конечно же, были самые
уважительные. В итоге новый садик в микро-
районе 4  с опозданием вводят, только вот дет-
кам-то все это время пришлось сидеть дома.

Не всегда идут навстречу городу и руково-
дители ведомственных предприятий, в распо-

В1998 году постановле-
нием правительства
города территории

Воробьевых гор был при-
своен статус особо охраня-
емой природной зоны. Спу-
стя шесть лет создали нашу
дирекцию. Земля площа-
дью сто гектаров, будучи
долгое время бесхозной,
являла собой непочатый
край работы. Невозможно
было расставить приорите-
ты - браться пришлось за

все сразу.  Благоустройство, охрана, расчистка валеж-
ника... Последнего из-за ураганов скопилось немало.
Но, прежде чем убрать дерево, его осматривает наш
лесник. Дело в том, что избавляемся мы лишь от боль-
ных растений, чтобы они не заразили своих соседей.
Сухие деревья мы стараемся не трогать. В них живут
насекомые и личинки, которыми питаются местные
птицы. Да и дупла - обиталища дятлов - именно в них
расположены. Превратишь лес в аллею - птицы улетят.

На территории, в поле зрения отдыхающих, из эсте-
тических соображений мы убираем все поврежденные
деревья. Однако заповедные уголки стремимся сохра-
нить нетронутыми - заказник не должен превратиться
в парково-прогулочную зону. Мы стараемся направить
отдыхающих по определенному маршруту.

Так, в сентябре открыли первый в Москве экологи-
ческий туристический маршрут. Его проложили от ули-
цы Косыгина через набережную до Андреевских пру-
дов. Вдоль тропы расставили аншлаги - деревянные
пюпитры с фотографиями и информацией об истории
и природе Воробьевых гор. Здесь же расположили
вольеры с фазанами и павлинами. Возле прудов - рек-
реационная зона. Под навесами оборудовали места
для пикников, построили беседки, повсюду расставили
лавочки.

Естественно, где люди - там мусор. Поэтому на про-
тяжении всего маршрута выставили контейнеры для
отходов. Что касается уборки территории, то пока мы
только контролируем работу эксплуатирующих орга-
низаций, выбранных префектурой. И лучшим помощ-
ником для нас стала административно-техническая ин-
спекция, налагающая штрафы за некачественный труд.
Правда, в последнее время мы стали реже встречать-
ся. Видимо, рабочие поняли, что у территории появил-
ся хозяин и схалтурить не удастся.

Скоро у нас появится право самостоятельно прово-
дить тендер среди уборочных предприятий. Дело в
том, что лишь к концу прошлого года комиссия из бю-
ро технической инвентаризации полностью закончила
обследование территории. Был составлен паспорт
имущественного комплекса с точным указанием коли-
чества деревьев, площади газонов, цветников, убирае-
мых дорог и прочими данными. Сейчас идет подготов-
ка документации о передаче земли в бессрочное и без-
возмездное пользование нашей организации.

Зеленый комплекс, расположенный в центре столи-
цы, со всех сторон окружен автомагистралями.  Шум и
выхлопные газы пагубно сказываются на животных и
растениях. Да и странно выглядела бы природоохран-
ная территория, по которой постоянно ездят машины.
Не случайно мэр Москвы Юрий Лужков на оператив-
ном совещании дал нам поручение закрыть въезды
для автотранспорта и сделать природный заказник пе-
шеходной зоной. В новом сезоне у посетителей поя-
вится возможность осмотреть окрестности из окна по-
езда. Внешне транспортное средство точь-в-точь, как
веселые вагончики на ВВЦ. Но вместо бензинового то-
плива будут использованы аккумуляторы. Как раз сей-
час объявлен конкурс среди производителей подобной
чудо-техники.

Поезда будут предназначены не только для проведе-
ния экскурсий, но и для обычных пассажирских пере-
возок. Ведь метро «Воробьевы горы»  доставляет мо-
сквичей и гостей прямо на территорию нашего заказ-
ника. И если раньше можно было добраться до этой
станции на машине, то теперь единственное средство -
новые поезда.

Но, как оказалось, не все посетители согласны с от-
меной проезда. Ограды, которые мы устанавливали,
попросту объезжали. Шлагбаум пришлось восстанав-
ливать пятнадцать раз: то замки спилят, то вовсе из зе-
мли выкопают. Ежедневно приходилось ремонтиро-
вать и деревянные аншлаги. 

Уточню: Воробьевы горы растянулись на два округа.
И проложенный в ЮЗАО экологический туристический
маршрут получит весной продолжение в ЗАО. Концеп-
ция маршрута разработана. В настоящее время мы ве-
дем подготовку документации для ее утверждения. 

Приятной новинкой для посетителей заказника ста-
нут экологические тренажеры. Выполненные из дере-
ва, они позволят людям размяться после долгой про-
гулки. Об их назначении отдыхающие смогут узнать из
информационных табличек, расположенных рядом.

Новый сезон начнется в апреле. Мы надеемся, что
Воробьевы горы станут одним из любимых мест отды-
ха москвичей.
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Вадим ТУЛУПОВ,
директор ГПУ «Природный заказник
«Воробьевы горы»

И СУХИЕ ДЕРЕВЬЯ
ЗАКАЗНИКУ ЦЕННЫ

СТИХИЙНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ 
НА ЗАБОРАХ И СТЕНАХ ДОМОВ 
ДОРОГО ОБХОДЯТСЯ ГОРОДУ, 
НО ЕЩЕ ДОРОЖЕ – ТЕМ, КТО ИМ ДОВЕРЯЕТ

ГДЕ Ж ВКУСИТЬ МАННОЙ КАШИ?..

Станция метро «Выхино» и одно-
именная платформа стоят пря-
мо на границе двух округов -

ЮВАО и ВАО. Если не лететь на рабо-
ту сломя голову, то на каждом забо-
ре возле них можно заметить неряш-
ливую «лапшу» объявлений. Но тако-
го количества белых лохмотьев, как
на бетонной стене при выходе на
улицу Красный Казанец, я больше
нигде не видела. Отсюда начинаются
Вешняки. А значит, и Восточный ок-
руг. Вот такая визитная карточка по-
лучилась.

...На фоне той стены практически
всегда можно увидеть торговцев ко-
тятами и всякой всячиной. Ни рас-
клейщиков объявлений, ни коробей-
ников здесь никто не гоняет. Нес-
колько дней подряд я всматривалась
в толпу, чтобы увидеть серую мили-
цейскую форму, Хотелось узнать,
«почем» они берут за такое объявле-
ние. Но кругом были люди в штат-
ском.

Не дремала лишь милиция у вхо-
да в метро. Но это уже, извините,
территория ЮВАО. Как всегда, на-
ряд из трех человек проводил опе-
рацию «фейс-контроль», проверяя
у подозрительных лиц паспорта. На
мой вопрос, приходилось ли им
штрафовать расклейщиков объяв-
лений, услышала: ни разу. С трудом
один страж порядка из шести (при-
шлось «допросить» и второй наряд)
вспомнил, что штраф с физическо-
го лица за такое дело порядка 500
рублей.

Понятно, что эта «китайская» стена
находится на самом бойком месте -

напротив рынка, который из вещево-
го плавно переходит в дешевый про-
дуктовый. Потенциальных читателей
заборных надписей тут хоть отбав-
ляй. Официальные же доски объяв-
лений, которые изредка попадаются
на глаза, с точки зрения расклейщи-
ков, находятся не в выгодных, без-
людных местах. Да к тому же на них
всегда «аншлаг» - там или информа-
ция управы, или просто нет живого
места...

Людмила Семенова, заместитель
директора отдела благоустройства
управы района Вешняки, пыталась
списать проблему на то, что эта стена
принадлежит МЖД. Но, как ни крути,

стоит-то она в районе Вешняки. И с
нее, напомню, начинается не только
район, но и округ.

Почему бы управе на этой импро-
визированной доске объявлений дли-
ною в семь бетонных плит не пове-
сить и свое. В нем можно было бы
указать сумму штрафа за незаконную
рекламу и предложение вывесить
свое объявление в специально отве-
денном месте. И установить какие-то
цивилизованные доски или круглые
тумбы для народных объявлений.

Людмила Владимировна уверила
меня, что досок объявлений в районе
достаточно и что проблема в воспита-
нии, не хватает, мол, культуры. Пони-

маю, но даже если приставить по од-
ному педагогу к каждому забору, ни-
чего не изменится. А порядок хоте-
лось бы видеть уже сегодня. Все-таки
живем в столице нашей Родины.

По словам Людмилы Семеновой,
каждое утро подрядные организации
очищают эту стену от объявлений, но
к вечеру она принимает привычный
для себя вид. Любопытно, что расце-
нок на такую работу, как очистка за-
боров от объявлений, просто нет. По-
этому трудно сказать, во сколько кон-
кретно обходятся району такие еже-
дневные «зачистки». Но чем платить
за мартышкин труд, не проще было
бы решить проблему раз и навсегда?

Замдиректора посоветовала мне
обратиться с моей печалью к инспек-

тору ОАТИ. Марина Дукшина, инспек-
тор по району Вешняки, объяснила,
что ОАТИ имеет право штрафовать за
расклейку объявлений только юриди-
ческих лиц. Кстати, размер такого
штрафа - тысяча рублей. Напомню,
что взимать штраф с физических лиц
уполномочена лишь милиция. Круг
замкнулся? 

Во всяком случае, пока максимум,
что смогла осилить управа, так это...
покрасить эту стену в ярко-синий
цвет. Расклейщики от души благодар-
ны чиновникам: на синем фоне гораз-
до лучше видны белые и ярко-желтые
листовки, чем на сером.

Елена ВОЛКОВА

Северо-Западный округ – часть Москвы, и проблемы ему при-
сущи такие же, как и всему городу. Здесь, например, катаст-
рофически не хватает детских дошкольных учреждений, зда-
ния которых необдуманно передавали в пользование сторон-
ним организациям в начале реформ.

КОГО ПОПРОСЯТ 
С ЗОЛОТОГО 
ОСТРОВА?

Вначале марта общественному совету при
префекте ЦАО предстоит рассмотреть
проект новой планировки кварталов 357-

361 - Золотого острова. Об этом на заседании
рабочей группы по реализации программы
«Золотой остров» заявил ее председатель,
префект ЦАО Сергей Байдаков. В дальнейшем
проект будет рассмотрен на общественном со-
вете при мэре Москвы.

Как сообщил представитель МНИИП «Мос-
проект-4», в настоящее время работы по про-
ектированию близки к завершению. Планиру-
ется, что уже к 20 февраля документ будет
полностью готов. Одновременно при участии
института «Гипротрансмост» ведется разра-
ботка проекта пешеходной зоны от Берсенев-
ской набережной до улицы Якиманка. Эту ра-
боту намечено завершить к концу марта теку-
щего года.

Тем временем на самом Золотом острове
работы уже ведутся. ОАО «Москапстрой» за-
вершил снос всех нежилых строений, попада-
ющих в пешеходную зону. В ближайшее время
предстоит завершить переселение жителей из
дома 15, строение 3 по Болотной набережной.
Этот дом тоже снесут.

Однако выполнение некоторых задач, свя-
занных с реализацией проекта «Золотой ост-
ров», тормозится. В частности, РАО «ЕЭС Рос-
сии» всячески затягивает окончательное сог-
ласование вопросов по перебазированию при-
надлежащих ему ОАО «ГВЦ энергетики» и за-
вода «ОЗАП», в том числе представление не-
обходимых технических параметров. Предпо-
лагается, что ГВЦ переедет на территорию про-
изводственной зоны «Воронцово». Принципи-
альное согласие на это со стороны РАО «ЕЭС
России» уже получено, однако проект соответ-
ствующего договора энергетики пока не согла-
совали.

Петр ПОЛЫНОВ

Начата разработка проек-
та комплексной рекон-
струкции здания «Дет-

ского мира» на Лубянке. Об
этом в среду, 8 февраля, со-
общили в ОАО «Детский мир –
центр» (головная компания
группы, контрольный пакет
которой принадлежит АФК
«Система»), владеющем этим
крупнейшим в столице и в
России детским универмагом.

Как проинформировал гла-
ва компании «Система-ГАЛС»
(она будет осуществлять ре-
конструкцию) Феликс Евту-
шенков, проект будет утвер-
жден уже в середине весны.
Его реализация, по предвари-
тельной оценке, потребует
около 90 миллионов долла-
ров. Из них 50 миллионов бу-
дут собственными средства-
ми АФК «Система», осталь-

ные 40 миллионов обещает
инвестировать Европейский
банк реконструкции и разви-
тия.

На реконструкцию здание
«Детского мира» планируется
закрыть во второй половине
нынешнего года, сообщил
Ф. Евтушенков. Реконструк-
ция, по его словам, продлится
примерно два года. По ее за-
вершении профиль предпри-
ятия сохранится. А кроме то-
го, в историческом здании бу-
дут открыты большой развле-
кательный центр и кинотеатр
для детей.

Геннадий ГЕНИН

Cразу несколько воздушных судов - три
аэростата и два дирижабля – уже в бли-
жайшее время начнут следить за обста-

новкой на дорогах столицы. Об этом в поне-
дельник, 13 февраля, сообщили в Департамен-
те транспорта и связи Москвы.

В настоящее время эти воздушные суда пе-
реданы в безвозмездное пользование Центру

организации дорожного движения ГУВД Моск-
вы. Использовать их планируется для контроля
всех оживленных магистралей, подключив к
работающей в городе системе мониторинга до-
рожной обстановки «Старт». Место базирова-
ния воздухоплавательного отряда – предполо-
жительно одна из авиаплощадок Зеленограда.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

Как сообщил недавно
префект ЮВАО Влади-
мир Зотов, в связи с

возросшим недовольством
населения, вызванным бес-
контрольным размещением
игорных заведений и игровых
автоматов, а также в связи с
необходимостью реализации
экстренных мер по наведению
порядка в игорном бизнесе с
учетом требований Закона го-
рода Москвы от 23 ноября
2005 года № 58 «О размеще-

нии объектов игорного бизне-
са на территории города Мо-
сквы», в округе создана ко-
миссия по упорядочению дея-
тельности на территории
ЮВАО игорного бизнеса.

В рамках работы комиссии
управы округа совместно с
ОВД районов провели пол-
ную инвентаризацию игор-
ных заведений и всего игор-
ного оборудования. Как сооб-
щил префект ЮВАО, по ито-
гам проверок закрыто 20 за-

лов игровых автоматов, вы-
веден 81 игровой автомат ти-
па «Столбик», «Ромашка» из
49 предприятий потребитель-
ского рынка.

Главам управ поручено
еженедельно информировать
управление потребительского
рынка и услуг префектуры
ЮВАО о принимаемых мерах
по выводу объектов игорного
бизнеса, отметил В. Зотов.

Алексей 
КОЗЛОВСКИЙ

«ДЕТСКИЙ МИР» 
ПРОФИЛЯ НЕ ИЗМЕНИТ

ГАИШНИК, НА АЭРОСТАТ!

ТУЧИ НАД «ОДНОРУКИМИ БАНДИТАМИ»

«КИТАЙСКАЯ» СТЕНА - В «ЛАПШЕ» 
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ЗАЧЕМ РАЙОНУ 
ПАСПОРТ?
В Зеленограде идет эколо-
гическая паспортизация
районов. О том, зачем это
нужно, нам рассказала за-
меститель главы управы
Панфиловского района
Татьяна СЛИСЕНКО:

-Экологический паспорт территории ну-
жен для того, чтобы скоординировать
работу всех городских служб, контро-

лирующих экологическую обстановку в округе.
Особенность нашего района заключается в том,
что на его территории расположены лесопарки,
где отдыхают тысячи зеленоградцев. В рамках
программы «Мой двор, мой подъезд» мы зани-
маемся благоустройством, начав  с паспортиза-
ции дворов, которая включает в себя описание
территории, данные о количестве цветников,
площади газонов и т. п. Две трети дворов уже
имеют такие паспорта, теперь настал черед со-
седних лесопарков. Их регулярно убирают и са-
ми жители, и городские службы. Чтобы облег-
чить планирование работ, решено подготовить
экологические паспорта и на зеленые зоны.

Работа идет уже несколько лет и будет за-
кончена в 2007 году. Мы привлекаем к ней об-
щественность, домовые комитеты. Вместе с
активистами Всероссийской общественной ор-
ганизации детских и молодежных социальных
инициатив создаем фильмотеку о природе на-
шего района. Наша цель - сделать так, чтобы
город не губил здешнюю природу. Для этого
вместе с отделом экологического контроля де-
партамента  природопользования и охраны ок-
ружающей среды ЗелАО планируем компенса-
ционное озеленение района, контролируем
эксплуатацию прудов, заботимся об их восста-
новлении. И, конечно, хотим, чтобы наш район
радовал зеленоградцев ухоженными цветника-
ми. Экологические паспорта помогают делать
это лучше.

БОЛЕТЬ ИЛИ
ВЫЗДОРАВЛИВАТЬ?

За последние годы в Юго-Восточном округе
введено шесть новых поликлиник, 23 ка-
бинета доврачебного контроля, столько же

школ по обучению самопомощи для больных
артериальной гипертонией. Благодаря програм-
ме профилактики туберкулеза удалось своевре-
менно выявить 1400 человек с заболеванием
легких, в том числе 185 - с туберкулезом. 

В прошлом году льготных лекарств выписа-
но на сумму более 17 миллионов рублей, при-
чем в 2004-м эта цифра была почти вдвое
меньше. Большое внимание уделяется меди-
цинскому обслуживанию ветеранов. За послед-
ние два года осмотр прошли 95 процентов гра-
ждан этой категории. 

В планах Управления здравоохранения
ЮВАО на 2006-2007 годы - дальнейшее разви-
тие сети единых профилактических учрежде-
ний, строительство поликлиники для взрослых
в Печатниках, хосписа в Некрасовке, развитие
дневных стационаров, открытие центра невро-
зов для детей и подростков, введение в дейст-
вие информационной системы «Удаленная ре-
гистратура» в поликлинике № 224. Кстати, реа-
лизация последнего проекта началась в Жуле-
бине в рамках городской программы «Элек-
тронная Москва», инициатором которой высту-
пила префектура ЮВАО.

Суть «Удаленной регистратуры» состоит в том,
чтобы с помощью телефона или Интернета жи-
тель смог получить любую информацию, будь то
техническое оснащение поликлиники, запись на
прием к специалисту или вызов врача на дом. И
неразрешимая доселе дилемма -  болеть дома
или ожидать приема в длинных очередях, - бу-
дем надеяться,  найдет наконец решение.

Ирина КУЗНЕЦОВА
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7лицом к лицу
В ВЫСОКОРАЗВИТЫХ СТРАНАХ 

НА КАЖДЫЕ СТО ЖИТЕЛЕЙ
ПРИХОДИТСЯ 80-90 АВТОМОБИЛЕЙ,

В МОСКВЕ – ПОРЯДКА 50-60
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ряжении которых еще остались детские са-
ды. Так, заместитель префекта СЗАО Анато-
лий Пименов на коллегии префектуры рас-
сказал об отказе дирекции Курчатовского
института принимать в свои дошкольные
учреждения «чужих» детей, о требовании
оплаты городом их пребывания (10 тысяч в
месяц).

Где же выход? Город пытается выкупать у
коммерческих структур здания старых сади-
ков, которые были уже перепроданы не раз.
Причем деньги теперь приходится выплачи-
вать гораздо большие по сравнению с тем,
что получил в свое время город.

Кардинальное улучшение ситуации с дет-
скими садами в СЗАО почувствуют на следу-
ющий год разве что жители Митина. Здесь
должны появиться три таких объекта: два в
микрорайоне 1А и один в микрорайоне 11.

Ольга МАТВЕЕВА
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В диспетчерской дежурили:
Е.Волкова, Н.Красова, О.Матвеева,
Н.Модестов, П.Полынов, В.Широков

Специалист материально-бы-
тового отдела районного управ-
ления СЗН так ответила на воп-
рос пенсионерки:

- Нет, денежная компенсация
в данном случае не положена.
Денежная компенсация за неис-
пользованную бесплатную путев-

ку не входит в  социальный пакет
категории региональных льгот-
ников, к которой относятся пен-
сионеры – ветераны труда. Но пу-
тевку на бесплатное санаторно-
курортное лечение они могут по-
лучить, если предоставят в рай-
онное управление социальной
защиты медицинскую справку.

ДОМ ОСТАНЕТСЯ НА МЕСТЕ
«Я живу в девятиэтажном доме по улице Петрозаводская, 10.

Рядом снесли несколько пятиэтажек. Мой дом в хорошем состо-
янии, но есть информация, что он тоже идет под снос. Как узнать
судьбу нашего дома, и могут ли жители повлиять на нее?

Владимир ПЕТРОВ, район Ховрино, САО».
Специалист строительного отдела районной управы Яна

Одинцова опровергла слухи о сносе дома. В районе действитель-
но идет масштабная реконструкция, сказала она, - но сносу под-
лежат только пятиэтажки, реализуется и программа по обновле-
нию изношенных инженерных коммуникаций, проложенных в
60-е годы. Но указанный девятиэтажный дом сноситься не будет,
а  коммуникации под ним должны приводиться в порядок сила-
ми эксплуатирующей организации.

Можно, в том числе и
по суду. Как нам сообщи-
ли в городском Департа-
менте потребительского
рынка и услуг, вы вправе
требовать возмещения

материального ущерба,
подтвердив его квитан-
циями об оплате за воду.
Кроме того, можно рас-
считывать и на возмеще-
ние морального вреда.

Согласно пункту 5 статьи
4 Закона РФ «О защите
прав потребителей» и
пунктам 1.5, 4.1 Правил
предоставления комму-
нальных услуг тепло-,
энерго- и водоснабжение
должны соответствовать
по качеству обязатель-
ным требованиям сани-
тарных норм и условиям
договора с коммуналь-
ными службами. Такие
нормативы действуют в
том числе и в отношении
напора в водопроводе, а
также температуры по-
ступающей в квартиры
горячей воды.

Директор школы
Ольга Бортникова рас-
сказала «МС», что зда-
нию скоро исполнится
80 лет. Опасная трещи-
на появилась два года
назад. Были составлены
акты, направлено пись-
мо в управление обра-
зования ЮАО. Комиссия
обследовала степень
износа. В настоящее
время школа внесена в

общегородской план
реконструкции и модер-

низации школьных зда-
ний. В 2007-2008 годах

494-я должна будет
пройти обновление...

ГДЕ ПЛАТИТЬ?
«Я являюсь собственником двух квартир.

За одну из них, приватизированную, в кото-
рой зарегистрирована, плачу как ветеран
труда - с учетом льгот и дотаций. Вторая
квартира находится в другом районе. И там
в управляющей компании мне говорят, что
я должна оплачивать не только техниче-
ское обслуживание и отопление, но и ком-
мунальные услуги полностью. И вообще
требуют, чтобы я оплату производила у
них, по месту второго жилья. Правомерно
ли это?

Людмила ИНШУТИНА, 
Таганский район, ЦАО».

В ЕИРЦ Таганского района нам пояснили,
что при наличии второго жилья по повышен-
ному тарифу оплачиваются только те услуги,
которые рассчитываются, исходя из площа-
ди квартиры. Что касается места оплаты, то
платить за обе квартиры можно по месту ре-
гистрации. Никто эту норму не отменял. В
управляющую компанию в этом случае дос-
таточно представить справу из ЕИРЦ по мес-
ту оплаты.

ВОДА ПО СУДУ
«Моя мама живет в квартире на верхнем этаже до-

ма, где периодически в течение дня случаются пере-
бои с холодной и горячей водой. Телефонные звонки
и заявления в местную коммунальную организацию
оказались безрезультатными, хотя плата за услуги
всегда вносится полностью и вовремя. Можно ли как-
то потребовать возмещения за фактически недопо-
лучаемые услуги?

Светлана ПОПОВА, ЦАО».

«Разговоры о том,
что улицы Москвы пе-
регружены автотранс-
портом, идут постоянно.
Хотелось бы знать,
сколько реально машин
в столице? И когда у на-
ших автомобилистов
снизятся аппетиты?

Анна Григорьевна,
пенсионерка».

Как рассказал нам за-
меститель начальника
Управления ГИБДД ГУВД
Москвы Александр Бо-
рисов, сегодня в городе
на физических лиц заре-
гистрировано 2750799
а в т о т р а н с п о р т н ы х
средств, и еще 373737 -
на юридических лиц. В
среднем за год число ав-
тотранспортных средств
увеличивается на 300 ты-
сяч. Это вполне уклады-
вается в схему развития
мегаполисов мира. В вы-
сокоразвитых странах на
сто жителей приходится
80-90 автомобилей, у нас
же где-то порядка 50-60.
Так что до окончания ав-
томобильного бума еще
далеко.

ШКОЛУ ВСТАВИЛИ... В ПРОГРАММУ
«Каждый день прохожу мимо здания школы № 494, и всякий раз обидно

за ребятишек, которые здесь учатся. Фасад и цоколь облупились, дом пе-
ресекает трещина, начинающаяся со второго этажа и уходящая аж под са-
мую крышу. В зловещую эту щель свободно можно ладонь протолкнуть. А
между тем школа находится через дорогу от префектуры, которая выгля-
дит очень даже нарядно. Неужели нельзя привести в порядок это школьное
здание?

Петр КОРОБЕЙНИКОВ, ЮАО».

« Я ветеран труда, пенсионерка. Мне по закону положена бесплат-
ная путевка на санаторно-курортное лечение. Могу ли получить вме-
сто нее денежную компенсацию?

Нелли КОЗЛОВА, район Левобережный, САО»

ДЕНЕЖНАЯ КОМПЕНСАЦИЯ НЕ ПОЛОЖЕНА

«На некоторых станциях ме-
тро я всегда вижу сотрудни-
ков милиции. Но есть станции,
где людей в форме никогда не
встречал. Сколько сотрудни-
ков милиции охраняют сто-
личный метрополитен?

Игорь ПЕТРУШАНСКИЙ, 
студент».

Ежедневно для несения
службы в метро выделяется
более тысячи сотрудников ми-
лиции. Как сообщил «МС» на-
чальник УВД на Московском
метрополитене ГУВД Москвы
Николай Иванов, сотрудники

обеспечивают безопасность и
охрану общественного поряд-
ка не только на 171 станции,
но и в 15 электродепо и на мо-
норельсовой дороге. Причем
патрулирование ведется не
только сотрудниками патруль-
но-постовой службы в мили-
цейской форме, но и милици-
онерами в штатском.

Кроме того, ситуация отсле-
живается в круглосуточном
режиме с помощью специаль-
ной техники. В ближайшее
время все вагоны метро будут
оснащены видеокамерами.
Это значительно облегчит за-
дачу обеспечения обществен-
ного порядка в метро.

В ФОРМЕ И БЕЗ... СКОЛЬКО АВТОМОБИЛЕЙ В МОСКВЕ?
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Как нам сообщила директор
центра занятости населения
ЮВАО Татьяна Фомина, мож-
но позвонить в этот центр по
телефону 179-57-09. Можно
связаться и с районными отде-

лами трудоустройства: Тек-
стильщики - 173-97-43, Марьи-
но - 349-27-00, Выхино-Жулеби-
но - 705-05-49, Лефортово -
362-05-78, Люблино - 
369-19-70.

«МС» переадресовала этот
вопрос главному инженеру пар-
ка Дмитрию Лантратову. Он,
увы, подтвердил, что закрытые
ворота – это единственно воз-
можный выход, поскольку ина-
че действительно народ протоп-
тал бы тропинку по футбольно-
му полю, на котором проводят-
ся все районные соревнования.
Больше таких площадок в
Марьине нет.

А вот информация из упра-
вы оказалась более позитив-
ной. Да, действительно поле в
парке уникальное, на нем про-

водятся даже городские со-
ревнования. Денег в его обо-
рудование было вложено мно-
го. Но сейчас в префектуре
ЮВАО рассматривается проект
дальнейшего благоустройства
парка: предусмотрено созда-
ние ограждения футбольного
поля и оформление пешеход-
ных дорожек вокруг него, пос-
ле чего все входы будут от-
крыты. Такую обнадеживаю-
щую информацию «МС» полу-
чила от главного специалиста
отдела ЖКХ  управы района
Тамары Крахмаль.

«Почему два входа в Братиславский парк вдруг стали запирать-
ся на замок? Это очень неудобно для жителей. Директор парка
Сергей Фролов это свое действие объяснил нам просто - в парке
сделали футбольное поле, засадили его хорошей травой, а народ
ходит и топчет – непорядок. Вот так всегда, мешаемся мы под но-
гами, все портим!

Людмила ИВАНОВА, Марьино, ЮВАО».

ФУТБОЛЬНЫЕ СТЕЖКИ-ДОРОЖКИ

Я  В ВОДИТЕЛИ ХОЧУ...
«Я живу в ЮВАО. Где в нашем округе работают отделы трудоустройства? Хотел бы

найти работу водителя поближе к дому. 
Станислав КУРИЧИН, ЮВАО».

За разъяснением мы
обратились в ДЕЗ Та-
ганского района. Нам
сообщили, что в настоя-
щее время действуют
следующие нормативы
по уборке лестничных
клеток: влажное подме-
тание площадок и мар-
шей двух нижних эта-
жей - ежедневно, те же
работы выше второго

этажа - один раз в неде-
лю, мытье лестничных
площадок и маршей -
один раз в месяц. Зани-

маются поддержанием
порядка в подъездах ра-
бочие комплексной
уборки.

НОРМАТИВ ДЛЯ ПОЛА
«Как часто должны мыть и подметать пол в подъез-

дах перед лифтами на первом и других этажах жилых
домов?

Нина СТЕПАНОВА,   Таганский район, ЦАО».



Реформа ЖКХ:8
ВХОЖДЕНИЕ КОММЕРЧЕСКИХ
СТРУКТУР В СФЕРУ УПРАВЛЕНИЯ
ЖИЛЬЕМ ТРЕБУЕТ ОТ МОСКВИЧЕЙ
НАВЫКОВ НАСТОЯЩИХ ХОЗЯЕВ
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ТСЖ НА БАРРИКАДАХ

Два года назад довелось мне
побывать в Южном Бутове, в
ТСЖ «Чародейка-2». Виталий
Горчаков, председатель его
правления, двухметроворо-
стый гигант, каких в царские
времена непременно забрива-
ли в гренадеры, встретил меня
хмуро. Вообще-то, по складу
характера человек он добро-
душный, открытый, незлоби-

вый. Но так его «достали» по-
стоянные сражения со строи-
телями, что на его месте даже
ангел небесный пожалел бы,
что у него нет рогов.

Виталий с женой Светланой
жили в общежитии, работали
напряженно, выкладывались,
как говорится, по полной про-
грамме и купили «двушку» в
только что сданном в эксплуа-
тацию доме. Впереди их ожи-
дало лучезарное будущее...

Однако сияющее грядущее
как-то незаметно съежилось-
скукожилось и обернулось до-
садной обидой на то, что день-
ги за квартиру были заплачены
ими едва подъемные, а новое
жилище приличным можно
было назвать лишь с огромной
натяжкой. И это им-то, только
что переехавшим из общежи-
тия!

По образованию Виталий Гор-
чаков инженер-электронщик. Но

даже и ему, далекому от строи-
тельных тонкостей, сразу броси-
лось в глаза: не устроены как
следует выводы канализации,
электропроводка сделана по
принципу тяп-ляп, в щели на
балконах можно протолкнуть
пушечное ядро, а в санузле про
гидроизоляцию строители про-
сто забыли. Недоделки имелись
почти по 50 позициям!

Это общая беда столичных
новоселов: застройщик быст-
ренько «осваивает» деньги

приобретателей квартир, сда-
ет дом - и тут же нацеливает-
ся на следующий новострой. А
поскольку по распоряжению
московского правительства в
строящихся домах обязатель-
но должны были создавать
ТСЖ, то застройщики приду-
мали хитроумную схему: на-
значали председателем това-
рищества своего человека, ко-
торый вроде бы участвовал во
всех этапах приемки строи-
тельных работ, безропотно
подписывал любые акты сда-
чи. Все просто и удобно - для
самих строителей. А когда
съезжались будущие жители,
то зачастую было уже слиш-
ком поздно - заставить за-
стройщика устранить недо-
делки чрезвычайно трудно,
приходится обить столько на-
чальнических порогов, напи-
сать столько бумаг и проше-
ний, что даже Сизиф с его не-

счастным камнем содрогнулся
бы в неизбывной тоске. В до-
мах по соседству с «Чародей-
кой-2» председатели правле-
ний менялись из-за этого с ка-
лейдоскопической быстротой
- не выдерживали адовых кру-
гов, а один даже заработал
инфаркт.

Надо заметить, что Горча-
кову и его соседям еще по-
везло - ТСЖ им удалось орга-
низовать за месяц до сдачи
дома в эксплуатацию. Иници-

ативная группа собралась в
летнем кафе на Таганке, было
их человек 30-40. Нашлись
среди них люди, понимающие
в строительстве, которых и
отрядили присматривать за
сдачей их общего будущего
обиталища.

Их настойчивость и напор
явно не нравились строите-
лям, но помогли добиться уст-
ранения недоделок в боль-
шинстве квартир, заменить
кровлю в местах протечек,
сделать гидроизоляцию на пе-
реходных балконах. Заменили
плитку в подъездах, заставили
обновить около 70 разбитых и
треснувших стеклопакетов,
переоборудовать и привести в
божеский вид детский горо-
док.

Впрочем, недоделки раз за
разом всплывали и после при-
емки дома. Обнаружилась
ошибка в проекте, из-за кото-

рой в трети квартир темпера-
тура зимой не превышала 8-10
градусов. Председателю прав-
ления Виталию Горчакову при-
шлось немало помучиться, по-
ка удалось добиться передел-
ки узлов сбора и отвода возду-
ха из системы отопления, а
также улучшить подачу горя-
чей воды. Потом с балконов
начала осыпаться облицовоч-
ная плитка - неправильно был
подобран состав штукатурной
смеси. Потом...

Этих «потом» появилось
столько, что в управе района
дом стали считать проблемным
- настырные хождения Горчако-
ва и членов правления по чи-
новникам и строительным ка-
бинетам, его писания в различ-
ные инстанции доводили
власть имущих до зубовного
скрежета. Тем не менее многого
удавалось добиться, и не толь-
ко за счет строителей. Жители
дома, почувствовав себя насто-
ящими хозяевами, сами стали
благоустраивать двор, выкопа-
ли прудик, устроили альпий-
скую горку с водопадиком, сде-
лали многое своими руками на
детской и спортивной площад-
ках, вывели переговорные уст-
ройства в комнаты консьержей,
поставили на ворота ограды
электронные замки, ключи от
которых были у каждого жиль-
ца. Словом, жизнь стала нала-
живаться. А потом...

МАСТЕРА НА ВСЕ РУКИ

Пусть вас не вводит в заблуждение
слово «эксплуатационная» в названии
фирмы. Эти функции она, конечно, то-
же выполняет, однако основная сфера
ее деятельности - именно управление.
В своем настоящем виде «ЭК ТСЖ» су-
ществует с 2001 года. Как водится, на-
чинали с малого - с одного дома. А
сейчас «ЭК ТСЖ» только в Южном ок-
руге опекает 25 домов, плюс несколько
- в Центральном и Юго-Восточном ок-
ругах. Понятно, что на поле коммерче-
ского управления жилфондом фирма
стала первопроходцем.

Ялтинская улица в районе Нагорный,
типовой панельный 17-этажный дом
новой постройки. Здесь мы и отыскали
один из офисов компании, где нам на-
значил встречу ее генеральный дирек-
тор Александр Авдеев. Ему 34 года, и
можно сказать, что он молод, под стать
своему бизнесу. За плечами тем не ме-
нее два высших образования - эконо-
мическое и техническое. Пожалуй, это
закономерно: стихию ЖКХ проще по-
корять именно с таким сплавом знаний
и навыков.

- В любом бизнесе, - говорит он, - на
начальном этапе важно добиться при-
знания. Признания порядочности, дее-
способности и состоятельности орга-
низации. Мы здесь не исключение. Ка-
ких-то особых сложностей во взаимо-
отношениях с властями на старте своей
деятельности не испытывали. Порой,
правда, все развивалось не так быстро,
как хотелось бы. А в остальном... Мы

же были одними из первых. К нам тя-
жело было предъявлять какие-то тре-
бования, поскольку аналогичный опыт
практически отсутствовал. Не с чем
было сравнивать.

Случилось так, что первый объект,
взятый компанией в управление, нахо-
дился в ЦАО. Однако толчком к более
интенсивному развитию бизнеса по-
служило решение префектуры ЮАО о
реализации пилотного проекта в четы-
рех районах округа. Суть проекта в том,
что по определенным группам домов
функции заказчика были переданы от
ДЕЗов коммерческим структурам, в
том числе «ЭК ТСЖ». С тех пор мино-
вало почти два года.

- В то же время, - подчеркивает Алек-
сандр Авдеев, - мы присутствуем в ЦАО.
Другое дело, что занимаемый нами сег-
мент рынка здесь не так велик, как хоте-
лось бы. Мы взяли в управление дома в
Тверском и Пресненском районах, ско-
ро, наверное, придем и в другие.

Отношения с поставщиками ресур-
сов и услуг строятся на основе прямых
договоров. В то же время вопрос соот-
ношения управляющих и эксплуатаци-
онных функций в деятельности компа-
нии не так прост. Здесь «ЭК ТСЖ» ис-
поведует дифференцированный под-
ход. Генеральный директор по этому
поводу высказался так:

- В принципе, мы декларируем готов-
ность выполнять любые функции по
управлению домом и его обслужива-
нию. То есть можем предоставить услу-
ги в широком спектре, а потому явля-
емся автономной структурой. В зависи-
мости от ситуации готовы идти на ком-
промисс, предоставляя именно те услу-
ги, которые востребованы в конкрет-
ном доме. По сути, работаем адресно. И
в тех домах, где мы действуем в рамках
пилотного проекта, и там, где у нас до-
говоры с ТСЖ или собственниками жи-
лья, мы подчас помогаем жильцам оп-
тимизировать затраты по эксплуатации
и текущему содержанию. Мы сами го-
ворим, где именно можем быть полез-
ны в наибольшей степени, а где жиль-
цам лучше действовать самостоятель-
но, чтобы не тратить лишние деньги.

В Южном округе большая часть до-
мов, находящихся в ведении «ЭК
ТСЖ», - новостройки. Однако в послед-
нее время в сферу ответственности
компании все чаще попадают и доста-
точно старые дома. Более чем в поло-
вине действуют ТСЖ, в других сфор-
мированы домкомы.

Весь штат компании, включая ИТР и
производственный персонал, насчиты-
вает около ста человек. Исходя из объ-
ема обслуживаемого жилищного фон-
да можно утверждать, что в такой фор-
ме компания оказывается эффектив-
ней традиционного тандема в виде ДЕ-
За и обслуживающих организаций.
Проще говоря, та же работа выполня-
ется меньшим количеством людей.

Что касается повседневных отноше-
ний с властными структурами, то ка-
ких-либо серьезных обострений здесь
не возникает.

- Если и случаются разногласия, - го-
ворит Александр Авдеев, - то носят они
рабочий характер, не более того. Мы
постоянно пытаемся применить в сво-
ей работе новые подходы. Здесь, ко-
нечно, важны понимание и поддержка
на уровне префектур и управ. В то же
время любая новая идея требует обсу-
ждения. Мы должны отстоять свою
точку зрения. Естественно, нельзя рас-
считывать на то, что все предложенное
нами будет принято безоговорочно. А
если мы ошибаемся? Здесь-то и поле-
зен диалог с властью.

ТАРИФ - ДИТЯ БЮДЖЕТА

Опасения москвичей по поводу ши-
рокого вторжения коммерческих ком-
паний в сферу управления жильем ко-
ротко можно сформулировать так: у
коммерсантов только прибыль на уме,
а потому платежи взлетят до небес. Но
все ли здесь так очевидно?

- На самом деле, - утверждает замес-
титель генерального директора «ЭК
ТСЖ» Виктор Митрофанов, - если люди
проголосовали за управляющую компа-
нию и пригласили ее, то данный факт
никак не должен отразиться на тари-
фах, по которым начисляются платежи.
В противном случае за управляющую
компанию никто голосовать не станет.
Поэтому условие номер один таково:
цена услуг не должна увеличиваться и
выходить за рамки тарифов, утвержда-
емых правительством Москвы.

Сказать легко - сложнее сделать. Как
известно, городской тариф учитывает
и бюджетную дотацию. То есть житель
оплачивает из своего кармана лишь
часть расходов по содержанию жилья,
остальное покрывает бюджет.

- А где бюджет, - продолжает Виктор
Митрофанов, - там, естественно, стро-
гая отчетность. Во-вторых, требуется
представить хозфинплан, составлен-

ный на основе действующих нормати-
вов. И здесь надо учитывать, что ЖКХ
сегодня - самая зарегулированная
сфера. Плановикам, которые работали
в советской системе хозяйствования,
это отлично известно. Трудно пове-
рить, но есть даже норматив расхода
воды для протирания плафонов в
подъезде. Представляете себе отчет-
ность при такой зарегулированности?

Но и это еще не все. Жестко опреде-
лены условия получения бюджетных
средств. В определенных случаях они
могут выделяться лишь в том случае,
когда дом находится у вас на балансе.
А здесь он только в управлении, на за-
балансовом учете. Тем не менее, хоть и
не без хлопот, нам удается получать
бюджетные средства, на которые впра-
ве рассчитывать наши жители. Из-за
некоторой заорганизованности бюд-
жетного финансирования бывает
сложно, а порой и невозможно исполь-
зовать экономию средств по одной

строке для финансирования других
статей расходов.

В «ЭК ТСЖ» убеждены, что ситуа-
цию можно поправить. В сущности, в
том и состоит смысл пилотного проек-
та: выявить противоречия и неувязки,
чтобы люди, отвечающие за принятие
решений, устранили их, изменив дей-
ствующие нормативные акты.

- В некоторых случаях, - считает Ви-
ктор Митрофанов, - ничего особенно
сложного не требуется. Просто в дей-
ствующем документе (через «или») на-
до назвать управляющую компанию.
Ведь эта новая форма управления уже
прописана в базовом законодательстве
-  в ЖК РФ. Ну и давайте все приведем
к этому общему знаменателю.

А вот как комментирует ситуацию с
бюджетными дотациями Александр Ав-
деев:

- Если говорить о пилотных проектах
Южного округа, где нам полностью пе-
реданы функции управления, там мы
получаем бюджетные средства ровно в
том же объеме и в те же сроки, что и
ДЕЗы. В других домах, управляемых на-
ми, дело обстоит сложнее. Отчасти это
обусловлено сложившейся системой
получения ассигнований из бюджета.
ТСЖ сейчас непросто их получить. По-
рой товарищества сознательно отказы-
ваются от этого, понимая несоизмери-
мость затрат сил и времени с возмож-
ным результатом. Это характерно для
домов, где относительно немного муни-
ципальных квартир. Ведь именно от
этого показателя изначально просчиты-
вается бюджетное финансирование.
Там, где доля муниципальной площади
велика, без дотации не обойтись.

ЗАХОДИ НА РЮМКУ ЧАЯ

Пожалуй, главный вопрос, на кото-
рый хотели бы получить ответ жители

Представьте себе: вы вкалываете на двух работах, год за годом
откладываете деньги, отказывая себе во многом, берете в банке
кредит, влезаете в долги, и вот наконец - о, счастье! - покупаете
квартиру в новостройке. Конец всем мытарствам! Но нет, не спе-
шите закупать шампанское на новоселье - быть может, ваше хо-
ждение по мукам еще не закончилось...

КОНКУРЕНТ
Уходит в прошлое эпоха безраздельного моно-
полизма ДЕЗов. Но что ждет тех, кто решится
связать судьбу своего жилища с частником, с
коммерческой структурой? В поисках ответа на
этот вопрос мы и отправились в ЗАО «Эксплуа-
тационная компания ТСЖ».

СОБСТВЕННИК 
НА БРЕЮЩЕМ ПОЛЕТЕ
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ГОСУДАРСТВЕННОЕ

РЕГУЛИРОВАНИЕ НА РЫНКЕ ЖИЛЬЯ
ДОЛЖНО БЫТЬ 

НЕ ФОРМАЛЬНЫМ, А ДЕЙСТВЕННЫМ
решения и мнения
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ГОРДОЕ ЗВАНИЕ 
«СОИНВЕСТОР»

А потом Виталий Геннадье-
вич Горчаков и его супруга
Светлана Викторовна продали
свою квартиру в Южном Бутове
и приобрели квартиру в Печат-
никах. Сделали это с сожале-
нием, но по острой нужде - на-
до было перебраться поближе
к родителям.

На этот раз удалось накопить
на 3-комнатную квартиру, что
их весьма радовало - сынишка
подрастал, ему нужно было
жизненно-игровое пространст-
во побольше. К сожалению, ра-
дость оказалась с горчинкой.
По старой памяти Виталий за-
глянул к нам в редакцию, тем
более что в прошлый раз вы-
ступление газеты в поддержку
ТСЖ «Чародейка-2» помогло
сломить сопротивление строи-
телей и заставить их основа-
тельно заняться недоделками.

Заметив, что Горчаков не
слишком-то счастлив переме-
ной в жизни, я спросил его, в
чем дело.

- Да понимаешь, ту первую
квартиру в Южном Бутове я по-
купал через фирму, зарегист-
рированную в Департаменте
инвестиционных программ
строительства. И департамент,
кстати, помогал в оформлении
нашего ТСЖ, его представите-
ли участвовали в общих собра-
ния жителей, толково разъяс-
няли права и обязанности чле-
нов товарищества, поддержи-
вали в случае сражений со
строителями, улаживали недо-
разумения с управой района и
префектурой. Хотел было и
здесь пойти проверенным пу-
тем. Но у коммерческой орга-
низации, которую опекает сей-
час департамент, строящихся
домов в Печатниках нет. Приш-

лось обратиться в акционер-
ную холдинговую компанию
«Главное всерегиональное
строительное управление
«Центр».

Горчаков навел справки - не
«пирамида» ли это, не угодить
бы в ловушку. Оказалось, фир-
ма вполне солидная, со своей
строительной историей. Зак-
лючил с ней договор «инвести-
рования финансовых средств в
строительство жилого дома по
адресу: г. Москва, Печатники,
мкр. 34Д, корп. 5».

Гордое звание «соинвестор»
грело душу до тех пор, пока не
пришло время вселяться в но-
вую квартиру. Тут-то и начались
заморочки. Застройщик вдруг
предложил внести доплату за
квартиру в размере 77 тыс. руб-
лей. Почему? Обмеры строите-
лей, сделанные весьма хитро-
умным способом, показывали,
что владельцам квартиры необ-
ходимо оплачивать 76,9 кв. ме-
тра с холодными помещения-
ми, хотя по документам на пра-
во собственности будет зна-
читься четко: общая жилая пло-
щадь квартиры 72,1 кв. метра.

Что это за загадочные «хо-
лодные» помещения, которые
не обозначены ни в справке об-
меров БТИ, ни в договоре инве-
стирования?

В домах серии П-111М про-
ект предусматривает угол типа
темной комнаты - своего рода
«мертвую зону» площадью в
1,5 кв. метра, которую невоз-
можно использовать. Обнару-
жились несоответствия и по
санузлу - там жителям придет-
ся самим прятать трубы, хотя в
плане на этом месте должна
была быть перегородка. Ее от-
сутствие добавляет к общей
площади еще один «квадрат».

На первый взгляд разница
вроде небольшая, какие-то

считанные метры. Но ведь за
них требуют существенную до-
плату, а Горчаков далеко не
миллионер. Что же делать? Не
внесешь доплату - не получишь
ключи от квартиры, не офор-
мишь право собственности.

В КРУГЕ ВТОРОМ

Во дворе Виталий разгово-
рился с некоторыми из буду-
щих соседей. У них были те же
проблемы. Стало ясно: надо
объединяться, создавать ТСЖ,
чтобы защититься от произво-
ла. Инициативную группу воз-
главил, как самый опытный,
Горчаков.

Но все оказалось не так-то
просто. Выяснилось, что в их
доме ТСЖ уже... создан. Хол-
динговая компания «ГВСУ
«Центр» заблаговременно ор-
ганизовала управляющую до-
чернюю компанию ЗАО «Жил-
центр СК», которая «по резуль-
татам конкурсного отбора» бы-
ла назначена для эксплуатации
района и, естественно, прини-
мала участие в приемке дома.
Как писал Михаил Шолохов,
«старое начиналось сызнова».
Горчаков понял, что придется
опять ввязываться в драку.

Инициативная группа напи-
сала в управу района. Ответа
нет, хотя времени прошло бо-
лее чем достаточно. Обрати-
лись в префектуру. Пока - мол-
чание. Начали штурм застрой-
щика - холдинговой компании
«ГВСУ «Центр» и «Жилцентр
СК». Высказали свои претен-
зии. Например, такие: «Нару-
шая действующий Жилищный
кодекс, холдинговая компания
«ГВСУ «Центр» не собрала за
месяц до ввода корп. 5 в экс-
плуатацию соинвесторов дан-
ного дома для выбора способа
управления и эксплуатирую-

щей организации, нарушив при
этом п. 3.1.6 договора инвести-
рования и ст. 161 ЖК РФ».

- ТСЖ, - говорит Виталий
Горчаков, - по новому Жилищ-
ному кодексу имеют право соз-
давать только будущие собст-
венники квартир. А смотрите,
что отвечает на наше обраще-
ние представитель ЗАО «Жил-
центр СК» на форуме сайта
www.pechatniki34.ru: «ОАО ХК
«ГВСУ «Центр», являющееся
собственником жилья в объеме
100 процентов в корпусах 1, 2,
3, 4, 5, 6 - 24 ноября 2005 года
зарегистрировало товарищест-
во собственников жилья «Пе-
чатники 34Д», объединяющее
все шесть домов. У вас как бу-
дущих собственников есть пра-
во или в него вступить, или за-
регистрировать новое товари-
щество в каждом конкретном
доме, все зависит от решения
общего собрания жильцов».

Ну, во-первых, холдинговая
компания является инвестором,
а не собственником жилья. Ес-
ли она является собственником
нашего жилья, то пусть предъя-
вит право собственности, заре-
гистрированное Мосжилреги-
страцией. В другом случае
пусть бы они заключили дого-
вор не о соинвестировании, а о
купле-продаже. Собственника-
ми являемся мы, тем более что
свои финансовые обязательст-
ва перед компанией выполни-
ли, на что имеются соответст-
вующие документы.

- Они милостиво разрешают
нам организовать свое ТСЖ, -
продолжает Горчаков. - Но ко-
гда  мы попросили дать теле-
фоны членов инициативной
группы всем соинвесторам
или самим созвать общее соб-
рание, они отказались. Тайна
за семью печатями. Они над
этим трясутся, как Кощей над

сундуком с золотом. Да так
оно и есть - пока самостоя-
тельное ТСЖ не создано, они
могут продолжать снимать
пенки, диктовать нам такие ус-
ловия, какие только пожела-
ют. Строительные компании и
без того имеют на коммерче-
ском жилье двойную, а то и
тройную прибыль, но все-таки
продолжают хитрить, крохо-
борствовать по мелочи, требо-
вать мифическую доплату, ко-
торая для них составляет су-
щие копейки, а для нас пред-
ставляется суммой вполне
серьезной. Навар, который по-
лучают застройщики, нехоро-
шим душком отдает.

И еще. Посмотрите, что пи-
шет в ответ на наше обращение
«Жилцентр СК»: «Так как район
коммерческий, то и эксплуати-
рующая организация должна
быть коммерческая». И это -
рынок?! Нас просто лишают
выбора. Кстати, в ДЕЗе нам
сказали: да примем мы вас за
милую душу!

Инициативная группа с тру-
дом сама отыскала десятка три
телефонов собственников
квартир, но для кворума на об-
щем собрании этого недоста-
точно. Попытались развесить
объявления - их немедленно
сорвали, а чтобы не было по-
вадно, заодно и доски объявле-
ний сняли.

Второй круг получается у Ви-
талия Горчакова замкнутым:
чтобы собрать общее собрание
жителей, нужны как минимум
телефоны или старые адреса
владельцев. Но холдинговая
компания держит их в стро-
жайшей тайне. А если нет соб-
рания, нет и своего ТСЖ. Еже-
ли его нет, то и цены «карман-
ная» управляющая компания
держит свои. А чтобы утвер-
дить свою смету, нужно общее

собрание собственников.
...Словом, лыко-мочало, начи-
най сначала.

...Коварная технология обма-
на, отработанная строительны-
ми коммерсантами в послед-
ние годы, продолжает действо-
вать, и никакой новый Жилищ-
ный кодекс им не указ.

Мы толкуем о государствен-
ном регулировании на рынке
жилья. Но где оно, это регули-
рование, на деле? Да, законов
и распоряжений хватает - кто
бы еще проконтролировал, как
их выполняют?

Люди, которые сегодня в со-
стоянии приобрести квартиры,
- наиболее активная, энергич-
ная, работящая часть нашего
общества. Тот самый «средний
слой», который не ждет мило-
сти от государства, не рассчи-
тывает на блага, пожалованные
с «царского плеча». Он их зара-
батывает сам. Чем больше бу-
дет таких людей, тем легче вы-
полнить государственную про-
грамму «Жилище», новый об-
щенациональный проект по до-
ступному жилью, тем меньше
будет нуждающихся в прилич-
ной крыше над головой. Так по-
чему бы государству не помочь
им в противостоянии с алчны-
ми компаниями? Почему бы в
договорах инвестирования ме-
жду городом и застройщиком
не оговорить весьма сущест-
венный момент о том, что тот
просто обязан созвать общее
собрание соинвесторов до при-
емки дома в эксплуатацию, а
также то, что предметом инве-
стиции в строительство являет-
ся только общая площадь квар-
тиры? Если в договорах это бу-
дет точно обозначено, то поку-
патели квартир будут надежно
защищены Гражданским и Жи-
лищным кодексами России.

Виктор ШИРОКОВ

столицы, формулируется достаточно
просто: чем управляющая компания
лучше ДЕЗа? И лучше ли?

Руководитель компании по этому по-
воду не стал бить в литавры:

- Будучи хозяйствующим субъектом,
я бы поостерегся отвечать на этот воп-
рос. Лучше спросить жителей - получа-
телей наших услуг. У них есть возмож-
ность сравнить. Но хочу заметить, что и
власти интересуются нашей работой.
Летом в Нагатинском Затоне управа
проводила сравнительный анализ по
жалобам жителей на территориях, об-
служиваемых ДЕЗом и нами. Приятно
констатировать, что нареканий на нашу
работу было в разы меньше.

Тем не менее вопрос доверия к сво-
ей работе волнует руководство компа-
нии. Здесь убеждены, что пока далеко
не все готовы воспринимать в качест-
ве заказчика ЖКУ коммерческую орга-
низацию.

- Да, есть минус, связанный с мен-
талитетом наших граждан, - говорит
Александр Авдеев. - Достаточно часто
мы наталкиваемся на недоверие, пе-
рерастающее в откровенно негатив-
ное отношение. Хотя реальных осно-
ваний для этого нет. Происходит это
лишь по одной причине: мы не госу-
дарственное предприятие, а акцио-
нерное общество. Порой сталкиваем-
ся с непониманием смысла наших
действий в части обеспечения обрат-
ной связи с жителями.

Недоверие можно преодолеть только
делом. Если верить данным анкетиро-
вания, люди удовлетворены работой
компании, и это дорогого стоит. Ведь к
коммерческой структуре люди присма-
триваются более тщательно, они более
пристрастны в оценках. Сказывается
вколоченное годами «дикого» рынка
инстинктивное опасение, что сегодня
фирма есть, завтра испарится...

- А нам, - подчеркивает Виктор Мит-
рофанов, - интересно здесь быть и зав-
тра, и послезавтра.

Похоже, в «ЭК ТСЖ» знают, как мож-
но растопить лед недоверия и предубе-
ждения. Все-таки за пять лет опреде-
ленный опыт накоплен.

На информационном стенде броса-
ется в глаза объявление: каждый втор-
ник с 18 до 20 часов в офисе компании
проводятся встречи с жителями. Если
возникают вопросы, связанные с экс-
плуатацией дома, использованием фи-
нансовых средств и начислением пла-
тежей, можно их задать напрямую сот-
рудникам компании и получить ответы.

- Когда необходимо довести какую-то
важную информацию до жильцов, - до-
бавляет Александр Авдеев, - мы сами
обзваниваем наиболее активных из них,
приглашаем сюда. Ведь мы знаем тех,
кому действительно интересно, как дей-
ствует весь наш экономический меха-

низм. Институт старших по
домам и подъездам у нас то-
же сохраняется - в форме
домкомов, их мы тоже при-
влекаем к информированию
жильцов. В общем, люди зна-
ют, куда и к кому надо обра-
щаться. А мы в свою очередь
можем при необходимости
поставить тот или иной воп-
рос на общее обсуждение.

ЗАПАХ ПАРТНЕРСТВА

Конечно, и к мнению жильцов стоит
прислушаться. Мужчина средних лет,
которого мы встретили у подъезда до-
ма на Ялтинской, хоть и явно спешил
уехать, все же уделил пару минут для
беседы. И вот какой разговор у нас по-
лучился.

- Честно говоря, - сказал он, - я даже
не могу точно сказать, с какого време-
ни у нас стала работать управляющая
компания. Но в принципе, по-моему, с
обслуживаем стало лучше. Правда,
есть вопрос по платежам, на который я
не могу получить ответ. Хотелось бы
знать, как распределяются наши плате-
жи между управляющей компанией и
поставщиками тепла, света и других ус-
луг. В ЕИРЦ сказали, что надо обра-
щаться в свою компанию. Побольше бы
прозрачности!

- Но вот там объявление висит, что в
определенные дни вы можете лично
встретиться с представителями компа-
нии.

- Да, я знаю, что такие встречи про-
водятся. К сожалению, сам еще туда не
ходил по причине занятости.

Как говорится, без комментариев.
Более подробный и обстоятельный

разговор состоялся с жительницей до-
ма 17 по улице Борисовские Пруды в
районе Москворечье-Сабурово Татья-
ной Глазатовой. Прежде всего она убе-
жденная сторонница ТСЖ и новой фор-
мы управления домом. Вот ее доводы:

- Чем удобно товарищество? У нас
свой расчетный счет, мы легко просле-
живаем, куда уходят деньги. И уверены
в том, что собранные с жильцов плате-
жи тратятся только на наш дом.

Во-вторых, известна проблема горо-
да: мы друг друга не знаем. А в ТСЖ
нам приходится общаться, искать сов-
местные решения. В обычной системе
ваш сосед мог годами не платить за ту
или иную услугу, но никого этот долг
особо не волновал. Сейчас другое дело:

любая недоплата на виду. В таких слу-
чаях обращаешься в управляющую
компанию и ставишь вопрос ребром:
почему в суд не подаете? Или выходит,
скажем, из строя кодовый замок. Ты
заявляешь, что за эту услугу платить не
будешь. А если весь подъезд переста-
нет платить? Обычно в подобных слу-
чаях те, кто выполняет функции заказ-
чика, меры принимают быстро.

НАЗАД ДОРОГИ НЕТ

Опыт первопроходцев всегда ценен
для тех, кто идет следующим. Вот совет
начинающим от Александра Авдеева:

- Те, кто собирается заняться бизне-
сом в сфере управления жильем,
должны знать, что придется настраи-
ваться на терпеливую и длительную ра-
боту с людьми. И недоверие, которое к
нам на первых порах испытывают жи-
тели, не должно вызывать раздраже-
ния. Не надо опускать руки. Мы для се-
бя давно определили стратегию: терпе-
ливо двигаться вперед и делом доказы-
вать, что можем работать лучше, чем
аналогичные государственные пред-
приятия.

Конечно, в новом сегменте рынка си-
туация постепенно стабилизируется. Но
произойдет это не раньше, чем на
уровне законов и разного рода подза-
конных актов не будут четко определе-
ны статус и сфера ответственности уп-
равляющих компаний.

- Пока не все понятно даже в процеду-
ре выбора управляющих организаций, -
считает руководитель компании. - Есть
неясности в системе взаимоотношений
с жителями. Успех нашего бизнеса воз-
можен только на основе долгосрочных
отношений с собственниками жилья.
Взяв в управление дом, мы в той или
иной степени производим инвестирова-
ние в него - устраняем те или иные не-
достатки, осуществляем ремонт. Прихо-
дится делать серьезные вложения, кото-
рые можно вернуть только на протяже-
нии нескольких лет эксплуатации. Но в
этом у нас пока гарантий нет. Уповаем
на случай, везение, добросовестность
жителей, но понимаем, что в каждом до-
ме разные люди живут, и кто-то может
«поднять волну», причем совершенно
необоснованно. Честно говоря, мы не
ожидаем, что в ближайшее время в на-
шей сфере появятся серьезные конку-
ренты. Почему? Да потому, что это
очень тяжелый бизнес.

Петр ПОЛЫНОВ

ПОКА НЕ ВИДЕН
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Оранжевая снегоуборочная машина. Заполошно
вспыхивающий оранжевый проблесковый мая-
чок на кабине. Суетящиеся вокруг четыре оран-

жевые фигуры в зябко нахлобученных вязаных ша-
почках. Нестерпимо холодно, кажется, даже деревь-
ям, скамейкам и чугунным оградам вокруг клумб. 

- Извините, пожалуйста, это ваша машина? - вежли-
во, даже как-то заискивающе обращается один из
«оранжевых» к пританцовывающему возле синего
«фольксвагена» мужику. Легковушка явно мешает про-
ходу оранжевого крейсера. Мужчина, не удостоив
«оранжевого» даже поворота головы, неопределенно
пожимает плечами. Рабочий, обернувшись, что-то гор-
танно кричит своим товарищам, и снегоуборка осторож-
но объезжает холодно-равнодушный «фольксваген»...

- Что, холодно сегодня? - стараюсь говорить как
можно участливее. - Может, перекурим, поговорим о
житье-бытье?

- Извините, моя рюски совсем плоха...
Так я и познакомился с двадцатипятилетним Алим-

жоном, уроженцем солнечного Ходжента, бывшего Ле-
нинабада.

- Я в Москве недавно, с августа. Вообще-то мы с
друзьями сначала в Астрахань приехали, хотели на ри-
совых чеках подработать. Но не получилось - все мес-
та уже заняты были, да и задержки у них там с зарпла-
той. Хвала Аллаху, еще в Ходженте взял адрес земля-

ков, которые в Москве работают. Вот и решил
сюда пробираться...

Именно пробираться. Где зайцем на элект-
ричках, где сердобольные дальнобойщики на
сотню-другую километров подкинут. Мир, ока-
зывается, все еще не без добрых людей. 

- В Москве быстро своих нашел. Сначала груз-
чиком работал на рынке. Вроде ничего, даже
деньги какие-то стал откладывать. А потом обла-
ва - еле ноги унес. Теперь вот в ДЕЗе работа на-
шлась. Нас, вообще-то, девять человек. Но все по
полной форме - и паспорта, и разрешения на ра-
боту, и миграционные карты - только у двоих. На
всех делать документы - никаких денег не хватит.
Да и трудно это. Куда пойти надо или работать в
людном месте - берешь «правильный» паспорт
со всеми бумагами. Ведь для вас - все мы на од-
но лицо... Поначалу подвалы чистили, чердаки к
зиме готовили. Теперь вот с утра до вечера - снег, снег,
снег. Тяжело, конечно, а что делать? Я прикинул: если
ничего не случится, то за два года накоплю денег, что-
бы можно было домой вернуться, свое дело открыть. 

Алимжону еще повезло. Вся их компания вдевяте-
ром живет в крохотной съемной однокомнатной квар-
тире, спроворенной за триста долларов в месяц двор-
ником Лешей. Он определяет фронт работ и выдает
зарплату - по шесть тысяч в месяц. Без всяких, конеч-

но, подписей, ведомостей и прочих «глупостей». За не-
радивость и штрафануть может. Словом - царь, бог и
воинский начальник. А дисциплина действительно ар-
мейская: домой - поздно вечером, серыми тенями. На
работу - тоже затемно. Телевизор или какая-то музыка
- упаси боже! В общей кастрюле на всех варятся мака-
роны и поливаются дешевым кетчупом. И - матрац на
полу под горячей батареей. Тепло, крыша над головой,
запертая дверь - что еще надо? 

Сотрудник ДЕЗ, назовем его Николаем Иванови-
чем, согласился поговорить на щекотливую тему
гастарбайтеров. Но тоже лишь на условиях полной
анонимности. 

- Сколько в Москве нелегалов? Да кто их считал! Ска-
жем так, сотни тысяч. И без них, доложу я вам, наше
коммунальное хозяйство давно бы загнулось. Вот гово-
рят: правительство Москвы выделяет средства для того,
чтобы платить коммунальщикам достойную зарплату, а
начальство на местах за копейки нанимает азиатов, что-
бы разницу по карманам раскладывать. Средства дейст-
вительно выделяются. Но ведь за одну прилично опла-
чиваемую ставку и пахать надо как папа Карло, от зари
до зари. Смогут это делать какая-нибудь бабулька или
инвалид? То-то же. А битюги здоровые дома водку жрут
и гордятся, что они москвичи. И за это им зарплату по
тысяче долларов подавай?! 

В общем-то, явление гастарбайтеров для Москвы
не ново. Есть такое слово, сегодня уже полузабытое -
«лимитчик». Не секрет, что в советское время именно
на них держалась едва ли не вся московская крупная
промышленность. Правда, советские лимитчики ны-
нешним гастарбайтерам рознь. Те хоть знали, за что
работают, и чувствовали себя людьми, хоть и положа
руку на сердце не первого сорта. Иногородний работ-
ник был юридически легален, получал приличную
зарплату, а в перспективе, хоть и неблизкой, - отдель-
ное жилье. А вполне пристойные общежития?! А оп-
лачиваемые отпуска?! А техника безопасности и соци-
альная защита?! Обо всем этом нынешние гастарбай-
теры могут только мечтать.

То, что Москва остро нуждается в иногородней рабо-
чей силе, - очевидно. Тогда непонятно, что мешает офи-
циально утвердить и конкретизировать по цифрам спи-
сок востребованных городом специальностей - строите-
лей, водителей городского транспорта, работников жи-
лищно-коммунального хозяйства? Пока же комфорт-
нее всего чувствуют себя в столице иногородние рыноч-
ные спекулянты да организаторы игорного бизнеса.
Скучали мы без них, что ли?..

Александр ЧУДАКОВ

Как меняет время нашу жизнь - страны, города, самих людей! Ес-
ли раньше мы заученно произносили сочетание “москвичи и гос-
ти столицы”, то позже стали осваивать иные, почти пренебрежи-
тельные термины: лимита, мигранты, гастарбайтеры, нелегалы...
И чем их больше, тем больше у города проблем - причем не наду-
манных, а реальных, решать которые приходится всем миром.
Как? Об этом - публикации сегодняшней “Повестки дня”.

Два года назад я познакоми-
лась с чудесным двором во
2-м Войковском проезде.

Его хозяином был дворник Игорь
Шилин, один из лучших дворни-
ков района, округа и города, по-
бедитель нескольких конкурсов.
Никаких особенных эстетических
изысков здесь не было. Только
любовь и забота о детях и взрос-
лых сквозила в каждой детали
оформления двора. И были меч-
ты – территория красоты, друже-
любия, взаимопомощи, царящая
здесь, будет расширяться. А таких
дворников, как Игорь Михайло-
вич, настоящих патриотов Моск-
вы, будет все больше.

Но все получилось наоборот.
Нет, уютный и ухоженный

дворик, любимый жителями
всех соседних улиц, пока живет.
Но дальше дело не пошло. Да и у
самого Игоря Шилина настрое-
ние изменилось. Поддержки его
инициатива не получила – неко-
му поддержать. Летом ушли из
дворников двое его последних
соратников. 

Сегодня работают в районе
другие люди.  Не только в Войков-
ском районе САО - по всей Моск-
ве за последние 2-3 года  гастар-
байтеры, люди разных нацио-
нальностей, подчистую вытесни-
ли из московских дворов и улиц
работавших там москвичей. Мы
отовсюду слышим, что это непре-
стижная работа, на которую моск-
вичи идти не хотят. Хотят! Но, как
ни дико это прозвучит, москвичи
оказались неконкурентоспособны
в этом секторе ЖКХ.

Игорь Михайлович ситуацию
видит изнутри и объясняет ее так:

- Недавно я спросил у одного
такого «дворника», сколько у не-
го участков. Оказалось – пять!
Физически невозможно в пять
раз расширить норму обслужива-
ния и убирать всю территорию,
особенно зимой. У меня два уча-
стка – еле успеваю. Но люди пе-
реходят на мою сторону улицы,
потому что у меня тротуары вдоль
дороги расчищены и посыпаны. А
по другой стороне ходить опасно.

Работодатель не заключает с
нами никаких договоров или сог-
лашений. Мы не знаем, сколько
должны получать за работу в
праздники и выходные, в сильные
снегопады. Я знаю многих москви-
чей, в том числе и вполне здоро-
вых пенсионеров, которые охотно
и добросовестно работали бы
дворниками в своих или соседних
дворах. Но ведь их нужно оформ-
лять и платить им официально, а
такая «прозрачность», видимо, ни-
кому не нужна.

Два года назад в районе рабо-
тали 6-7 хороших дворников-мо-
сквичей. Сегодня я остался один.
А ведь за это время правительст-
во Москвы дважды повышало
дворникам заработную плату. Вот
и делайте выводы – куда идут
деньги из столичного бюджета,

если гастарбайтер, обслуживаю-
щий пять участков, получает за
один?

Мне, кстати, припомнился
эпизод с пресс-конференции
председателя Совета Федерации
Сергея Миронова на тему рефор-
мирования ЖКХ.  В конце встре-
чи один из журналистов поведал
о таком курьезе. Он решил по-
пробовать устроиться дворни-
ком, собрал объявления о вакан-
сиях, начал звонить. Ему сразу
задавали вопрос: «Вы москвич,
русский?» Когда он отвечал ут-
вердительно, следовал ответ:
«Вакансий нет!»

Тогда, на пресс-конференции,
Сергей Миронов не оставил реп-
лику без  комментария. Он возла-
гал надежды на то, что меры,
принимаемые  правительством
Москвы для легализации неза-
конных мигрантов, исправят по-
ложение.  Гастарбайтеры получат
определенный статус и переста-
нут быть  бесправной массой лю-
дей, которые соглашаются на лю-
бые условия ради мизерной зар-
платы. Но пока ситуация не меня-
ется:  работодатели отдают пред-
почтение именно дешевой рабо-
чей силе, не требующей никаких
социальных гарантий. А с деше-
вой силы какой спрос?

Наталья КРАСОВА
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В2005 году в столице соверше-
но 218 тысяч преступлений,
из них раскрыто  более 88 ты-

сяч. Известна и еще одна цифра:
свыше сорока процентов преступ-
лений - дело рук приезжих: квали-
фицированных гастролеров-налет-
чиков, опытных квартирных воров,
бригад угонщиков автомобилей,
карманных воров, а также впервые
оступившихся и вставших на путь
преступления не от хорошей жизни
- тех, кто приехал в город зарабо-
тать, но так и не нашел места под
солнцем.

Конечно, нельзя безликой циф-
рой измерить остроту ситуации. Од-
нако и без цифр ясно, что для Моск-
вы преступность иностранных граж-
дан - одна из острейших и трудно
решаемых проблем. Впрочем, она
выглядит еще более сложной, если
учесть специфику гастрольной пре-
ступности. Раскрывается она гораз-
до хуже, чем доморощенная. Ведь
очень многие опытные бандиты
приезжают в Москву для соверше-
ния конкретного преступления, уже
имея в кармане обратный билет. 

Есть еще одна особенность «ино-
странной» преступности, о которой
известно оперативникам. Этниче-
ские кланы - хорошо организован-
ные и абсолютно закрытые для чу-
жаков и иноверцев сообщества. От-
сюда и рост нераскрытых преступ-
лений, в которых замешаны гости
из бывших братских республик.

Один из руководителей МУРа,
Виктор Коньков, занимающийся
раскрытием тяжких преступлений,
рассказывал типичный случай. В
общежитии на юго-востоке столи-
цы, где нашли кров гастарбайтеры-
азербайджанцы, было совершено
убийство. Молодого парня, рабо-
тавшего на вещевом рынке, застре-
лили в коридоре здания. Началось
расследование, опрос свидетелей,
работа со связями потерпевшего...
Но каждый раз сыщики наталкива-
лись на стену молчания и непони-
мания. Дескать, ничего не видели,
ничего не знаем, ни о чем говорить
не хотим... Преступление было рас-
крыто, но не благодаря помощи
свидетелей, а вопреки попыткам за-
труднить установление истины.

Криминологи, зная почерк пре-
ступников разных регионов, их при-
оритеты, связи и особенности пове-
дения, утверждают, что на самом
деле около шестидесяти процентов
нарушений закона в Москве - дело
рук гостей из ближнего и дальнего
зарубежья. Москва стала чем-то
вроде Клондайка. Сюда едут для
быстрого обогащения те, кто готов
поставить на кон все, даже собст-
венную судьбу. И, несмотря на реа-

лизацию миграционных проектов, а
также целевой программы борьбы
с преступностью в городе, ситуация
не улучшается.

По различным оценкам, в городе
единовременно находятся от 1,5 до
2 миллионов нелегалов. Для них ра-
бота в Москве - единственный ис-
точник дохода и возможность про-
кормить семью. Большинство доро-
жат рабочим местом и стараются,
насколько это возможно, жить по
закону. Но сам их статус противоре-
чит благим намерениям. Многие из

них годами живут без виз и регист-
рации. И в Москве - это вынуждены
признать чиновники всех служб го-
рода - почти легально давно уже
функционирует рынок поддельных
документов: миграционных карт,
медицинских и регистрационных
справок. На проблемах нелегалов
наживаются десятки тысяч различ-
ных мелких и крупных чиновников.

Теневая жизнь города, по законам
которой живут миллионы иногород-
них (ведь многие гастарбайтеры при-
езжают с семьями, детьми, преста-
релыми родителями), оказывает все
большее влияние на рынок труда и
социальную сферу. Она же постоян-
но пополняет кадрами преступные
сообщества. Не случайно общее ко-
личество и удельный вес преступле-
ний, совершенных иностранными
гражданами, растут с каждым годом.

- В последнее время приняты
важные законодательные акты, уси-
ливающие административную и уго-
ловную ответственность за наруше-
ния миграционных правил, - гово-
рит начальник Управления по работе
с органами обеспечения безопасно-
сти правительства Москвы Николай
Куликов. - Это особенно важно для
нашего города. Москва крайне заин-
тересована в упорядочении и регу-
лировании миграционных процес-
сов. Однако как субъект Федерации
город не имеет возможности само-
стоятельно решать эти вопросы без
согласования с федеральными ми-
грационными органами.

Добавим от себя то, что в силу
специфики своего служебного по-
ложения генерал Куликов сказать
не мог. Москва вынуждена вести
миграционную политику по тем же
правилам, которые выработаны для
поселка с населением в десяток ты-

сяч человек. Например, осуществ-
лять контроль незаконного рынка
труда по той же схеме, что и в ка-
ком-нибудь Урюпинске, куда в луч-
шем случае приезжает сотня чело-
век в разгар сезона, чтобы продать
излишки семечек или картофеля...

О размахе теневого рынка в сто-
лице можно судить по таким циф-
рам. В городе зарегистрировано по-
рядка 150  вещевых, строительных,
продуктовых, садоводческих рын-
ков. Их суммарный бюджет подсчи-
тать трудно. Но, по некоторым

оценкам, их товарооборот оценива-
ется в 300 миллиардов рублей. А
ведь есть еще и рынок сексуальных
услуг, который многолик и необъя-
тен...

Почему же Москва оказалась в
таких условиях? Неужели нельзя
сделать что-нибудь для упорядоче-
ния этих процессов? Ведь, по са-
мым скромным подсчетам, город
недополучает в свой бюджет при-
мерно $500 миллионов.

Но давайте зададим себе вопрос:
кому нужен реально действующий
и строгий закон, регламентирую-
щий все стороны жизни иностран-
ных граждан в России? Не будем
брать в расчет маргиналов. Им, жи-
вущим по своим уголовным зако-
нам, никакие нормы права - ни пло-
хие, ни хорошие - не нужны. Зада-
димся вопросом, хотят ли жить по
закону, не боясь каждого чиновни-
ка и не шарахаясь от любого чело-
века в милицейском бушлате, сами
мигранты? Уверен, что и им закон
ни к чему. Зачем делиться с госу-
дарством, да еще с чужим, когда
можно класть себе в карман нигде
не учтенные деньги?

Не нужен закон и коммерсантам,
использующим дешевую и бессло-
весную рабочую силу. Учитывая
объем работ и доходы, игра стоит
свеч. А с миграционной службой
вопрос решить всегда можно. Чи-
новник у нас сговорчивый и, как из-
вестно, сребролюбивый... Так что в
ближайшее время проблема неза-
конной миграции вряд ли сдвинется
с мертвой точки. Всем и так непло-
хо - и мигрантам, и тем, кто на них
наживается, и тем, кто по закону
обязан строго следить за законно-
стью их пребывания в Москве.

Николай МОДЕСТОВ

В ТИХОМ ОМУТЕ 
ДЕНЬГИ ВОДЯТСЯ

Можно ли бороться с многомиллионной армией нелегалов столицы?

Михаил АНТОНЦЕВ,
депутат МГД, председатель Комиссии
по социальной политике и трудовым
отношениям:

Столица всегда нуждалась в привлечении
рабочей силы со стороны. В годы сущест-
вования СССР в Москву приезжало от 80 до

100 тысяч трудовых мигрантов ежегодно. И сего-
дня москвичи не хотят убирать улицы, уклады-
вать асфальт, работать водителями на общест-
венном транспорте, выполнять неквалифициро-
ванные строительные работы. Поэтому и ныне не
стоит вопрос, разрешать миграцию или нет.
Проблема в том,  как более эффективно пользо-
ваться притоком рабочих рук, как заставить ра-
ботодателей платить налоги, соблюдать трудо-
вое законодательство.

Речь идет о ликвидации именно незаконной
миграции и максимальном упрощении механиз-
ма привлечения иностранной рабочей силы. На-
ша задача - сформировать такую миграционно-
регистрационную систему, которая, несмотря на
открытость границ между Россией и странами
СНГ и дальнего зарубежья, полностью закрыла
бы дорогу в Москву нелегалам. При этом она
должна исходить из четкого квотирования рабо-
чих мест, потребностей в кадрах определенных

специальностей, возможностей создания для
них в городе нормальных социально-бытовых
условий. В Москву на работу должны приезжать
не кто попало, а лишь те, кого мы сами пригла-
сили. Только в этом случае мы могли бы гаранти-
ровать иностранным рабочим их конституцион-
ные права. В частности, дать людям работу, жи-
лье, обеспечить их медицинским обслуживани-
ем, выделить дополнительный транспорт, заво-
зить больше продуктов.

Назрела необходимость перехода к политике
организованного набора рабочей силы за рубе-
жом на основе межгосударственных и межреги-
ональных соглашений. Значительная часть пол-
номочий по регулированию миграционных про-
цессов при этом должна быть передана регио-
нальным властям. На федеральном же уровне
необходимо принять закон о регистрационном
учете всех мигрантов. Без этого нормальное ре-
гулирование просто невозможно. Кроме того,
пора ужесточить меры по отношению к злост-
ным нарушителям закона, в первую очередь
предпринимателям, использующим труд неза-
конных мигрантов. Наряду с этим необходимы
экономические рычаги регулирования рынка
трудовой миграции и упрощение системы набора
гастарбайтеров.
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ДЛЯ ОБЩЕСТВЕННОГО
ТРАНСПОРТА БУДЕТ ПРОЛОЖЕНА

ПО ВОЛОКОЛАМСКОМУ ШОССЕ
Свет и тени
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Недавно префект Централь-
ного административного ок-
руга Сергей Байдаков встре-
тился в «МК» со столичными
журналистами. Пресс-конфе-
ренция посвящалась основ-
ным итогам выполнения про-
граммы социально-экономи-
ческого развития округа в ми-
нувшем году.

КЛЮЧИ К РЕФОРМЕ

Достаточно подробно ответил префект ЦАО на
вопросы корреспондента «МС» относительно
продвижения в округе реформы ЖКХ.

- Сегодня мы продолжаем серьезную работу
по оформлению общего описания кондоминиу-
мов и формированию товариществ собственни-
ков жилья, - сказал он. - В течение прошлого го-
да было описано 48 кондоминиумов, и примерно
в половине из них ТСЖ изъявили желание взять
дома в управление. Задача тем более актуальная,
что в соответствии с новым Жилищным кодек-
сом РФ именно собственникам предстоит само-
стоятельно определить дальнейшую судьбу до-
ма, в том числе и осуществить выбор управляю-
щей компании.

Сергей Байдаков напомнил, что на данный мо-
мент ЦАО лидирует в городе по числу созданных
ТСЖ. При этом подчеркнул, что увеличение коли-
чества товариществ - это не плановая задача.
Речь идет прежде всего о формировании совер-
шенно новой среды в системе ЖКХ. Это среда, в
которой собственник жилья начинает осознавать
свои права и выступать с инициативой управле-
ния своей собственностью. И уже есть несколько
постановлений правительства города, на основа-
нии которых ТСЖ передавались права на рекон-
струкцию домов. Эта работа будет продолжена.

- Позволю себе заметить, - сказал префект, -
что ключевая задача реформы - это нормализа-
ция взаимоотношений, прежде всего экономиче-
ских, между собственником жилья и поставщи-
ком услуг, подрядчиком и т.д. Именно этого сего-
дня недостает. Сейчас собственник, который жи-
вет в доме, не является полноценным заказчи-
ком. ДЕЗ тоже нельзя считать таковым, посколь-
ку он выступает заказчиком лишь в той части, ко-
торая обеспечивается дотациями государства.
Сегодня свыше четырехсот объединений жите-
лей зарегистрировано в округе. Это чаще всего
ТСЖ, в меньшей степени - советы самоуправле-
ния домов и домкомы. Со всеми мы работаем, и
для нас это один из приоритетов на протяжении
нескольких последних лет.

ЦПВН НА ВСЕ РУКИ

Что касается технологической составляющей
реформы, то и здесь налицо определенные успе-
хи. Продолжается реализация программы энер-
госбережения. Всего в округе 3,9 тыс. жилых до-
мов, из которых более 2,5 тыс. оборудовано при-
борами учета. Примерно 1,8 тыс. приборов обес-
печены системой автоматического управления
подачей ресурсов. Эта же система в автоматиче-
ском режиме обеспечивает съем показаний с
приборов для начисления оплаты за потреблен-
ные воду и тепло. В первом квартале текущего
года в 2 тыс. домов системы будут переданы на
коммерческий учет.

Как отметил Сергей Байдаков, в округе откры-
то 24 тыс. персонифицированных социальных
счетов, посредством которых ведутся все расче-
ты, связанные с коммунальными и эксплуатаци-
онными платежами. Они открываются автомати-
чески, как только появляется новый получатель.

Активно развиваются в округе системы видео-
наблюдения. В декабре прошлого года заверше-
но строительство центрального пункта видеонаб-
людения (ЦПВН) в Басманном районе, в первом
квартале текущего года появится такой же пункт
в Пресненском районе.

- В конце года, завершив работы в Преснен-
ском и Таганском районах, - сказал префект, - мы
охватим видеонаблюдением все подъезды жи-
лых домов.

Уже на первом этапе, в 2002 году, когда видео-
камеры появились в одном районе - Тверском,
эффект не заставил себя ждать. Снизилось чис-
ло квартирных краж, повысилась раскрывае-
мость преступлений. Предотвращаются акты ван-
дализма в подъездах и дворах, в результате чего
снижаются бюджетные затраты на восстановле-
ние разрушенного. 

Но этим значение видеонаблюдения не исчер-
пывается. По мнению Сергея Байдакова, уже
можно вести речь о начале движения к «умному
дому». Имеется в виду система, которая решает
задачи не только безопасности, но и диспетчери-
зации, оказания дополнительных услуг населе-

нию. По сути дела, на базе ЦПВН в настоящее
время формируются инженерные центры, конт-
ролирующие все системы жизнеобеспечения до-
ма. В Тверском районе, например, продолжается
эксперимент по оборудованию всех чердаков
противопожарными системами с выводом пока-
заний датчиков на пульты ЦПВН.

На данный момент видеонаблюдение стало со-
циальным фактором, обеспечивающим спокой-
ствие людей. Об этом свидетельствуют данные
опросов.

ПРИГОВОР ПЯТИЭТАЖКАМ

В прошедшем году перед округом стояла не-
простая задача - ликвидация пятиэтажного жи-
лищного фонда сносимых серий.

- И эта задача выполнена, - заявил Сергей Бай-
даков. - Жилье переселяемым гражданам предо-
ставлено в новых домах на территории ЦАО, в
Красносельском и Таганском районах. Осталось
37 семей, которые уже имеют либо ордера, либо
договоры социального найма и могут пересе-
литься в любой момент. В связи с холодами лю-
ди попросили отсрочить переезд в новые дома.
Тем не менее уже в ближайшие дни переселение
завершится. На конец января намечен слом пос-
ледней пятиэтажки сносимой серии.

На очереди решение проблемы ветхого и ава-
рийного жилищного фонда. На территории цент-
ра насчитывается около 1300 таких домов. Име-
ются в виду здания с деревянными перекрытия-
ми с износом от 45 до 70 процентов.

- Утверждена программа ликвидации ветхого
жилья на период до 2010 года, - сообщил Сер-
гей Байдаков. - В первоочередном списке 245
зданий с износом, превышающим 60 процентов.
В 2006 - 2007 годах продолжится техническое
обследование зданий. В зависимости от резуль-
татов будет решаться их дальнейшая судьба.

В текущем году в округе приступят к реализа-
ции проектов квартальной застройки за счет
бюджета. Новое муниципальное жилье будет
возводиться в районах Красносельском (ул. Ру-
саковская), Таганском (район ул. Нижегород-
ской) и Замоскворечье (Большая Серпуховская
ул.). Документация по планировке кварталов уже
на выходе. Предусматривается комплексная за-
стройка с соответствующей инфраструктурой -
школами, детскими садами, магазинами и пред-
приятиями службы быта.

В результате работы по отселению жителей из
ветхого и пятиэтажного фонда в прошлом году
удалось повысить долю жителей, получающих
новое жилье в пределах ЦАО, до 83 процентов. А
при отселении пятиэтажек сносимых серий пока-
затель еще выше - 93 процента. В целом плано-
вое задание по переселению в прошлом году вы-
полнено на 107 процентов: из 33 домов отселена
991 семья - 2156 человек.

ГДЕ ПЕРЕХВАТЫВАТЬ?

Одна из самых жгучих проблем центра столи-
цы - перенасыщенность транспортом. Сейчас
здесь реализуется программа строительства
многоярусных гаражей-стоянок, рассчитанная до
2008 года и предусматривающая создание 80 ты-
сяч машиномест. В 2005 году их было построено
15 тысяч, на 2006 год запланировано строитель-
ство еще 25 тысяч.

- Очень серьезная задача, но мы ее выполним,
- считает префект ЦАО. - Для сравнения: если в
2003 году вводилось по 3 - 4 тысячи машино-
мест, то в 2004-м - уже 10 тысяч.

Сергей Байдаков высказал свое мнение и о пе-
рехватывающих парковках:

- Сегодня это необходимое решение, которое
позволяет ограничить приток транспорта в центр
города. Реализация таких проектов требует не
только поиска мест для таких парковок, но и раз-
вития системы общественного транспорта. Чтобы
человек, оставив свою машину, мог с комфортом
добраться до центра. Я не согласен с тем, что пе-
рехватывающая парковка на площади Крестьян-
ской Заставы не выполнила своей задачи. Могу
сказать, что, по официальному заключению Мо-
сгортранса, в 3 - 4 раза сократилось время дви-
жения общественного транспорта от площади
Крестьянской Заставы до Лубянской площади - с
40 до 12 - 15 минут. Конечно, задача решалась не
только самой парковкой. Во всех примыкающих к
этой магистрали переулках были созданы бес-
платные стоянки.

Но, по мнению префекта, сегодня важно по-
нять, что перехватывающие парковки должны
располагаться даже не на Садовом или третьем
транспортном кольце, а между третьим кольцом
и МКАД. Мосархитектура занимается этим воп-
росом, и к 2008 году предстоит дополнительно
создать на таких парковках 35 тысяч машино-
мест.

- Я надеюсь, - сказал префект, - что мы все по-
нимаем: пробки в центре - это проблема не толь-
ко ЦАО. Это проблема всего города. 

Петр ПОЛЫНОВ

-Значит, нам нужно создать
условия, при которых об-
щественный транспорт

будет двигаться быстрее личного, -
отметил руководитель Центра ор-
ганизации дорожного движения
правительства Москвы Леонид
Липсиц, к которому мы обратились
за комментариями. – А для этого
следует оборудовать на дорожном
полотне выделенные полосы, по
которым получат право двигаться
только автобусы, троллейбусы и
трамваи. В таком случае скорость
их  движения значительно возрас-
тет, а фактор времени сегодня яв-
ляется решающим для пассажира.
Тем самым, кстати, мы разгрузим и
остальные полосы дороги.

- Леонид Моисеевич, но ведь во
многих крупных городах мира дав-
но организованы обособленные
полосы для общественного транс-
порта. Почему для Москвы это яв-
ляется чем-то экстраординарным?

- Давайте учитывать масштабы
нашей столицы в сочетании с кли-
матическими условиями. У нас зи-
ма растягивается почти на полго-
да...

- А как же Канада? Климат такой
же...

- Ну, во-первых, даже самые
крупные канадские города несопо-
ставимы по размерам с Москвой. А
во-вторых, в Канаде иначе органи-
зована дорожная сеть. В том же То-
ронто, к примеру, улицы строго па-
раллельны друг другу. Поэтому в
значительно большей степени реа-
лизован принцип одностороннего
движения. В центре нашей столи-
цы находится семь железнодорож-
ных вокзалов. Стало быть, надо
было строить мосты, тоннели и т.п.
Вспомним и про окружную желез-
ную дорогу, и про то, что в черте
города протекает чрезвычайно из-
вилистая Москва-река... В отличие
от канадских городов в Москве
традиционно сложилась радиаль-
но-кольцевая дорожная сеть, что
создает серьезные проблемы для
организаторов движения.

...Создание обособленных по-
лос для общественного транспор-
та, по убеждению Л. Липсица, не-
обходимая и очень эффективная
мера для улучшения транспортной
обстановки в столице. По поруче-
нию столичных властей в настоя-

щее время действует специальная
группа, разрабатывающая пилот-
ный проект организации выделен-
ной полосы в Москве. В состав
группы, членом которой является
и Леонид Липсиц, входят как рос-
сийские, так и зарубежные специ-
алисты, имеющие большой опыт в
этом деле. Они пришли к выводу,
что первая обособленная полоса в
городе должна быть проложена по
Волоколамскому шоссе – из рай-
она Митино к Соколу. Эту трассу
выбрали в качестве пилотной, по-
скольку она наиболее показатель-
на и с точки зрения развития инф-
раструктуры, и в связи с сосредо-
точением здесь большого количе-
ства маршрутов общественного
транспорта. Динамично развиваю-
щееся Митино не имеет метро. Вы-
езд из района через МКАД на Во-
локоламское шоссе представляет
собой серьезную проблему. Само
шоссе крайне загружено на всем
протяжении, особенно на участке
от улицы Свободы до станции мет-
ро «Сокол». Здесь, кстати, сооб-
щил Леонид Липсиц, построят бес-
светофорные эстакады, с тем что-
бы обеспечить выезд из центра, с
Ленинградского шоссе, на улицу
Алабяна, а также выезд и въезд на
Волоколамку.

- Конечно, в Москве немало и
других проблемных магистралей, -
признал Леонид Моисеевич. -  Это
и Щелковское шоссе, и Рязанское,
и  шоссе Энтузиастов. Выделенные
полосы понадобится со временем
создавать по всем направлениям,
прежде всего в восточной части го-
рода – я имею в виду, к примеру,
такие расположенные за предела-
ми МКАД районы, как Новокосино,
Жулебино, Кожухово. Первым же,
однако, будет Волоколамское шос-
се. Замечу, что нам необходимо
решить целый ряд непростых за-
дач. Скажем, проезд перекрестков.
Ведь при правом повороте выде-
ленную полосу нужно пересекать.
Проезд по транспортным развяз-
кам – тоже проблема. Как, собст-
венно, выделять полосу: просто
сделать разметку или же оградить
ее каким-то бордюром? По этому
последнему вопросу до сих пор
единого мнения нет. Лично я счи-
таю, что полосу надо ограждать,
поскольку менталитет отечествен-

ных водителей так сразу не испра-
вишь. Но ведь надо учитывать и
необходимость механизированной
уборки дорог от снега. Проблема!

Вообще, перечень проблем при
организации выделенных полос,
подчеркнул Л. Липсиц, не ограни-
чивается чисто техническими воп-
росами. Ситуация осложняется от-
сутствием законодательной базы,
позволяющей обособленной поло-
се движения функционировать эф-
фективно. Предстоит определить
степень ответственности водителя
за нарушение режима выделенной
полосы и правил парковки, органи-
зовать действенный контроль. Что,
штраф за нарушение будет исчис-
ляться 50 рублями? Кроме того,
для вынесения штрафных санкций
потребуется составлять протокол о
нарушении, для чего нужно при-
сутствие самого водителя. А если
он бросил машину в неположен-
ном месте и на целый день ушел?
На Западе достаточно выписать
квитанцию о штрафе, при этом
сведения о необходимости уплаты
тотчас заносятся в компьютерную
базу данных. Не заплатил вовремя
- машину изымут и отправят на
штрафстоянку. Мы до этого еще не
доросли.

- Причем я веду речь в основном
о законодательных актах, прини-
маемых на федеральном уровне, -
заключил Леонид Липсиц. – И для
нас это еще одна проблема. Дело в
том, что мера ответственности за
то или иное нарушение в феде-
ральных нормативных документах,
как правило, усредняется. А пос-
ледствия нарушения при той же,
например, неправильной парковке
в Москве или в небольшом городе
абсолютно несопоставимы. Поэто-
му и меры должны быть диффе-
ренцированы. Столичные власти
давно сотрудничают с федераль-
ными органами власти по широко-
му кругу вопросов, связанных с из-
менением законодательства в
транспортной сфере. Это касается
и организации обособленных по-
лос движения для общественного
транспорта.

Пилотный проект по созданию
на Волоколамском шоссе выделен-
ной полосы движения находится
на первом этапе – этапе подсчетов
и моделирования. Но скоро мы
сможем представить его на согла-
сование. К концу года, надеюсь,
проект станет документом.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

НОВОСЕЛЫ 
ОСТАЮТСЯ В ОКРУГЕ 

ТРОЛЛЕЙБУС ОБГОНИТ
ЛИМУЗИНЫ?

Личным транспортом в Москве пользуется порядка 20 процентов на-
селения. Соответственно, общественным транспортом –  остальные
80 процентов. Если на легковушки пересядут 30-40 процентов моск-
вичей, столичные магистрали, несмотря на огромный размах  строи-
тельства дорог и развязок, не смогут «переварить» такое количество
автомобилей. Стало быть, надо убедить жителей Москвы пользовать-
ся прежде всего общественным транспортом. Легко сказать! С какой
стати владелец иномарки или «жигуленка» должен распроститься со
своим уютным авто и давиться в переполненном автобусе?
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НЫНЕШНЯЯ ЗИМА УБЕДИЛА МОСКВИЧЕЙ
В НЕСТАРЕЮЩЕЙ МУДРОСТИ ПРЕДКОВ:
НЕ ПОЗНАВ ХОЛОДА, 
НЕ ОЦЕНИШЬ ТЕПЛА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 5 (160), 15 - 21 февраля 2006

Невольно подумаешь:
может, это именно рос-
сияне, которых сегодня

встретишь по всему миру,
привозят с собой повсюду
особенности национальной
погоды? Во всяком случае, и
в Нью-Йорке, и в Берлине, и в
Китае, где никто из нынеш-
них поколений не упомнит та-
ких холодов, говорят нынче о
«сибирских морозах». А еще
(в который раз!) поминают
загадочный русский характер
- тот самый, который 65 лет
назад, во время историче-
ской битвы под Москвой, изу-
мил и восхитил все человече-
ство, охваченное страхом пе-

ред ползучей фашистской чу-
мой. Тогда, в 1941-м, в серд-
це России тоже трещали мо-
розы...

Москва в ту пору была еди-
на со всей страной, а страна
- со своей столицей. Вот и зи-
мой нынешней от “Москвы до
самых до окраин” стояли оди-
наково лютые холода, и при-
мер столицы тоже помогал
регионам выстоять.

Образцы организованно-
сти, по общему признанию,
проявили все городские
службы. В мегаполисе не от-
мечено ни одной серьезной
аварии, ни одного случая
разморозки систем отопле-

ния. Зачастую невидимые
стороннему взгляду, но поис-
тине титанические усилия
профессионалов Комплекса
городского хозяйства позво-
лили Москве жить в разме-
ренных привычных ритмах.
Практически без сбоев рабо-
тал общественный транс-
порт, не меркли без света
жилые дома и социальные
объекты, не вязли в сугробах
люди.

Да, не сразу звенящим от
мороза утром заводились ос-
тывшие за ночь автомобили,
а металлические двери подъ-
ездов порой примерзали к
заиндевевшим косякам. Но
уже ко второй волне тридца-
тиградусных морозов авто-
любители овладели необхо-
димыми навыками (чему сви-
детельство - неукротимые
пробки17

!). И, конечно, никакие мо-
розы не могли прогнать с ле-
дяных горок розовощекую

московскую детвору или за-
ставить нашего мужика отка-
заться попытать над лункой
рыбацкого счастья. А уж в ку-
пель нырнуть в крещенские
морозы русскому мужику сам
Бог велел!

Сегодня нордический рус-
ский характер постигает
олимпийский Турин. Уже зве-
нят в российской копилке за-
ветные олимпийские медали.
И мы в Москве верим: наши
спортсмены еще прибавят
России и золота, и серебра, и
бронзы. Потому что характера
и воли им не занимать, а зима
и в Турине - наша союзница.

Наши предки любовно на-
зывали российскую столицу
Белокаменной. Сейчас, в
зимнюю пору, ее красу под-
черкивает и другой эпитет -
Москва белоснежная. И хо-
чется пожелать ей, неувядае-
мой русской красавице, с но-
вой силой расцвести гряду-
щей весной.

МОСКВА БЕЛОСНЕЖНАЯ
Мир, расслабившийся было под убаюкиваю-
щие разговоры о глобальном потеплении,
нынешняя зима заставила зябко поежиться.
А кое-где и откровенно стучать зубами. Мало
от крутого нрава дедушки Мороза не показа-
лось ни Европе, ни Америке.
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МЕЧТАТЬ НЕ ВРЕДНО

Этот катер обходится без аккумуляторов или батареек,
потому что энергию он берет прямо из воды. И рыбок, ко-
торые в ней плавают, ничуть не беспокоит, что вода - под
током. Собственно, и плавают они здесь исключительно
для того, чтобы продемонстрировать экологическую без-
опасность нового способа передачи энергии на движу-
щийся объект. Между тем любой электрик легко дока-
жет, что основания для беспокойства есть: если сунуть в
ванну электропровод, это, скорее всего, плохо кончится,
потому что в обычных цепях используют активный ток, а
в однопроводных - реактивный. Кто не понимает разни-
цы, тому от экспериментов лучше воздержаться. Да и ин-
женеру-электрику, изучавшему традиционный курс элек-
тротехники, трудно поверить, что существует совсем дру-
гая электротехника, где не обязательно иметь замкнутую
цепь из двух проводников. Ток способен течь по одно-
проводной линии, как вода по трубе. В разных участках
цепи он может иметь любые значения, но это не мешает
системе исправно работать. Причем металлический про-
вод вполне могут заменить и земля, и вода, и даже ла-
зерный луч. В общем, полный абсурд. 

Для радиоинженера ситуация более понятна: ведь
примерно так и работает лучевая антенна, передавая
энергию на расстояние. Но поскольку у электриков и спе-
циалистов по радиосвязи задачи разные, то они редко бе-
седуют друг с другом на профессиональные темы. А вот
в этом институте как раз и произошел такой междисцип-
линарный контакт. И хоть газета не годится для описания
технических подробностей, рассказать о том, что получи-
лось, можно. 

...В этом испытательном зале отрабатывается техноло-
гия бесконтактной передачи электроэнергии по однопро-
водной линии на транспорт - автомобили и катера, трол-
лейбусы и электрички. И радиоуправляемый автомобиль
носится здесь по треку именно потому, что под полотном
дороги проложен провод, или, как тут выражаются, резо-
нансная однопроводная система питания.

В недалеком будущем эта разработка обернется для
водителей новыми возможностями. Скажем, едет авто-
мобиль по трассе Москва - Петербург, а под дорожным
полотном проложена такая питающая система. В ма-
шине же кроме двигателя внутреннего сгорания есть
электромотор с аккумулятором, который заряжается
во время езды. Надо свернуть с трассы - не беда: заря-

да хватит на сотню километров. А если исчерпаете и
этот ресурс, то достаточно щелкнуть переключателем -
и езжайте себе дальше на привычном бензине. За та-
кое и пешеходы скажут спасибо. Представьте, что трас-
са проходит через зеленый город, и нет в нем ни вы-
хлопных газов, ни  смога...

А на селе ученым  в будущем видится такая жизнь: по
земле движутся роботы-автоматы, управляемые компь-
ютерами со спутниковой навигацией. Они обрабатывают
землю, ухаживают за растениями, убирают урожай. Се-
годня это кажется очередным сном небезызвестной меч-
тательницы Веры Павловны, но в институте уверены, что
именно так можно решить сразу три проблемы: энерго-
сбережения, снижения вредных выбросов и автоматиза-
ции сельского труда.

КОГДА ЛЕГЧЕ СДЕЛАТЬ, ЧЕМ УБЕДИТЬ

В институте действуют макеты транспорта будущего, и
это уже не мечты. Вот, например, железная дорога, где
вдоль полотна проложен провод, которому не нужны
опорные столбы. Да и на дешевом кабеле тоже можно
серьезно сэкономить. 

Ну а при чем тут самолет, который кружит над лабора-
торией? Ему-то даже один провод ни к чему, тот самый,
что одним концом опущен в бассейн, а другим подклю-
чен к мотору. Мне объясняют: для кордовых моделей эта
идея вполне подходит. Но и с настоящим самолетом про-
блем не будет, на него энергию можно передавать, на-
пример, по лазерному лучу. Правда, пока это возмож-
ность чисто теоретическая, потому что лазера в институ-
те нет.

Самолет, конечно, подождет, сейчас надо заинтересо-
вать инвесторов хотя бы автомобилем. Те с теорией не

спорят, но рассуждают так: мол, сначала запустите хотя
бы маленькую модель - и мы поверим. Но вот модель
действует. Теперь ученых просят сделать что-нибудь по-
больше. Что ж, пожалуйста, вот вам четырехколесный
детский электромотоцикл, который тоже берет энергию
прямо из-под колес. Убедит ли? 

Да что там инвесторы!..
- Многие ученые коллеги не могут себе представить

передачу электричества без проводов и не верят даже
собственным глазам, - говорит директор института ака-
демик РАСХН Дмитрий Семенович Стребков. - Чтобы из-
менить мышление, требуются поколения. 

Есть в институте, однако, еще один аргумент для скеп-
тиков - не игрушечная, а вполне серьезная техника в ви-
де мощного трансформатора, кабель от которого идет на
улицу. Путь его недолог, до противоположной стены, где
стоит другой трансформатор, принимающий. Рядом с
ним -  гирлянды мощных электроламп, и все вместе это

образует однопроводную линию передачи мощностью 20
киловатт. По мнению разработчиков, очень удобно для
труднодоступных районов: расстояние передачи неогра-
ниченно, а кабель гораздо дешевле обычного. К тому же
в такой системе не бывает коротких замыканий, потери
малы, а украсть энергию очень трудно.

Впрочем, аргументы скептиков неисчерпаемы: что та-
кое 20 киловатт? Вот когда сделаете хотя бы один мега-
ватт...

ЗАДАЧА ДЛЯ ПОТОМКОВ

Идея беспроводной передачи энергии не нова, впер-
вые ее предложил сербский ученый  Никола Тесла более
ста лет назад. В 1901 году он получил первый патент на
аппарат, передающий электросигналы на расстояние.
Высокочастотную однопроводниковую линию Тесла рас-
сматривал как альтернативу эдисоновской идее исполь-
зования постоянного тока. Конкуренция сторонников пе-
редачи энергии на постоянном токе с приверженцами пе-
ременного продолжается до сих пор, но все это - в рам-
ках традиционных представлений. А вот в институте экс-
периментально показали, что однопроводниковая линия
с высокочастотным резонансным трансформатором мо-
жет передавать энергию на любой частоте, в том числе и
нулевой. Это открывает возможности для создания
сверхдальних кабельных линий. Так будет решена одна
из важнейших проблем энергетики - надежность элект-
роснабжения.

Тесла предвидел развитие электротехники и энергети-
ки на много лет вперед. Он передавал электроэнергию на
десятки километров, используя землю в качестве про-
водника. Испытывал катер, управляемый через воду,
изобрел асинхронный двигатель, многофазный ток и
многое другое. Он говорил: «Что касается передачи энер-
гии через пространство - это проект, который я считаю
абсолютно успешным... Эффективность передачи может
быть 97 процентов, и практически нет потерь». А вот что
писал американский журнал «Тайм» в 1934 году: «На
прошлой неделе доктор Тесла объявил комбинацию из
четырех изобретений, которые сделают войну бессмыс-
ленной. Смертоносные лучи будут поражать армию про-
тивника, сбивая самолеты на дистанции 250 миль».

Ученый умер в 1943 году в американской гостинице.
Его научные работы, где были материалы о технологиях
беспроводной передачи энергии, тут же пропали. Иссле-
дователи до сих пор ломают головы, как ему удавалось
передавать энергию не только без проводов, но и без по-
мощи лазеров, которых тогда не существовало...

В этом году исполняется 150 лет со дня рождения Тес-
ла. Некоторые его идеи уже поняты и реализованы, дру-
гие же по-прежнему указывают направление поиска. Во
всяком случае, в институте уверены: в нынешнем веке
энергетика будет совсем другой.

Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ
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В испытательном зале ВНИИ электрификации сель-
ского хозяйства есть уголок, который ничем не напом-
нит постороннему ни о науке, ни о проблемах сель-
ского хозяйства. Скорее, он похож на детскую пло-
щадку: игрушечный поезд мчится по железной доро-
ге, бассейн с рыбками пересекает маленький катер,

а под потолком кружит самолет с электромоторчи-
ком. Если же поинтересоваться, почему эти игрушки,
а точнее - действующие модели транспортных
средств, движутся, тут-то и начнется серьезная наука.
Во всяком случае, мало кто в мире сегодня может это
объяснить.

СОВСЕМ 
ДРУГАЯ 
ЭНЕРГЕТИКА

Ия радовался ясному небу, идя на-
бережной Москвы-реки. Вот еще
несколько  сотен метров - и ока-

жусь у дома, что неподалеку от МИДа и
на противоположном от Киевского во-
кзала высоком берегу. В этом доме жил
Иван Иванович Гайворонский. Несколько
раз я провожал его. Невольно оборачи-
ваюсь - словно он поотстал, сосредото-
чиваясь на вдруг осенившей мысли,
тщась что-то понять. И точно наяву слы-
шу неторопливый, осторожный рассказ
об усмирении стихии.

...Зал словно парализовали: так стало
тихо. Темпераментные аргентинцы за-
мерли от удивления: еще бы, у русских в
тридцать раз сократилось выпадение
града в одном из районов, где тучи рас-
стреливались специальными зарядами!

Наверное, приглашая Ивана Гайворон-
ского к себе на конгресс, они не ждали,
что тот сообщит интересные, прямо-таки
потрясшие сведения. В тридцать раз!..
Это в Молдавии. А в Крыму в тот год на-
ши ученые не позволили упасть на зем-
лю ни одной градине. Никто из прибыв-
ших в Буэнос-Айрес для обсуждения ме-
тодов борьбы с градом, который выби-
вает на планете тысячи и тысячи гекта-
ров виноградников, не смог доложить
авторитетной аудитории о таких успехах.

Гайворонский со товарищи победил
град. Написал я эту фразу и тут же поду-
мал: «Ишь как все просто получается:
взял да и победил». И все-таки... Успех
был. Я сам видел, как палили по несущей
лед хмаре, не давая ей погубить урожай. 

Здесь бы надо заметить, что за пустые
выстрелы Государственную премию не
дают. Каждые сто тысяч гектаров защи-
щаемой от града территории приносят
свыше миллиона рублей чистой прибы-
ли (по тем, еще недавним деньгам, когда
батон стоил тринадцать копеек). Это по
сравнению с площадью того же размера,
не оберегаемой от «небесных сюрпри-
зов».

Фундамент современных исследова-
ний был заложен еще в двадцатые - три-
дцатые годы, и группа Гайворонского как
бы приняла эстафету от тех, кто созда-
вал в России экспериментальную метео-
рологию. Впервые в мире ею стали зани-
маться именно в нашей стране. В 1921
году.

Первый институт  экспериментальной
метеорологии организовал в Ленинграде
профессор В. Оболенский. Филиал в

Ашхабаде возглавил В. Федосеев, в бу-
дущем проректор Одесского государст-
венного университета. Многим не давала
покоя мысль, ставшая как бы частью
большого научного поиска: «Заставить
природу повиноваться человеку». (Не
дай бог, если бы мы повернули вспять
северные реки, как кое-кто из ученых на-
стаивал!) Уже тогда, по сути в начале XX
века, экспериментаторы пытались вы-
звать дождь искусственным путем - оп-
робовать тепловые и электрические спо-
собы воздействия на облака. Эти работы
вызывают интерес и по сей день. 

В 1946 году в  Центральной аэрологи-
ческой обсерватории, что в Московской
области, появилась лаборатория искус-
ственного воздействия на облака и тума-
ны. Само название лаборатории по тем
временам было смелым. 

И сотрудники лаборатории понимали,
что им следует быстрее продемонстри-
ровать практическое значение своей ра-
боты. В 1951 году, захватив багаж с угле-
кислотой, они вылетели на Урал. Цель
экспедиции: рассеивание облаков и ту-
манов. К этому времени энтузиасты уже
легко расправлялись с туманом в специ-
альной камере. Но что получится в  есте-
ственных условиях?

- Никогда, - вспоминал Гайворонский,
- я не забуду того дня, когда мы впервые
раскрыли от густого тумана аэродром в
Ижевске. 

Оставив на время научную работу,
Гайворонский с товарищами два месяца
освобождал от туманов аэропорты. По-
том, два года спустя, они убрали перед
октябрьским парадом облака над Моск-

вой, дали возможность солнцу засиять
над столицей.

- Зачем аэродромы? Нам нужен
дождь, - сказали им в Министерстве
сельского хозяйства, куда в 1953 году
передали гидрометеорологическую
службу.

И сотрудники лаборатории «дали»
дождь. К тому времени они уже были
вооружены теорией академика Е. Федо-
рова, которая обосновывает возмож-
ность управления погодными процесса-
ми, затрачивая на это малые энергии.

Вот и подошли мы к граду. Лаборатория
решила объявить ему войну, безжалостно-
му врагу виноградников, садов, табачных и
хлопковых плантаций. Сейчас вроде бы
все очень просто: локатор нащупал градо-
вое облако, нажата пусковая кнопка ракет-
ной установки, огненный  хвост вонзился в
небо, и через несколько мгновений все
уже кончено - град «расстрелян». А тогда,
в начале пути, были одни вопросы: как об-
разуется град, каким должен быть лока-
тор, определяющий характер облака, нако-
нец, чем уничтожить град - тут и начинка
снаряда, и калибр орудий... Если бы в при-
роде существовали стандарты, было бы
куда как просто. А вот их нет, и эта замеча-
тельная суть природы оборачивалась для
экспериментаторов трудностями. 

В 1961 году в СССР была создана пер-
вая в мире служба борьбы с градом.
Первые залпы по облакам произвела на
Кавказе Центральная аэрологическая
обсерватория совместно с Академией
наук Грузии.

- В облаке, - говорил Гайворонский, -
образуется, например, миллион зароды-

шей града, а мы вводим туда, скажем,
еще два миллиона частиц йодистого се-
ребра или свинца, вокруг которых тоже
начинают образовываться льдинки. Вла-
ги на все это хватает, чтобы градинки по-
лучались уже не такими большими. А по-
ка льдинка величиной с лесной орех до-
летит до земли, она станет обыкновен-
ной каплей.

Много знать и уметь надо, чтобы бо-
роться с градом. Противоградовая служ-
ба - это электронный микроскоп и ракет-
ная техника, физика и химия, климато-
логия и метеорология...

А потом Гайворонский собрался идти
на грозу. В грозу плохо авиации, страда-
ет связь, линии электропередачи, гроза
поджигает леса... Но взять да и убрать с
неба молнию - непостижимо! Даже сей-
час, в наше время, когда трудно чем-ли-
бо удивить, поначалу немеешь, а перед
глазами предстает располосованное ог-
ненными зигзагами небо. И робко, пом-
ню, спросил:

- Неужели и это можно?
- Мы будем опираться на прежние ра-

боты, - разъяснял Гайворонский, - но, ко-
нечно, придется создавать и новый лока-
тор, определяющий грозовые облака, и,
очевидно, потребуется новый тип раке-
ты. Словом, опять решать много вопро-
сов, самых что ни на есть разных. Одна-
ко уже сейчас ясно, что можно ослаб-
лять электрическое поле в облаках, на-
чиняя их определенными веществами.

Потом он рассказывал, что можно еще
вызвать так называемые коронные раз-
ряды, вводя в грозовые облака диполи-
металлические частицы. Такой способ
тоже ослабляет электрическое поле. Но
молнию надо разрушить совсем - вот ка-
кая, по-моему, немыслимая задача стоя-
ла перед сотрудниками лаборатории. И
чтобы изучить процесс образования гро-
зы - а это уже полдела, ученые шли на
самолете в самое пекло, где рождаются
огненные, все крушащие на своем пути
стрелы. Мама родная, не приведи госпо-
ди, вспоминаю я один из таких полетов,
в котором участвовал.

Спор со стихией продолжается. Про-
должается в умах ученых, в лаборато-

риях - одна из них была создана самой
природой на самом острие Останкин-
ской иглы. Небо над Москвой расколо-
лось, город окатило грохотом и дож-
дем. Выплеснулись огненные стрелы,
угодив в пятисотметровую телевизион-
ную башню.

И эта гроза, и встреча с доктором тех-
нических наук профессором В.И. Леви-
товым - руководителем лаборатории вы-
соковольтного газового разряда и мол-
ниезащиты - вспомнились мне во время
раздумий о Гайворонском.

- С появлением телевизионной башни,
- говорил Левитов, - этот кусок москов-
ского неба стал мишенью для огненных
стрел. Видимо, рослое сооружение само
излучает электрические заряды, которые
и повышают вероятность появления
здесь молний. Посмотрите, - ученый
протянул мне пачку фотографий, на ко-
их было одно и то же: бетонная игла с
пучками молний над нею.

Так Останкинская башня, чего не
предполагали ее творцы, стала полиго-
ном для изучения природы молний. «Ни-
чего себе, - скажет иной, - иметь в горо-
де этакую штучку. Добра не жди...» Од-
нако ничего в этом страшного нет. И да-
же наоборот: «останкинский магнит»
служит добрую службу. Он позволяет
изучать молнию, как говорится, на столе
исследователя. Попробуй удачно пой-
мать молнию в объектив, чтобы затем по
снимку проследить за ее ничтожно ко-
роткой конвульсией! А тут она неизмен-
но попадает в гигантскую железобетон-
ную иглу, и уникальная аппаратура в
спокойной обстановке, как в лаборато-
рии, наблюдает за ней. Левитов сказал
также, что от грозы надежно защищены
не только исследователи, но и соседние
улицы.

Наука ушла вперед с тех пор, мас-
штабными стали практические работы,
но многое базируется на школе Ивана
Ивановича. И пока на земле рождаются
Гайворонские, спор со стихией продол-
жается. Продолжается в умах ученых, в
лабораториях, на живой природе.

Владимир 
ЧЕРТКОВ

НЕ ЗРЯ ВИТАЛИ В ОБЛАКАХ!
С подмосковного аэродрома Мячково, где прежде ба-
зировалась полярная авиация, поднялся самолет и
взял курс... в небо. На его борту находились специали-
сты, которым надлежало достичь облаков, собирав-
шихся пролиться над столицей, и «выжать» их. Всего-
то. И лишь единицы знали, что за всем этим стоит.

«Расскажите, пожалуйста, кому мы должны быть
благодарны за то, что в праздничные дни столицу
можно избавить от дождя.  Надежда МУСИНА, ЦАО».
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БЕЗ ФУНДАМЕНТАЛЬНОЙ НАУКИ
НАМ НЕ ВЫЖИТЬ – МЫ ПРОСТО
ПОГИБНЕМ В ОКЕАНЕ ОПАСНОСТЕЙ,
ПОРОЖДЕННЫХ... НАУКОЙ

Академик Александр Сергее-
вич Спирин принадлежит к
тем отечественным ученым,

которые не только определяют
уровень развития биологии в на-
шей стране, но и находятся в чис-
ле лидеров мировой науки. Сегод-
ня это особенно важно, если
вспомнить, сколь трагический
путь прошла наша генетика и ка-
кие невероятные усилия потребо-
вались, чтобы хоть отчасти вы-
править последствия эпохи лы-
сенковщины и сталинизма. К сча-
стью, стоики в нашей науке были,
и они, словно эстафетную палоч-
ку, передавали научные знания
друг другу, поддерживая огонь
истины. Сегодня этот факел в ру-
ках академика А.С. Спирина. Вот
почему его выступления на Общих
собраниях РАН всегда выслуши-
ваются внимательно и трепетно.

В последнее время Александр
Сергеевич поднимался на трибуну
часто, хотя и не любит публично-
сти. Сначала ему была присужде-
на медаль имени М.В. Ломоносо-
ва – высшая академическая на-
града. Затем состоялась объеди-
ненная сессия всех Академий на-
ук России, посвященная  здоро-
вью нации, где академик Спирин
обязан был выступать с научны-
ми докладами. И он это сделал,
немало удивив слушателей тем,
что посвятил основное отведен-
ное ему время проблемам биоло-
гической безопасности Земли.
Казалось бы, новшеств в молеку-
лярной биологии, которой посвя-
щены основные работы ученого,
вполне достаточно, чтобы поде-
литься  ими с коллегами, но ака-
демик предпочел ту область био-
логии, которая, по мнению неко-
торых, сегодня излишне полити-
зирована. На его взгляд, нет про-
блемы сегодня важнее и опаснее:

«Человечество вошло в третье
тысячелетие с громадными зна-

ниями в области наук о жизни и
колоссальным потенциалом их
практического использования.
Путем манипулирования молеку-
лами ДНК и РНК современный че-
ловек может произвольно и на-
правленно изменять наследст-
венность окружающего его живо-
го мира – бактерий, растений, жи-
вотных и человека. Это открывает
беспрецедентные возможности
для технологического прогресса
(биотехнология и биоинженерия)
и революционных прорывов в ме-
дицине (генная терапия) и сель-
ском хозяйстве (трансгенные, или
генетически модифицированные,
растения и животные). Вместе с
тем – и в связи с этим – биологи-
ческая безопасность становится
одной из главных проблем чело-
вечества в наступающем тысяче-
летии».

Человеку свойственно чувство-
вать приближение опасности, да-
же если он не подозревает, отку-
да именно она придет. Интуиция
позволяет нам избегать этих
опасностей и в тех случаях, когда
знания явно недостаточно.

Чтобы разбираться в совре-
менной биологии, мало быть спе-
циалистом. Науки о жизни нынче
столь разнообразны, обширны и
непознаны, что даже выпускник
биологического факультета МГУ
способен заблудиться в этом ла-
биринте. А что говорить о нас,
грешных, чье знание биологии
ограничивается школьным кур-
сом?! Тем не менее интуиция да-
ет возможность почувствовать
приближение опасности и... про-
тестовать! Это одна из форм об-
ращения к ученым, которых мы
просим разъяснить наши сомне-
ния. На мой взгляд, именно так
следует расценивать те массовые
протесты, что прокатились по ми-
ру, когда речь зашла об исполь-
зовании трансгенных продуктов.

Да, картофель, который не
гниет и для которого колорадский
жук уже не опасен, широко ис-
пользуется в Америке. И что гре-
ха таить, такой картофель очень
нужен жителям Земли – их ведь
становится все больше, а посев-
ных площадей все меньше. Голо-
дать или употреблять новый вид
картофеля, выведенного с помо-
щью генной инженерии?

Как бы ни хотелось по-разному
ответить на этот вопрос, вывод
все-таки один: такой картофель
нужен! Как и другие овощи, фру-
кты, микроорганизмы и бактерии,
без которых современное сель-
ское хозяйство и медицина суще-
ствовать уже не могут. Однако
здесь есть реальные опасности, и
именно о них предупреждает ака-
демик А.С. Спирин:

«Одна из них - создание новых
рекомбинантных генов, ранее от-
сутствующих в природе, и про-
грессирующее распространение
трансгенных, или геномодифици-
рованных, организмов (организ-
мов с чужеродными генами), ис-
пользуемых в качестве сельско-
хозяйственных культур и пород, а
также в микробиологической
промышленности. Потенциальная
опасность заключается в возмож-
ности неконтролируемого рас-
пространения новых видов и ге-
нов, нарушающих природное рав-
новесие и живые системы. Еще
более серьезную опасность пред-
ставляет создание методологии
для манипулирования человече-
ской наследственностью».

На этом пути природа поста-
вила ряд барьеров, кото-
рые, к счастью, пока биоло-

ги и медики преодолеть не могут.
И дело не в том, что появятся все-
возможные биороботы, о кото-
рых так любят снимать кино-
фильмы голливудские продюсе-
ры и режиссеры. Кстати, они

весьма чутко реагируют на дости-
жения науки и стараются весьма
эффектно представить их на ки-
ноэкране. Причем фантазии дея-
телей искусства очень часто усту-
пают, как это ни парадоксально,
идеям ученых. Но что обязатель-
но следует учитывать: «лирики»
часто проверяют общественное
мнение, формируют  его, при-
учая, в частности, к тем опасно-
стям, которые подстерегают лю-
дей уже в ближайшем будущем.

К примеру, на экранах появи-
лись уже «хорошие» биороботы.
Они надевают форму полицейско-
го и благодаря своим уникальным
возможностям – сверхсиле и
сверхразуму – очень быстро уста-
навливают порядок в городе,
уничтожают бандитов и хулига-
нов. В общем, выполняют ту рабо-
ту, которую обычный полицейский
сделать не может.  Невольно у нас
рождается мысль: а может быть,
такие биороботы нам нужны?!

И не отправить ли биороботы в
дальние космические путешест-
вия, которые длятся сотни лет и
которые человек не в состоянии
осуществить сам?!

А может быть, создать такие
роботы, которые смогут работать
в эпицентре атомных аварий и ка-
тастроф?!

И так далее, и тому подобное...
Мир биороботов  подчас рису-

ется  только розовыми красками,
и в нашем сознании он начинает
представляться чуть ли не спасе-
нием от всех бед и напастей.

О том, что это направление в
науке таит в себе реальные опас-
ности, академик А.С. Спирин го-
ворит совершенно определенно:

«Прогресс в лечении симпто-
мов наследственных дефектов
без искоренения самих дефект-
ных генов, как это предполагает-
ся всей стратегией генной тера-
пии, будет неизбежно приводить
к накоплению вредных генов в че-
ловеческой популяции и, следо-
вательно, к деградации генофон-
да в будущем. Кроме того, чело-
вечество ожидает геронтологиче-
ский кризис. Наконец, генная те-
рапия создает высокотехнологи-
ческую методологию для разра-
ботки и применения биологиче-
ского оружия нового поколения».

Академик Спирин наконец-то
впрямую сказал о том, о чем
большинство специалистов по
генной инженерии предпочитает
молчать. Или говорить лишь в уз-
ком кругу ученых, опасаясь, что
общественное мнение сметет их
отрасль науки, зародившуюся во
второй половине XX века и иду-
щую в будущее на ощупь, потому
что немногие могут прогнозиро-
вать, тем более определять ее
возможности. А они столь необо-
зримы, что нет смельчаков бро-
сить вызов  фантазии. 

Но, как всегда, на первый план
выходит военная тематика. Прак-
тически все крупнейшие откры-
тия в истории цивилизации не-
медленно начинали служить вой-
не – неужели только такая судьба
определена нам? Вопрос, конечно
же, философский, но ответ на не-
го, к сожалению, лишь один. Не
избежала этой участи и биология
XXI века. Неужели ей суждено за-
тмить физику и в этом?! По мне-
нию большинства биологов,
«биологическая бомба» намного
страшнее  атомной (впрочем, раз-
ве можно даже пытаться доказы-
вать, что одна смерть «эффек-
тивней» другой?!). Академик 
А.С. Спирин предупреждает:

«Существует опасность пря-
мой, преднамеренной разработки
новых видов биологического ору-
жия, в первую очередь вирусного,
токсинного и генного. Нельзя не
учитывать такие особенности это-
го оружия, как исключительная
массовость поражения при
скромности финансовых  затрат и
производственных мощностей
для его создания, возможность
скрытного производства и приме-
нения, возможность как отсро-
ченного эффекта, так и чрезвы-
чайно быстротечного действия.
Особенно опасным может быть
групповой и индивидуальный
терроризм с применением биоло-
гического оружия. Проблема со-
стоит в том, что все достижения и

технологические разработки ген-
ной инженерии, генной терапии и
других направлений биотехноло-
гии и биоинженерии могут быть
непосредственно и прямо ис-
пользованы для создания биоло-
гического оружия нового поколе-
ния».

Пожалуй, не имеет смысла
играть в прятки: попытки
создания нового оружия

наверняка осуществляются в ря-
де стран. Этому в немалой степе-
ни способствует напряженная ме-
ждународная обстановка и те ло-
кальные войны, которые идут на
планете. В таких условиях стрем-
ление победить любой ценой мо-
жет привести к  созданию биоло-
гического оружия. Какое оно?
Прежде всего следует отказаться
от стереотипов прошлого и четко
представлять, какова реальная
опасность.

Есть, образно говоря, «прими-
тивное» биологическое оружие.
Оно базируется на  традиционных
природных патогенах – бактериях
и вирусах – и токсинах. Такое ору-
жие начало разрабатываться в
конце 30-х годов прошлого сто-
летия. Это печально знаменитые
чума, холера, сибирская язва,
всевозможные вирусные инфек-
ции – оспа, геморрагические ли-
хорадки и так далее. Именно об
этом оружии мы еще кое-что зна-
ем, а потому и побаиваемся его. И
кстати, делаем это напрасно, так
как специалисты хорошо знают,
как бороться с такого рода  бакте-
риями и вирусами и как защи-
щаться от них.

Второе поколение биологиче-
ского оружия появилось вместе с
генной инженерией, с новыми
методами молекулярной биоло-
гии и биотехнологии. Это так на-
зываемые генетически модифи-
цированные патогены, их начали
создавать в лабораториях с нача-
ла 80-х годов. Эти бактерии уже
устойчивы к антибиотикам, они
слабо реагируют на изменения
внешней среды.

В общем, если первое поколе-
ние биологического оружия мож-
но считать винтовкой, то второе –
уже пулемет.

XXI век дал новый скачок в соз-
дании биологического оружия.
Расшифровка человеческого ге-
нома позволяет говорить о моле-
кулярном оружии. Действие его
коварно и чрезвычайно эффек-
тивно. Гены проникают в орга-
низм и создают там вредные бел-
ки, которые  уничтожают важней-
шие функции организма. Человек
погибает. Есть гены, которые «вы-
ключают» синтез белков, и это то-
же приводит к трагическим пос-
ледствиям. Наконец, создаются
инфекционные белки – прионы,
которые нарушают процессы,
идущие в живом организме.  

Академик А.С. Спирин так хара-
ктеризует третье поколение био-
оружия:

«Это принципиально новый
класс агентов, искусственно
сконструированных на основе
знаний человеческого генома и
протеома для атаки специфиче-
ских биологических систем чело-
века – кардиологической, имму-
нологической, неврологической,
гастроэнтерологической и т.д. –
на молекулярном уровне. Плани-
руемые эффекты от воздействия
молекулярного оружия – смерть,
инвалидность, нервные и психи-
ческие расстройства, дебилиза-
ция («манкуртизация»), стерили-
зация... Целый ряд особенностей
биологического оружия третьего
поколения – молекулярного био-
логического оружия – имеет уни-
кальный и беспрецедентный ха-
рактер».

Ученый имеет в виду не только
дешевизну получения такого ору-
жия. Для этого вполне достаточ-
но несколько квалифицирован-
ных сотрудников и всего одну ла-
бораторию, оборудованную сов-
ременной техникой и аппарату-
рой. Главная опасность заключа-
ется в том, что всего одного грам-
ма вещества достаточно, чтобы
уничтожить миллионы людей, а
возможно, и все человечество. В
этой страшной капле может со-
держаться от нескольких до не-
сметного количества (миллионы

миллионов!) активных молекул
патогена. Причем каждая из них,
попадая в организм человека или
животных, начинает размножать-
ся и заражать другие особи.
Именно этой способностью био-
логическое оружие отличается от
химического. Причем остановить
распространение  молекулярной
эпидемии практически невоз-
можно, так как поражение трудно
диагностировать, да и привычные
нам лекарства  уже не действуют.
Плюс к этому молекулярное ору-
жие может начать действовать
через некоторое время – враг как
бы затаивается в организме, а за-
тем в строго определенный день
и час начинает убивать.

Значит, всему человечеству
грозит гибель, если где-то такое
оружие будет использовано?
Мол, остановить начавшуюся
эпидемию невозможно?

Нет, не совсем так!
В принципе можно создать мо-

лекулярное оружие, которое бу-
дет действовать  только на тот
или иной народ, на вполне кон-
кретную популяцию. Дело в том,
что при создании молекулярного
оружия можно использовать ге-
нетические, климатические и дру-
гие особенности рас, наций и на-
родностей.

Можно ли каким-то образом
противостоять появлению такого
страшного оружия?

Академик А.С. Спирин отвечает
на вопрос так:

«Это практически неразреши-
мая проблема. Во-первых, про-
граммы таких разработок трудно-
отличимы или вовсе неотличимы
от легитимных научных исследо-
ваний. Во-вторых, используемые
методы и техника не отклоняются
от стандартных биотехнологиче-
ских протоколов; фактически  все
современные методы молекуляр-
ной биологии, генной инженерии
и биотехнологии могут быть ква-
лифицированы как «двойные тех-
нологии». В-третьих, необходи-
мые оборудование, материалы и
реактивы легкодоступны на рын-
ке научного и биотехнологическо-
го оборудования. В-четвертых,
разработкой и производством
может заниматься совсем не-
большая группа, внешне себя не
обнаруживающая...»

Итак, прогнозы пессимистич-
ны, и никакой защиты от
молекулярного оружия нет?

Как ни прискорбно это призна-
вать, но наука пока бессильна...

С тревогой ученые следят за
сообщениями о новых болезнях,
очаги которых появляются то в
Африке, то в Азии, то на Ближнем
Востоке. И каждый раз задают се-
бе вопрос: а не новое ли это био-
логическое оружие? И потому
вывод академика А.С. Спирина
звучит весьма актуально:

«Биологические опасности со-
временного мира, в том числе
биологическое оружие нового по-
коления, базируются на новей-
ших достижениях биологических
наук и биотехнологий. Способы
сознательного использования
этих достижений во вред челове-
честву, как и пути неконтролируе-
мого развития биологических ка-
тастроф, непредсказуемы или
предсказуемы лишь приблизи-
тельно. Следовательно, противо-
стояния – биологическая безо-
пасность – требуют, во-первых,
знания молекулярных механиз-
мов действия потенциально опас-
ных  агентов и, во-вторых, спо-
собности быстрого использова-
ния этих знаний для практическо-
го реагирования в конкретной си-
туации, то есть высокоразвитой
фундаментальной науки. Таким
образом, поддержание высокого
уровня фундаментальной науки –
абсолютно необходимое условие
противостояния распростране-
нию биологических опасностей в
современном мире».

Сегодня, пожалуй, спор о том,
нужна ли фундаментальная нау-
ка, приобретает иной смысл. Не-
обходимо эту проблему ставить
совершенно иначе:  без фунда-
ментальной науки  России не вы-
жить – мы просто погибнем в оке-
ане опасностей, с которыми при-
шел к нам XXI век. 

Владимир ГУБАРЕВ

МОНСТРЫ ВЫХОДЯТ 
ИЗ ПРОБИРОК

Биомонстры, возможно, уже где-то бродят по планете. Пока мы их
принимаем то за вспышки неведомых болезней, то за мутации жи-
вотных где-то в африканских джунглях, то за птичий грипп, то за
психологический стресс. В общем, наш разум не способен  ска-
зать твердое «да» новому феномену, рождающемуся в научных
лабораториях, но рано или поздно это придется сделать, потому
что биологический век цивилизации уже наступил. Он пришел на
смену эпохе пара и электричества, машин и революций. И  это
столь же непреложный факт, как и то, что мы живем в XXI веке.

Молекулярное оружие: фантазии или реальность?



КОНЕЦ ВОРОВСКОГО
МАРАФОНА

Несколько месяцев продолжался
криминальный марафон, устроенный
квартирными ворами в Зеленограде.
Домушники действовали с размахом и
выдумкой. Они не лезли в первую по-
павшуюся квартиру, а выбирали благо-
получное жилье, где наверняка было
чем поживиться. 

Хозяева обворованного жилья обна-
руживали дома разгром. Воры перево-
рачивали вверх дном все вещи в квар-
тире, забирали деньги и ювелирные ук-
рашения, дорогую технику, меховые
изделия, антиквариат и документы.
Они прихватывали даже компакт-диски
любимых исполнителей. Один из жули-
ков любил в свободное от краж время
послушать музыку.

Сотрудники уголовного розыска УВД
Зеленограда никак не могли выйти на
след домушников. По всему было вид-
но, что воры - люди бывалые. Следов
они не оставляли, в квартире находи-
лись недолго, с места преступления
скрывались незаметно. Позже выясни-
лось, что оперативники были правы:
вся бригада имела немалый крими-
нальный опыт, и никто не стремился
вновь оказаться на скамье подсуди-
мых.

Однако, как ни старались жулики,
один из них попал в поле зрения мили-
ции. Оперативники получили информа-
цию о том, что некий Эдик В. собирает-
ся влезть в квартиру во 2-м микрорай-
оне. Сыщики устроили засаду и взяли
вора при выходе из дома с чужими ве-
щами. Домушник оказался неоднократ-
но судимым наркоманом. У него в квар-
тире были найдены вещи с других

краж, совершенных на территории ок-
руга.

Вор выдавать своих подельников не
захотел, но опытным сыщикам помощь
и не понадобилась. Они тщательно от-
работали связи домушника и вышли на
его дружков. Ими оказались ранее су-
димые за разбой уроженцы Грузии Ле-
ван Б. и его дружок Мераб Ч. Найти их
было очень непросто - оба жили на
съемных квартирах в Московской обла-
сти и в Зеленоград приезжали «по де-
лам». В квартирах домушников сыщики
обнаружили не только часть украден-
ных ценностей, но и другие важные
улики: связки отмычек, ломики, пер-
чатки...

Установили оперативники и имя дру-
гого «героя» - наводчика, который по-
могал ворам находить богатые дома.
Впрочем, и сами жулики занимались
поиском. Они выбирали квартиры с
красивыми дверными замками, не-
обычными ручками и дорогой облицов-
кой. Уже сейчас известно, что домуш-
ники взломали 25 жилищ. Именно та-
кая цифра указана в материалах судеб-
ного дела.

- История вновь напоминает, что ни-
какие сложные, дорогие замки не мо-
гут служить гарантией безопасности
вашего жилья, - говорит сотрудница
УВД Зеленограда Ирина Распопова. -
Лучшая защита квартиры - установка
сигнализации. Если вы обзаведетесь
таким сторожем, вряд ли к вам отва-
жится наведаться даже самый ловкий
домушник.

ПРОСЫПАЮСЬ 
В НОЛЬ ЧАСОВ...

Пятидесятилетний москвич возвра-
щался домой из гостей, где он очень
душевно посидел с родственниками.
Около полуночи, делая пересадку на
станции «Белорусская», мужчина при-

сел на лавочку и сам не заметил, как
заснул. Сон припозднившегося пасса-
жира был столь крепким, что он даже
не заметил, как подсевшие на лавочку
молодые люди обчистили его карманы.

Довольные собой злоумышленники,
поживившись дорогим мобильным те-
лефоном, не подозревали, что за ними
внимательно следят одетые в штатское
сыщики. Едва воры подошли к эскала-
тору, как были задержаны сотрудника-
ми милиции. Однако дальнейшие собы-
тия удивили и сотрудников уголовного
розыска.

Пока оперативники «вязали» двух
жуликов, безмятежно спавший гражда-
нин вновь стал... жертвой воришки. На
этот раз чужими карманами заинтере-
совался гость столицы - житель Арме-
нии Армен С. Он довольствовался во-
семьюстами рублями, документами
пассажира и его пропуском на работу.
И этот жулик далеко не ушел, был схва-
чен все теми же сотрудниками уголов-
ного розыска.

- Личности всех преступников уста-
новлены, - рассказал начальник 4-го
отдела милиции УВД на Московском
метрополитене Сергей Попов. - Гость
из Армении нигде не работал, промыш-
лял мелкими кражами. Парочка, выта-
щившая мобильник, тоже вела соответ-
ствующий образ жизни. Сейчас в отно-
шении задержанных проводятся опера-
тивные действия. Все они отрабатыва-
ются на причастность к аналогичным
преступлениям. Интересно, что разбу-
женный уже после полуночи гражда-
нин никак не мог понять, почему незна-
комые люди держат в руках его вещи...

НА ПРОСТАКА 
НЕ НУЖЕН НОЖ

В ОВД «Марьинский парк» обратил-
ся безутешный гражданин. Он сообщил
милиционерам, что некая женщина об-

манным путем забрала у него $3000 и
скрылась. Сыщики выслушали заяви-
теля и поняли, что им предстоит задер-
живать очередного мошенника.

Обстоятельства дела не отличались
новизной. Некая бойкая дама, предста-
влявшаяся сотрудницей фирмы, торгу-
ющей недвижимостью, предлагала
приобрести квартиру по цене, гораздо
ниже ее реальной рыночной стоимо-
сти. Маклерша объясняла, что фирма-
владелец срочно распродает активы, и
клиенту баснословно повезет, если он
быстро оформит все бумаги.

Если потенциальный покупатель ве-
рил этой сказке и соглашался купить
жилье, дама продолжала аферу. У нее
якобы все документы уже оформлены,
не хватает одной единственной бумаж-
ки. Но, чтобы ее получить, нужно «под-
мазать» чиновника. Вопрос пустяковый
- всего-то три тысячи «зелени»! И как
только пакет документов будет в по-
рядке, можно приобрести квартиру за
половину цены.

Сотрудники милиции ОВД «Марьин-
ский парк» Дмитрий Кондратьев и Але-
ксандр Артюхов разработали план по-
имки «доброй» тети. Заявитель позво-
нил маклерше и предложил добавить к
уже выданной сумме еще денег, чтобы
ускорить процесс оформления доку-
ментов. На это раз наивной оказалась
маклерша. Она охотно согласилась
встретиться, а при передаче денег была
задержана сотрудниками милиции УВД
ЮВАО в ближайшем Подмосковье. Вы-
яснилось, что мошенница приехала из
Курской области, где уже имела проб-
лемы с законом.

Маклерша отреагировала на задер-
жание и предъявленное ей обвинение
философски. На вопрос, почему она
обманывает людей, мошенница, улыба-
ясь, ответила: «Больше не буду!..» Те-
перь многое зависит от суда. Но вряд
ли представители Фемиды поверят в
искреннее раскаяние аферистки.

Рубрика «МС Юрсовет» вы-
звала интерес у многих чита-
телей. В редакцию пришли
письма с новыми вопросами
на правовые темы. Сегодня
мы публикуем ответы на них
специалистов-правоведов
Московской финансово-
юридической академии.

КАК ПОМОЧЬ, 
НО НЕ ОБИДЕТЬ?

«Моему отцу 77 лет. И в последнее время у
него стали появляться странности в поведении.
Например, он может отдать все деньги чужому
человеку. Я, конечно же, люблю отца, но начи-
наю за него бояться и понимаю - нужно что-то
делать. Что бы вы посоветовали предпринять?

Виктория Степанова, СВАО».
Вы можете обратиться в суд с заявлением о

признании отца недееспособным. Суд назначит
экспертизу для определения психического со-
стояния вашего родственника. В случае призна-
ния его недееспособности кто-либо из членов
семьи будет назначен опекуном. Опекун имеет
право получать пенсию отца.

СТАЖ  - ДЕЛО ВАЖНОЕ
«В течение какого времени сохраняется не-

прерывный стаж при увольнении с работы два
раза по собственному желанию?

Сергей Иванов, слесарь-сантехник».
Трудовой стаж сохраняется в течение трех не-

дель. Это правило действует с марта 2004 года.

КАК ПОЛУЧИТЬ 
НАСЛЕДСТВО?

«У меня большое горе - умерла мама. Когда
я начала оформлять наследство, то столкну-
лась с серьезной проблемой. Наследство я не
могу оформить на себя, так как у меня не со-
хранилось свидетельство о рождении. Актовой
записи по месту моего рождения тоже нет. Что
же мне предпринять?

Вера Игнатьева, г. Зеленоград».
Для установления факта родственных отно-

шений вы можете обратиться в суд по месту
жительства. Доказательством родственных от-
ношений могут быть различные документы,
свидетельские показания и т.п.

КОМУ ТЕПЕРЬ ЖАЛОВАТЬСЯ?
«Я обращался с исковым заявлением к миро-

вому судье по месту жительства. Он вынес ре-
шение, с которым я категорически не согласен.
Не согласен я и с заключением апелляционно-
го суда. Но мне разъяснили, что решение окон-
чательное. Неужели мне теперь с этим сми-
риться? Могу ли я пожаловаться в какую-ни-
будь инстанцию, чтобы решение суда было от-
менено?

Александр Абдулаев, ЮАО».
Не огорчайтесь, еще не все потеряно. Судеб-

ное постановление, вступившее в законную си-
лу, может быть обжаловано в суде надзорной
инстанции в течение года. В данном случае - в
Московском городском суде. К жалобе не за-
будьте приложить копии решений, с которыми
вы не согласны, и другие документы. 

ЕСТЬ ЛИ ПРАВА 
НА КВАРТИРУ?

«После смерти моих родителей осталась
квартира. Они составили завещание в пользу
моей племянницы. Имеем ли в данной ситуации
я или мой брат право на долю в наследстве?

Инна Дольщикова, пенсионерка».
Право на обязательную долю в наследстве

имеют нетрудоспособные лица, то есть инвали-
ды первой, второй и третьей групп, женщины
старше 55 лет и мужчины старше 60 лет.

ЖЕРТВА ТЕХНИЧЕСКОГО
ПРОГРЕССА

«Я произвела перепланировку купленной
квартиры. Изменения незначительные, но
очень существенные для удобства моей семьи.
Увы, когда я решила официально оформить пе-
репланировку, мне отказали. Как же мне теперь
поступить?

Оксана Мальцева, домохозяйка».
В соответствии со статьей 29 Жилищного ко-

декса РФ самовольное переустройство и пере-
планировка жилого помещения недопустимы.
Собственник обязан привести жилое помеще-
ние в прежнее состояние. А сохранить помеще-
ние в переустроенном состоянии можно лишь
по решению суда. При этом суд учитывает, не
нарушаются ли этими переделками права и за-
конные интересы граждан, не создает ли это уг-
розу их жизни и здоровью.

17Правопорядок
НИКАКИЕ ЗАМКИ НЕ МОГУТ СЛУЖИТЬ

ГАРАНТИЕЙ БЕЗОПАСНОСТИ 
ВАШЕЙ КВАРТИРЫ, ЕСЛИ ОНА 

НЕ ОБЕСПЕЧЕНА СИГНАЛИЗАЦИЕЙ

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

ЮРСОВЕТ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА 5 (160), 15 - 21 февраля 2006

КРИМИНАЛ

Речь шла не о рядовом
преступлении, а о хоро-
шо спланированной и

реализованной операции.
Замки входных дверей не бы-
ли взломаны, сигнализация
не сработала. А главное, тя-
желый сейф унести незамет-
но было практически невоз-
можно. Между тем консьерж
ничего подозрительного не
заметил, никого постороннего
в дом не впускал...

Оперативники выдвинули
три версии. Согласно первой
под подозрение попадал род-
ственник потерпевшего. Он
имел доступ к ключам кол-
лекционера, мог незаметно
сделать дубликат. К тому же
ему было хорошо известно,
когда коллекционер возвра-
щается с дачи. Вторая линия
работы - проверка знакомых
собирателя. Кто-то мог пойти
на преступление ради получе-
ния едва ли не самой роскош-
ной коллекции Фаберже. На-
конец, третья версия - про-
верка охранников, контроли-
ровавших входы и выходы до-
ма, в котором проживал кол-
лекционер. Сыщиков настора-
живала легкость, с которой
воры проникли в квартиру,
вытащили тяжелый сейф и
объемистые сумки с другими
вещами.

- Вскоре две первые версии
ушли на второй план, - вспо-
минает сотрудник Московско-
го уголовного розыска Влади-
мир Воробьев. - Полностью их
не исключили, так как до по-
имки жуликов было далеко.
Но реально никто не верил в
причастность к краже родст-
венника или коллег-коллек-
ционеров. К тому же незадол-
го до совершенного преступ-
ления один из охранников не-
ожиданно уволился, хотя был
на хорошем счету и получал
вполне солидные деньги.

Чтобы облегчить задачу,
коллекционер сделал для сы-
щиков специальный каталог.
Некоторое представление о
ценности антиквариата дает
простой перечень украденно-
го: миниатюра на кости с жен-
ским портретом и подписью
Росси в золотой рамке, эмале-
вый медальон с изображением
Христа, брошь с крупными

бриллиантами, часы-кулон
«Мозер», браслет с сапфира-
ми, брошь Фаберже с эмале-
вым портретом Екатерины...
Уникальность коллекции под-
твердило экспертно-искусст-
воведческое заключение хра-
нителя коллекции произведе-
ний русских ювелирных фирм
XIX-XX веков «Оружейной па-
латы» государственного му-
зея-заповедника «Московский
Кремль». Почти каждая вещь
представляла собой нацио-
нальное достояние.

Пока шло расследование,
на вернисаже в Измайлове
неожиданно всплыл предмет
из похищенной коллекции -
кулон Фаберже. Сыщики
помчались на опознание. Хо-
зяин, едва увидев вещь, за-
дрожал от волнения - она!
Начали работать с продав-
цом. Но он, как выяснилось,
никакого отношения к  краже
не имеет. Вещь он получил от
некоего Юры из Владимира...

- Эта информация нас
очень обрадовала, - говорит

Воробьев, - так как уволив-
шийся охранник был родом
из Владимирской области.
На следующее утро мы сту-
чались в Юрину дверь. Дума-
ли, что все тут и закончится.
Но цепочка только начала
разматываться. Юра спокой-
но продемонстрировал кви-
танцию о покупке предмета в
местном антикварном сало-
не. Естественно, мы броси-
лись туда...

Приемщик сразу вспом-
нил вещь. Полистал журнал,

выдал адрес человека, сдав-
шего предмет. На этот раз
снаряд попал почти в «де-
сятку». Правда, и этот хозя-
ин никакого отношения к
краже не имел. Ему кулон
продали парни из города Пе-
тушки. Сыщики потребовали
координаты «меценатов». Но
возникла новая проблема:
продавцы своего телефона
не давали. У оперативников
оставалась надежда на дета-
лизацию телефонных номе-
ров.

Помчались на телефонный
узел: помогите, нужна распе-
чатка абонентов, звонивших
по такому-то адресу в начале
недели. Бесконечные свитки
с номерами были получены,
и сыщики взялись за работу.
Час, другой, третий... Нако-
нец удача! Получили через
адресный стол координаты
звонившего, бросились к ма-
шине - вдруг в этот самый
момент сокровища уплывают
к новому хозяину?

Но сыщики поспели вовре-
мя. Сначала взяли «теплень-
ким» уволившегося охранни-
ка, а позже тот сдал адрес
своего подельника. Воры по-
казали, где было спрятано
похищенное. Более тридцати
предметов находились у отца
одного из жуликов. В гараже
нашли инструмент, которым
взламывали сейф. С ним жу-
лики справились с грехом
пополам. Вскрыть надежный
несгораемый шкаф оказа-
лось очень непросто. Обна-
ружили и сам сейф. Его воры
решили утопить в речке. Но
зимой трудно понять, где
мелководье, а где глубина.
Тяжелый сейф бросили с бе-
рега. Лед-то он проломил, но
так и остался торчать над во-
дой - упал на отмель. 

Самое смешное, что ни в
антиквариате, ни в редкостях
Фаберже жулики ничего не
понимали. Они рассчитывали
обнаружить в квартире день-
ги, чтобы тратить их на свои
нужды. Но получилось все
наоборот.

ФАБЕРЖЕ ИЗ ПЕТУШКОВ
В тот вечер хозяин одного из элитных пентхаузов на Ма-
лой Бронной вернулся домой поздно. Привычно кивнул
консьержу, поднялся на лифте, открыл дверь и снял
квартиру с сигнализации. А в следующее мгновение ос-
толбенел. Стоявший в его кабинете австрийский сейф
бесследно исчез. Вместе с ним исчезла и бесценная кол-
лекция антиквариата, которая славилась среди коллек-
ционеров по всей Москве.
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СТАРАЯ ДОБРАЯ АНГЛИЯ
Книга Элизабет

Бартон «Повседнев-
ная жизнь англичан в
эпоху Шекспира», вы-
шедшая в серии «Жи-
вая история» изда-
тельства «Молодая
гвардия», рассказы-
вает об эпохе, когда
стремительное разви-
тие мореплавания и
торговли открывало
перед человеком ог-
ромный мир, полный
загадок и тайн. Пове-
ствуя о том, в каких
домах жили поддан-
ные Елизаветы Тю-

дор, что они ели, чем болели, как развлекались, ав-
тор воссоздает картину домашней жизни и быта
придворных, сквайров, крестьян в неразрывной
связи с историей Англии XVI века.

РАЗ, ДВА... 
Третий роман Ок-

саны Робски с пре-
тенциозно-много-
обещающим назва-
нием  «Про лю-
боff/on» («РОС-
МЭН»), увы, событи-
ем не стал. Да и сама
история, сюжет ко-
торой очень напоми-
нает фабулу столь
популярного у нас
фильма «Красотка»
с очаровашкой Джу-
лией Робертс и душ-
кой Ричардом Гиром
в главных ролях,
только наизнанку и
не по-голливудски
романтично, более
прозаична и менее

провокационна. Не сыплется со страниц кокаин, да
и герои все, что называется, «straight», без этих но-
вомодных игр в однополую любоff... А в целом автор
вполне освоила нехитрую науку составлять слова из
букв, а из слов предложения. И своего читателя кни-
га, конечно же, найдет.

ПО СЛЕДАМ 
ДЖЕКА ПОТРОШИТЕЛЯ

Давненько не брал
я в руки шашек... Вот
и очередной роман о
сильной и мужест-
венной женщине,
вступившей в борьбу
с чудовищем. На ули-
цах Бостона бесчин-
ствует серийный
убийца, получивший
от скорых на ярлыки
журналистов кличку
Хирург. Остановить
его может лишь ин-
теллект, помножен-
ный на профессиона-
лизм и отвагу. Роман
Тесс Герритсен «Хи-

рург» (издательство «Книжный клуб 36,6») анонси-
рован как первый из серии авторских бестселлеров
на эту тему. Так что тех, кому остросюжетное чти-
во окажется по душе, ждет много приятных часов.

МНОГООБЕЩАЮЩИЙ
ДЕБЮТ

Глен Хиршберг (из-
дательство «Азбука»)
родился в 1966 году в
Детройте, окончил
Колумбийский уни-
верситет, живет и ра-
ботает в Калифорнии.
Герой его увлекатель-
ного дебютного рома-
на «Дети снеговика»
(издательство «Азбу-
ка») возвращается в
мир детства - приго-
род Детройта - и
вспоминает события
давних лет, когда ули-
цы находились во
власти серийного

убийцы по прозвищу Снеговик. Давние события,
выветрившиеся переживания... Но не все призраки
умерли, не все страхи рассеялись.

Поклонники знаменитого романа «Убить пере-
смешника» наверняка заметят влияние Харпер Ли
на автора «Снеговика». Правда, не меньшее воз-
действие на Хиршберга, по-видимому, оказал и
Стивен Кинг.
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Книжный ряд
НОВИНКИ
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-Серия «Жизнь замеча-
тельных людей», -
рассказывает Вален-

тин Федорович, - выдающееся
явление не только отечествен-
ного книгоиздания и европей-
ской культуры. Книжный про-
ект связал три века - XIX-ХХ-
ХХI, пережил две мировые
войны, революции, крутые по-
вороты истории России, со-
хранился и вносит ощутимый
вклад в национальную духов-
ность. Поэтому нет преувели-
чения, когда этот феномен
журналисты и эксперты ставят
в один ряд с такими ценностя-
ми отечественной культуры,
как древнерусская икона, оте-
чественная архитектура, Боль-
шой театр. 

Библиотека была создана та-
лантливым просветителем Фло-
рентием Павленковым в 1890
году. Он успел выпустить 200
книг, которые мгновенно стали
популярными. Героями были
разные персоны - Белинский,
Рафаэль, Моцарт, Колумб...

Эстафету после смерти ос-
нователя подхватил Горький -
человек из народа, европей-
ского масштаба, редкостно
образованный, охваченный
идеей просветительства. Он
набросал план создания более
трехсот жизнеописаний деяте-
лей мировой цивилизации. И в
1933 году увидели свет пер-
вые издания - о Гейне, Напо-
леоне, Марко Поло и т.д.

Организационных трудно-
стей было не счесть. Только ко-
гда Горький предложил идею
руководителю комсомола Але-
ксандру Косареву, и дело пере-
дали издательству «Молодая
гвардия», проект стал из года в
год набирать силу.

Перерыва не было даже в
годы Великой Отечественной
войны. В серии «Великие лю-
ди русского народа» было вы-
пущено 28 брошюр - о Павло-
ве, Менделееве, Кутузове, Су-
ворове, Нахимове... Пожел-
тевшие скромные книжицы,
предназначенные для чтения в
блиндажах, окопах, и сегодня
вызывают уважение - они то-
же ветераны войны!

- Можно назвать общий ти-
раж изданий «ЖЗЛ»?

- Всего под этой маркой
вышло 1170 книг. Проделан
огромный путь от павленков-
ских брошюр до молодогвар-

дейских тысячестраничных
томов, исполненных на совре-
менном научно-художествен-
ном и полиграфическом уров-
не. Биографии рассказывают
о великих людях разных про-
фессий, стран, эпох по край-
ней мере за последние 3-5 ты-
сяч лет. Судьбы представите-
лей чуть ли не всех стран -
членов ООН отражены в этой
библиотеке. Переводы с анг-
лийского, немецкого, фран-
цузского, итальянского, фин-
ского и других языков орга-
нично вплетаются в бесконеч-
ный ряд этой многотомной ис-
тории мировой цивилизации. 

Подсчитать общий тираж
сложнее. Сначала молодо-
гвардейские биографии име-
ли тираж 100 тысяч экземпля-
ров, в 70-80-е годы прошлого
века - 150-200 тысяч для од-
ного названия. Но, например,
для такой личности, как Юрий
Гагарин, миллионный тираж
мал. С учетом переводов на
языки союзных республик и
народов СССР и СНГ можно
уверенно говорить о тираже
200 миллионов. Практически
в любой семейной библиотеке
можно найти знакомый коре-
шок с факелом и аббревиату-
рой «ЖЗЛ».

- Чем объяснить такое дол-
голетие и популярность?

- На мой взгляд, многое оп-
ределяется интересом к  лич-
ности, герою книги. Если по-
смотреть почти 1000 молодо-
гвардейских биографий, там
взяты подлинно исторические
фигуры, деятели, достигшие
вершин, известные в своей
стране и в мире. Их имена уже
вписаны в историю и культу-
ру. Это в равной степени отно-
сится к Александру Невскому,
Сергию Радонежскому, Пет-
ру I, Наполеону, Льву Толсто-
му, Достоевскому, Жукову,
Косыгину, Хрущеву...

Есть случаи, когда «ЖЗЛ»
открывала героя. Так было с
книгой о выдающемся развед-
чике Григулевиче и дважды
Герое Социалистического Тру-
да Музрукове - директоре
Уралмаша в годы войны, а по-
том директоре знаменитого
«Арзамаса-16», где ковался
ядерный щит страны. Из-за
режима секретности оба чело-
века были известны раньше
лишь в узких профессиональ-
ных кругах.

- И все же популярность, ус-
пех серии во многом объясня-
ется, наверное, умением авто-
ров рассмотреть главное в
жизни героев, увидеть то, что
создавало их как личности...

- Наши авторы - это извест-
ные ученые, талантливые пи-
сатели, настоящие подвижни-
ки, посвятившие жизнь иссле-
дованиям биографии своего
героя, его эпохи, расшифров-
ке тех или иных исторических
загадок. Они стремятся найти
верное соотношение строгой
научности, бережного сохра-
нения фактов и популярности
изложения. 

Вот лишь некоторые имена,
которые и сегодня создают
славу «ЖЗЛ» - И.Левандов-
ский, Н.Павленко, И.Золотус-
ский, С.Рыбас, А.Карпов, В.Га-
ничев, М.Лобанов, Д.Быков,
В.Андрианов, Б.Флоря, А.Вар-
ламов, И.Андреев и многие
другие ученые, искусствове-
ды, литераторы, публицисты и
философы. Каждое из этих
определений можно смело от-
нести к любому из наших авто-
ров. Только что вышла яркая
книга П.Басинского «Горький»
- исполнение нашего долга пе-
ред продолжателем серии. Го-
товится к печати биография
Флорентия Павленкова. 

- В последнее время серия
подарила нам много книг, поя-
вление которых раньше было

абсолютно невозможно. Я
имею в виду биографии рели-
гиозных деятелей, мыслите-
лей, иерархов церкви...

- Тысячелетие православия
на Руси обязывает. Нами вы-
пущены книги о Владимире
Святом, Владимире Соловье-
ве, патриархе Тихоне, о царе
Алексее Михайловиче. Скоро
появится работа о его оппо-
ненте - патриархе-бунтаре Ни-
коне. Вышли книги «Лютер»,
«Апостол Павел», рассматри-
ваются другие предложения.

- Концепция издательства с
ходом времени меняется. Вот
у вас на столе лежит книга о
Колчаке, который долгие го-
ды считался одной из самых
одиозных личностей Граждан-
ской войны...

- Жизнь нас учит и делает
издательскую политику гибче,
умнее. Это закономерно. Мы
начинаем глубже понимать и
оценивать исторические со-
бытия, политических и обще-
ственных деятелей. Книги
«Деникин», «Корнилов»,
«Маннергейм», «Колчак» - это
исследования, в которых ав-
торы отказываются от схема-
тизма и политической пред-

взятости. Никакого возвели-
чивания - историческая прав-
да и только правда! Павел Зы-
рянов в книге «Адмирал Кол-
чак, верховный правитель
России» напоминает о том,
что его герой был участником
тяжелейших арктических экс-
педиций, защищал Порт-Ар-
тур в войне 1905 года, во вре-
мя Первой мировой храбро
командовал Черноморским
флотом, а в разгар Граждан-
ской войны возглавил «бе-
лое» государство и вместе со
своим классом потерпел по-
ражение...

Судьба этого выдающегося,
мужественного, сильного че-
ловека, сгинувшего в ледяных
водах Ангары, отражает судь-
бы сотен тысяч других рус-
ских офицеров, дополняет
страшную летопись револю-
ционной трагедии.

- И все же... Как в этом ряду
появилась книга о Нечаеве?
Почему нашлось место терро-
ристу среди героев и лидеров?

- «ЖЗЛ» - не районная дос-
ка почета, на которую вывеши-
вают победителя на основании
профсоюзной характеристики.
Когда террор приобрел все-
ленский масштаб, возникает
необходимость изучить корни
и предтечи безумия.

Наши книги вызывают ин-
терес не только у политиков,
общественных деятелей, уче-
ных и, что особенно ценно,
молодых людей. Мне хочется
подчеркнуть исключительную
важность просветительской
работы среди молодежи. Если
мы хотим создать сильное,
современное, демократиче-
ское государство, то без обра-
зованного, независимого,
имеющего убеждения гражда-
нина выполнение этой задачи
невозможно. Пусть говорят,
что у молодежи и без того
хватает информации, она, де-

скать, сама разберется, что ей
нужно... Позвольте, а какой
информации? Той, что пред-
лагают телевидение, таблои-
ды, видеопираты?

Откровенно говоря, жалко
нашу молодежь, которая по-
рой вынужденно оказывается
в сетях этой «культуры»! И мы
не можем оставаться в сторо-
не, не имеем права. Потому
что нам не безразлично, в ка-
ком обществе, с кем будут
жить наши дети и внуки.

- Что вас как издателя, ру-
ководителя известнейшего
книжного проекта тревожит
больше всего?

- Проблем у издательства
хватает. Но о них говорить не
хочется. Да и не это главное.
Самый серьезный вопрос - как
донести книгу до соотечест-
венников, как сделать ее дос-
тупнее? Ведь книжный бизнес
брошен на рыночную панель
российского капитализма на
общих правах. И можно
сколько угодно говорить о
том, что стала лучше полигра-
фия, расширяется ассорти-
мент тем и изданий, повыша-
ется библиографическая
культура изданий... Но ведь
все это книгу не удешевляет.

Как же нам, издателям, в
этой ситуации быть? Снизить
цену мы не можем - она и так
едва покрывает полиграфиче-
ские и транспортные расходы,
авторские гонорары, оплату
труда редакторов, художни-
ков, корректоров... Что де-
лать, если книга, прекрасная,
нужная людям, интересная,
оказывается недоступной для
читателей? На мой взгляд,
серьезная, полезная книга
должна быть предметом соци-
ального заказа.

- Государство вообще не
принимает участия в книжных
проектах?

- В 2005 году госзаказом
были оплачены полиграфиче-
ские расходы и бумага при
выпуске двух книг. Это био-
графия Шолохова в «ЖЗЛ» и
сборник стихов Леонида Мар-
тынова.

- Капля в море?
- Нет, не капля. Это час ра-

боты «Молодой гвардии». По-
этому большого значения та-
кая помощь не имеет. Когда
мы ставим такие вопросы, то
слышим в ответ: «Молодой
гвардии» надо помочь!» Да не
мы нуждаемся в помощи, а
«Молодая гвардия» помогает.
Передали более шестисот
книг в госпиталь МВД РФ,
проводим другие акции. Увы,
это не меняет ситуацию, нуж-
ны меры радикальные, обще-
государственные.

В стране 50 тысяч библио-
тек, а тиражи снижаются до
пяти - десяти тысяч. При этом
52 процента опрошенных лю-
дей вообще не покупают
книг... У нас низкооплачивае-
мые бюджетники - учителя,
врачи, сотрудники дошколь-
ных учреждений, рабочие и
студенты, у нас армия - солда-
ты и офицеры, у которых в
тумбочках порой, кроме
«тройного» одеколона, ничего
больше нет.

Власти стоит вспомнить
слова Александра Герцена,
произнесенные им при откры-
тии публичной библиотеки в
Вятке в 1837 году: «Книга -
это духовное завещание од-
ного поколения другому, со-
вет умирающего старца юно-
ше, начинающему жить; при-
каз, передаваемый часовым,
отправляющимся на отдых,
часовому, заступающему на
его место... Она - программа
будущего».

Популярность и значимость книжной
серии «Жизнь замечательных лю-
дей» не имеет аналогов и конкурен-
тов. Этот бренд известен даже тем,
для кого чтение не является необхо-
димостью. Вот уже многие годы
«ЖЗЛ» рассказывает о самых выда-
ющихся людях в истории человече-
ства - политиках, военачальниках,
философах, творцах культуры,
спортсменах. Недавно исполнилось

115 лет со дня основания легендар-
ной серии.
Об этом интеллектуальном феноме-
не мы беседуем с генеральным дире-
ктором издательско-полиграфиче-
ского комплекса «Молодая гвардия»
Валентином ЮРКИНЫМ, который за
развитие гуманистических традиций в
серии «ЖЗЛ» признан  журналом «Кто
есть кто» и Русским биографическим
институтом «Человеком 2005 года».

ХОРОШЕЙ КНИГЕ НУЖЕН 
СОЦИАЛЬНЫЙ ЗАКАЗ

Валентин ЮРКИН:



Недавно в одном из залов Государственного ис-
торического музея собрались сотрудники му-
зеев России и представители Совета Федера-

ции, чтобы поговорить о музейной жизни. Как отме-
тили присутствующие, она всем проблемам вопреки
заметно улучшилась. Не потому что государство по-
вернулось лицом к культуре: просто музейщики нау-
чились выкручиваться из своих проблем сами. Пом-
нится, в советские времена все мы сетовали на «ос-
таточный принцип» финансирования культуры. Та-
ким он и остался. Более того, работники музеев
встревожены предполагаемыми переменами в зако-
нодательстве, которые еще более усложнят ситуа-
цию, дадут возможность ловким и предприимчивым
дельцам прибрать к рукам лакомые, заповедные
уголки музейных усадеб, всего того, что до сих пор
считалось национальным достоянием.

Ну а как выглядит музейная жизнь на примере
одного из главных хранилищ отечественных рарите-
тов - музейного комплекса-заповедника «Москов-
ский Кремль», которому в марте исполняется 200
лет? Свой первый  юбилей в должности генерально-
го директора этого уникального комплекса отметит
и Елена Юрьевна ГАГАРИНА.

В просторном кабинете со стеклянными витрина-
ми и большим письменным столом, на фоне всей
этой монументальности Елена Юрьевна кажется
дюймовочкой: небольшого роста, хрупкая, но с до-
вольно сильным, по слухам, характером. С прихо-
дом ее на эту должность жизнь музеев Кремля за-
метно изменилась в лучшую сторону.

- Елена Юрьевна, позвольте начать с банально-
сти: вы поразительно похожи на своего отца. Навер-
ное, это помогает вам в жизни, в работе, в решении
разных проблем?

- По-разному бывает. Иногда - наоборот, реакция
на фамилию отрицательная. Время такое, непонят-
ное...

- Сколько же лет должно пройти, чтобы мы нако-
нец научились понимать и принимать свою историю
как данность, научились гордиться своей страной?
Ведь музеи Московского Кремля - как раз то самое
место, где воспитываются «чувства добрые» бук-
вально с детства. Помню, в одном из интервью вы
назвали  Кремль центром духовной жизни и госу-
дарственности России.

- Действительно, патриотизм - не пустое слово.
Любовь к Родине - это очень важно. А сегодня у мо-
лодежи мало возможностей узнать то, что формиру-
ет гордость за страну. Музей может им в этом по-
мочь.

- Но дети живут по всей России, не только в Моск-
ве. Если раньше поездка школьников в столицу во
время каникул была делом обычным, сейчас это
стало непросто. Насколько я знаю, были обещаны
телепрограмма, цикл передач о музеях Кремля.

- Пока это будут два фильма. Один мы посвятим
работам, которые ведутся в некрополе Архангель-
ского собора, где захоронены великие княгини и ца-
рицы, а второй  - о музеях Кремля советского време-
ни. Это интересный период жизни наших музеев,
широкий доступ в которые был открыт лишь 20 ию-
ля 1955 года, хотя собственностью государства они
были объявлены  еще в январе 1918 года. Есть очень
интересные исторические факты.  Например, в
1921-1922 годах в стране  создали фонд помощи го-
лодающим, куда были переданы некоторые ценные
экспонаты. Или другая страница биографии музеев
Кремля - Великая Отечественная война. В канун ее
штат сотрудников состоял всего из 7 человек. В ию-
ле 41-го было принято решение об эвакуации. Рабо-
тали круглосуточно, чтобы упаковать основную
часть коллекции для отправки в Свердловск. Да и
сам Кремль требовал маскировки. Купола соборов,
например, были перекрашены в темный цвет. Сло-
вом, войдет в эти фильмы много интересных и ма-
лоизвестных фактов.

- Фильмы - это, конечно, хорошо. Но цикл телепе-
редач - это, наверное, более системно и доходчиво...

- Пока мы ведем такой цикл на радио «Эхо Моск-
вы».  Он называется «Кремлевские палаты» и
пользуется большой популярностью у слушателей.
Передача идет в прямом эфире, и в эфирную сту-
дию поступает много самых разнообразных вопро-
сов со всех концов России. Готовят ее наши науч-
ные сотрудники. Там и викторины, посвященные
истории России, и рассказы об экспонатах музея, о
находках наших археологов, о героических сраже-
ниях с захватчиками земель русских. Возможно,
нечто подобное удастся сделать и на телевидении.
Кроме того, активно действует наш сайт
(www.kreml.ru), его посетители интересуются и де-
ятельностью музея, и конкретными историческими
фактами.

- Вы пропагандируете сокровища и через выстав-
ки, каждая из которых - всегда событие в культур-
ной жизни  Москвы. Бывают и обменные выставки с
зарубежными партнерами, и выездные - по городам
России. Какова отдача этой непростой работы?

- Считаю, что выставки, которые мы проводим в
регионах России, для нас -  самое главное, самое
важное. За рубежом осуществляется масса культур-
ных проектов, туда много чего привозят со всего
света. В России хорошие проекты редки, особенно
не избалованы этим на местах. Поэтому в последнее
время музеи Кремля побывали в Перми и Кирове,
намечаем выставки в Нижнем Новгороде, в Самаре и
Хабаровске. Это очень непростое дело: любой реги-
ональный проект требует больших финансовых за-
трат, и наряду со всеми организационными хлопота-
ми нам приходится искать спонсоров.

- А что это за выставки?
- Одна из них, к примеру, «Царская охота», кото-

рая знакомит посетителей с богатыми охотничьими
традициями  России XVII-XVIII веков. При этом мы

не просто возим выставки по стране. Нередко наши
сотрудники наряду с экспозицией проводят инте-
ресные акции. Так, в Перми был организован кон-
курс рисунка среди воспитанников детских домов.
Победители - 20 человек - были приглашены  в Мо-
скву. Это удалось осуществить с помощью компа-
нии «ЛУКОЙЛ».

- А насколько сами бизнесмены заинтересованы
в оказании такой помощи?

- До тех пор пока не принят закон о меценатстве и
пока не изменится в обществе отношение к культуре,
в том числе к музеям, им это невыгодно. На Западе,
к примеру, если человек получает приглашение на
открытие выставки, не пойти - нонсенс. У нас же это
сплошь и рядом. Я имею в виду и чиновников, кото-
рым это как бы предписано по долгу службы, и об-
щественных деятелей, и руководителей крупных
компаний. За рубежом существуют попечительские
советы, которые занимаются делами музеев. Они не
просто дают советы, но и сами ищут средства, вкла-
дывают в бизнес деньги музеев, чтобы те тоже полу-
чали прибыль. Это очень серьезная поддержка. Су-
ществует также целый штат добровольцев, которые
просто помогают музею в подготовке и проведении
выставок. Это обычные люди, которые неравнодуш-
ны к культуре и готовы бескорыстно оказывать такую
помощь. У нас подобных традиций пока нет.

- Слишком много проблем из-за собственной не-
устроенности...

- Дело даже не в этом. Традиции, о которых я го-
ворю, нужно создавать и воспитывать - в школах,
вузах, по месту работы... Ведь музеи - это не про-

сто общественное достояние - это хранилища на-
шей исторической памяти, без которой невозмож-
но понимание того, что происходит в государстве
сегодня.

- Вы как-то сказали, что у всех музейщиков об-
щие проблемы. Но все же у Кремлевской сокровищ-
ницы - особый статус. Вам, казалось бы, должны
больше помогать...

- Здесь просто больше проблем, чем у музеев
обычных. Самая острая из них сегодня - реставраци-
онные и ремонтно-строительные работы, нехватка
помещений. Для музеев Кремля  это особенно ост-
ро. Думаю, что в крупном музее нигде в мире нет та-
кой ситуации, как у нас, когда фондохранилище раз-
мещено в памятниках XVI века. Там же - и  реставра-
ционные мастерские. Это недопустимо ни для па-
мятников, ни для людей, выполняющих там поисти-
не уникальные работы.

Недавно у нас прошел ученый совет, на котором
принималась программа развития на ближайшие не-
сколько лет. Мы говорили о том, что основная зада-
ча - построить новое помещение, перевести туда
фондохранилище, реставрационные мастерские,
устроить экспозицию целого ряда коллекций, кото-
рые сейчас никто не видит. Возьмите хотя бы иконы.
Ведь собрание икон Московского Кремля - лучшее в
мире! Но сейчас оно практически недоступно. Люди
могут увидеть лишь то, что представлено в Кремлев-
ских соборах. А ведь кроме икон в нашем музее за-
мечательная коллекция знамен, орденов, множество
других экспонатов, которые наверняка вызвали бы
интерес зрителей. Кроме того, мы получили бы на-

конец возможность вывести свои службы из памят-
ников архитектуры, отреставрировать их и открыть
для посещения - с учетом того, что других построек
XVI века на территории Москвы практически не со-
хранилось. 

В наших планах также создание программы, кото-
рую мы уже начали осуществлять - «Музей - откры-
тая система».  Ее частью станет электронный ката-
лог нашего собрания - первый в нашей стране. В ка-
талоге представлено около 100 тысяч предметов на-
шей коллекции. Кроме того, мы приступаем к изда-
нию многотомного каталога своего музея.

- В штате музеев у вас 633 сотрудника, из них
только 174 научных. При том объеме работы, о кото-
ром вы частично рассказали, не мало ли?

- У нас есть еще большой реставрационный отдел,
где тоже работают научные сотрудники. Например,
реставратор высшей категории - доктор наук. Но по-
чему-то в состав научных сотрудников эти люди не
входят. На территории Кремля расположена не толь-
ко Оружейная палата с коллекцией декоративно-
прикладного искусства, но и памятники архитекту-
ры, которые тоже требуют особого внимания. Много
и других служб, которые на первый взгляд не явля-
ются основными, но без которых невозможно обой-
тись. И всюду нужны очень квалифицированные
специалисты.

- А нынешняя молодежь, ориентируясь больше
на деньги, чем на призвание, - насколько она со-
блазняется невысокими музейными заработками?

- В наш музей молодые специалисты приходят
охотно. Работать здесь интересно, зарплаты нор-
мальные, и те, кто приходит, остаются надолго.

- Идешь по территории Кремля и благоговейно
думаешь: «Вот здесь, быть может, ступала царст-
венная нога Ивана Грозного». У музейщиков такие
ощущения бывают?

- Да нет. Это  как у врачей, которые всю жизнь
проводят среди страданий. Ко всему привыкаешь.
Нет у меня ни любимых экспонатов, ни  заповедных
музейных уголков.  Работа есть работа. Правда, с
«привидениями» стараемся жить дружно, надеюсь,
читатели поймут, что это шутка.

- Шутки шутками, но юбилей музеев Кремля на
носу. В каком состоянии сейчас строительство  но-
вого здания, обещанного вам к 200-летию?

- Завершается стадия проектирования, затем
пройдет конкурс. Если будут деньги, года за три по-
строим. В центре Москвы с его всевозможными
подземными коммуникациями возводить что-то но-
вое очень сложно.

- Конечно, древним зодчим в этом смысле было
проще. Но, вероятно, у них были свои трудности и
проблемы. Все крупные сооружения - Успенский, Ар-
хангельский, Благовещенский соборы, Колокольня
Ивана Великого, Оружейная палата - строились от
четырех до шести лет.

- К тому же это шедевры! Рядом с  Кремлем на
Манежной улице есть здание, которое мы много лет
реставрируем. Скоро работы завершатся, и туда пе-
реедет часть наших сотрудников. И несмотря на тру-
дности, мы многое делаем к юбилею. Например, в
Патриаршем дворце в Одностолпной палате открыл-
ся новый выставочный зал - там раньше были наши
хозяйственные службы. Газпромбанк помог осна-
стить этот зал уникальным выставочным оборудова-
нием. Это, в общем-то, сенсационная работа. Там
размещена экспозиция, посвященная непростым
взаимоотношениям царя Алексея Михайловича и па-
триарха Никона. Специально к выставке выпущен
подробный научный каталог, который тоже стал сво-
его рода важным историческим изданием.

- Все те замечательные проекты, о которых вы
рассказали, опять-таки требуют денег. Вы их сами
зарабатываете?

- Разумеется. Государственное финансирование у
нас весьма скромное,  и все, что мы делаем, - это на
деньги, которые зарабатываем сами или получаем
от спонсоров. Пока законы не изменены в худшую
для нас сторону, мы со своими проблемами справ-
ляемся. Если же произойдут изменения в законода-
тельстве, которые ожидаются в ближайшее время,
не знаю, выживут ли тогда музеи. Крупные-то еще
смогут сводить концы с концами, а вот остальные
наверняка погибнут. Дело в том, что кое-кто во вла-
сти считает: все, что зарабатывают музеи, должно
сдаваться в бюджет, а потом средства выделят отту-
да на какие-то конкретные программы. Такая поста-
новка вопроса просто гибельна!

- Вы по образованию искусствовед, 20 лет прора-
ботали в Государственном  музее изобразительных
искусств имени Пушкина. Что это вам дало, чему на-
учило?

- Я знаю жизнь музея изнутри, знаю, как строится
работа. Если человек, не обладающий таким опы-
том, приходит руководить, вряд ли у него что-то бы-
стро получится. Вообще, приход на руководящую
работу - дело сложное, потому что сталкиваешься с
целым ворохом проблем, о существовании  которых
раньше не подозревал.

- И что удалось в итоге?
- В 90-е годы работать было очень трудно. Зар-

платы у людей были просто нищенские. Прежде все-
го мы повысили зарплаты, но, к сожалению, у людей
осталось сознание того, что в бюджетной организа-
ции можно работать кое-как. Самое сложное было -
убедить сотрудников, что музей вправе требовать от
них другого отношения к своим обязанностям.

- А вы помните свое первое свидание с музеями
Кремля?

- Это была новогодняя елка в Кремле. Снег, мо-
роз, запах хвои, музыка, веселье, подарки - и тот не-
описуемый восторг, который можно ощутить только
в детстве.

Таисия ПОПОВА
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ПАТРИОТИЗМ – НЕ ПУСТОЕ СЛОВО. 
МУЗЕИ НАПОЛНЯЮТ ЕГО 

ВСЕМ СВОИМ СОДЕРЖИМЫМ, 
ХОТЯ САМИ ВЫЖИВАЮТ С ТРУДОМ

Место встречи

СОКРОВИЩА ЖИВЫ, 
ПОКА ОНИ РАБОТАЮТ
Елена Юрьевна ГАГАРИНА - генеральный директор музея-запо-
ведника «Московский Кремль»
Родилась в 1959 году в Москве.  В 1981 году окончила отделение
истории искусства исторического факультета МГУ; кандидат ис-
кусствоведения (тема диссертации: «Английская книжная иллю-
страция середины XVIII века»). С 1981 года работала в Государст-
венном музее изобразительных искусств им. А.С. Пушкина, где
прошла путь от научного сотрудника до заместителя заведующе-
го отдела графики. Весной 2001 года назначена генеральным ди-
ректором ФГУ ГИКМЗ «Московский Кремль».

Елена ГАГАРИНА:



Однажды в аптеке я услышал разго-
вор двух дам. «Вы принимаете клет-
чатку?» - спросила одна. «Нет, пред-

почитаю целлюлозу», - ответила другая.
Пришлось объяснить, что целлюлоза и
клетчатка одно и то же. Так  называется
полисахарид, образованный остатками
глюкозы. Он является главным строитель-
ным материалом растительного мира. В
чем обе дамы правы - целлюлоза нам не-
обходима. Но принимать ее можно не
только в виде таблеток.

ЕРШИК ДЛЯ
ОРГАНИЗМА

Клетчатку содержат большинство ово-
щей и фруктов. Например, в свежей свек-
ле ее до 2,5 процента,  в моркови, капус-
те, яблоках и грушах - до 1,5 процента.
Фасоль, горох, чечевица из-за сравни-
тельно высокого содержания клетчатки
(до 4 процентов) уже не считаются диети-
ческими блюдами, долго задерживаются
в кишечнике. Это ведет к возникновению
бродильных процессов и метеоризму.
Норма ежедневного потребления клетчат-
ки - 10-20 г в сутки.

Клетчатка пищеварительной системой
человека не переваривается. Нерасщепив-
шаяся целлюлоза является механическим
раздражителем стенок кишечника, акти-
вирует его перистальтику и способствует
продвижению по нему пищевой массы. Ее
роль можно сравнить с ершиком, которым
мы моем посуду. Но главным образом
клетчатка выполняет роль энтеросорбен-
та, который фиксирует на своей поверхно-
сти избыточный холестерин, различные
токсические вещества, возникающие в
процессе обмена веществ или попадаю-
щие вместе с пищей, находящиеся в про-
свете кишечника, и выводит их из орга-
низма.

Клетчатка способствует возникновению
довольно стойкого чувства насыщения и
тем самым снижает желание есть часто и
помногу. Это надо взять на заметку тем,
кто хочет похудеть. Ежедневное употреб-
ление овощей и фруктов, которые обяза-
тельно все содержат целлюлозу, является
залогом долголетия. В то же время ника-
кими выдающимися лечебными свойства-
ми, позволяющими считать ее средством
от всех болезней, клетчатка, увы, не обла-
дает.

Игорь СОКОЛЬСКИЙ,
кандидат 

фармацевтических наук
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МЕДИЦИНА – ЭТО ВСЕ ЖЕ НАУКА. 
А САМОЗВАНЫЕ НЕВЕЖЕСТВЕННЫЕ
ЦЕЛИТЕЛИ НИЧУТЬ НЕ ЛУЧШЕ
НЕДОУЧКИ-ВРАЧА

Будем здоровы!
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Боря считал себя аристокра-
том, любил полежать на ди-
ване у телевизора, побало-

ваться винцом, пивом, обильно
закусить, подымить сигарой... Ко-
гда ему перевалило за сорок, на-
брал лишних тридцать килограм-
мов и запыхтел паровозом, серд-
це заработало, как отбойный мо-
лоток. В этот день, как обычно, он
плотно поел вечером.  Доволь-
ный, лег спать.  Но сон не шел. К
утру забылся, и привиделось ему,
что черти разжигают костер, гото-
вят вертел и манят к себе. Ма-
ленький, ехидный гаденыш меж-
ду пальцами ног вставляет ему го-
рящие лучины, повторяя: «Вот те-
бе, аристократ, за винцо, пивко,

пережор, лежание на диване. За
все платить надо. Заплатишь по-
дагрой». И чертенок ткнул трезуб-
цем в левую ногу. Боря проснулся
от боли. Большой палец на левой
ноге, казалось, вот-вот разорвет-
ся. Несчастный с трудом встал,
нашел градусник. Оказалось, у
него температура 39,5. Анальгин,
панадол болей и температуру не
сняли. Утром жена взяла его за
руку и отвела в поликлинику к ор-
топеду. Доктор осмотрел суставы,
пощупал печень, послушал серд-
це и заключил: «Вы ночью пере-
несли приступ подагры. Вам
предстоит длительное лечение».

Подагра - «болезнь аристо-
кратов», как ее называли старые

доктора. Она возникает из-за на-
рушения пуринового обмена и
накопления кристаллов мочевой
кислоты в почках, суставах, кос-
тях. Кислота может отклады-
ваться в виде так называемых
тофусов-узлов в ушных ракови-
нах, носовой перегородке, а то и
на лбу, придавая обладателю
вид рогоносца. Узлы иногда про-
рываются, образуя долго не за-
живающие свищи. Таков вариант
течения первичной подагры.

Вторичная возникает чаще все-
го на фоне псориаза, некоторых
заболеваний крови, приема моче-
гонных средств, рибоксина, пи-
щевых добавок. Голодание, обез-
воживание организма - тоже бла-
гоприятная почва для болезни
аристократов.

Можно ли ее излечить?
Увы... Но поддержать орга-
низм, улучшить качество жизни
- можно. Путь к этому начина-
ется с диеты. Сводится до ми-
нимума мясо, копчености, пе-
чень, почки, мозги, сардины,
помидоры, салат, водка, вино,

пиво. Необходимо больше дви-
гаться.

Между приступами подагриче-
ских болей показана фитотерапия.
Рекомендую проверенный време-
нем сбор: пять частей таволги, три
- крапивы, по одной части багуль-
ника и можжевеловых ягод. Нас-
той употребляется месяц по поло-
вине стакана утром и вечером до
еды с ложкой цветочного меда.

Способствует выведению моче-
вой кислоты смесь из 300 г цве-
точного меда, трех лимонов, 100 г
брусники и половины стакана со-
ка свежей капусты. Все смешива-
ется, выдерживается пять дней и
по столовой ложке три раза в день
принимается натощак курсами по
месяцу четыре раза в год.

Хороший лечебный эффект
оказывают ванны с ветороном,
бишофитом, скипидаром, хвой-
ным экстрактом и морской солью.
Кроме противовоспалительного
действия они обладают и иммуно-
стимулирующим. На курс необхо-
димо 10-15 ванн с температурой
воды от 37 до 40 градусов.

Для рассасывания тофусов в
домашних условиях применяют
парафин, озокерит. Семена овса,
льна разогревают на пару, засы-
пают в мешочки и прикладывают
к узлам или больным суставам.

Медикаментозные средства на-
значает только врач. Любая само-
деятельность может  усугубить
болезнь различными осложнени-
ями.

Комплексное лечение, назна-
ченное Борису ортопедом, пошло
на пользу. Подагра отступила.
Аристократ обрел крылья, высоко
взлетел. Но черт попутал снова.
Однажды в кругу друзей Боря по-
терял бдительность, расслабился,
хорошенько выпил, закусил...  А
болезнь только и ждала этого.
Сначала распух палец на левой но-
ге, потом подагра перекинулась на
другие суставы, на лбу начал рас-
ти тофус-рог. Но самое главное -
сдали почки. Боре определили
вторую группу инвалидности.

Валерий 
ПЕРЕДЕРИН,

врач

Аспирин является одним из самых по-
пулярных лекарств на планете. Одна-
ко это еще не значит, что его можно

принимать всем без исключения. 
Своим происхождением аспирин обязан

коре ивы. В 1827 году из нее выделили гли-
козид салицин. Годом позже получили са-
лициловую кислоту, очень дорогую и ток-
сичную. Спустя семьдесят лет был синте-
зирован аспирин, менее токсичный, деше-
вый и универсальный по механизму дейст-
вия и применению.

Этот препарат нормализует проницае-
мость капилляров и процессы микроцир-
куляции, блокирует ферменты, отвечаю-
щие за воспалительную реакцию, а также
подавляет активность простагландинов -
биогенных веществ, играющих важную
роль в развитии воспаления и болевого
синдрома.

Кроме того, аспирин снижает свертывае-
мость крови. Из-за чего его и стали исполь-
зовать в качестве кроворазжижающего
средства для предупреждения послеопера-
ционных тромбозов при тромбофлебитах,
тромбозов сосудов сетчатки, при некоторых
видах нарушений мозгового кровообраще-
ния и другой сосудистой патологии. Аспи-
рин широко используют для лечения боль-
ных с ишемической болезнью сердца и ее
профилактики, что привело к снижению ри-
ска  инфаркта миокарда на 30 процентов.

Тем не менее мнения ученых относи-
тельно целесообразности применения ас-
пирина при ИБС разделились. Так, профес-
сор Российской медицинской академии
постдипломного образования А.А. Кири-
ченко считает:  «Благоприятное влияние

широкого применения антиагрегантов на
течение стабильной стенокардии до сих
пор не доказано. Более того, имеются дан-
ные, указывающие, что при длительном
(до 6 лет) ежедневном приеме аспирина
повышается риск развития рака почек и
ишемической болезни сердца».

При гипертонической болезни в основ-
ном умирают от инсультов, возникших в ре-
зультате разрыва сосудов головного мозга,
и инфаркта миокарда. Казалось бы, аспи-
рин при таком заболевании необходим. Но
врачи его не используют из-за повышенно-
го риска серьезных кровотечений.

Ученые вообще предостерегают, что
хоть аспирин очень эффективный препа-

рат, подходит он не всем больным и дале-
ко не безобиден. За многолетнюю практи-
ку мне пришлось видеть такие последствия
приема аспирина, как геморрагические сы-
пи, желудочно-кишечные кровотечения,
свежие язвы желудка и обострения ста-

рых, «аспириновые» бронхиальные астмы,
аллергические отеки лица...

В настоящее время препарат выпускает-
ся почти под тридцатью названиями. Наи-
более популярны в России: аспирин, аспи-
рин-упса, аспирин-кардио, аспирин-С. Ка-
кой из них подойдет конкретному челове-
ку, может определить только врач. Однако
многие специалисты считают, что россий-
ский аспирин лучше импортных: он мягче
действует, меньше дает осложнений и дос-
тупен по цене.

Но под каким бы названием и оболочке
аспирин ни выпускался, его токсическая
суть неизменна.  Поэтому его нельзя упот-
реблять женщинам в пору беременности до

трех месяцев, а также больным анемией,
при низкой свертываемости крови, циррозе.
Старческий возраст требует уменьшения
доз. Кстати, в странах Европы им запреще-
но лечить детей до 12 лет. При непереноси-
мости аспирина необходимо исключить из
употребления все аспириносодержащее, в
том числе и растительного происхождения,
например: малину, вишню, кору ивы.

Правила приема
Вся суточная доза принимается утром в

один прием после еды. 
Препарат должен быть размельченным,

за исключением капсульных. 
Запивать его следует молоком либо ще-

лочной минеральной водой.
Не сочетать с препаратами пеницилли-

нового ряда, аскорбиновой кислотой,
вольтареном, индометацином. 

После выписки из стационара необхо-
димо перейти на длительный прием под-
держивающих доз, безвредных для здо-
ровья. Она может составить 50 - 100 мг
в сутки.

Назначение любого препарата, особенно
аспирина, требует контроля. В начале лече-
ния общий анализ крови и свертывающей
системы необходимо делать раз в месяц,
затем сроки растягиваются. После увеличе-
ния дозы проводится внеочередной анализ.

Валерий ПЕРЕДЕРИН, 
врач

Как-то ко мне зашел приятель, и я ахнул
от его вида. От былого здоровячка оста-
лись  мощи. К сожалению, в этом мой
друг во многом был виноват сам. 

ЧЕРТЕНОК ВО СНЕ

ТАБЛЕТКА 
ПОД КОНТРОЛЕМ

Основным методом лечения болезни
повсеместно стала дистанционная
литотрипсия -  дробление камней  с

помощью специальной аппаратуры. Сот-
рудники клиники одними из первых вне-
дрили эту методику. Открытые операции
на почках по поводу камнеобразования
составляют сейчас ничтожный процент.
Но применяют в клинике урологии и рент-
ген-эндоскопические операции:  врач уби-
рает камень специальным инструментом,
введенным в мочевые пути, глядя на эк-
ран монитора, куда выведено увеличенное
изображение участка манипуляций.

- Дело в том, что идеальный вариант
(когда размер камня в почке не превыша-
ет 2 сантиметров, а в мочеточнике – 1 сан-
тиметра) встречается далеко не всегда, -
поясняет Вадим Руденко, - бывают более
крупные образования. А чем больше ка-
мень, тем больше раздробленных фраг-
ментов, в том числе и крупных. Важно
ведь не только раздробить – это можно
сделать с любым камнем, но и обеспечить
отхождение этого «крошева». Фрагменты
же порой скапливаются, образуя «камен-
ную дорожку», нарушая отток мочи и вы-
зывая боль. В таком случае мы прибегаем
к повторному дроблению или к рентген-
эндоскопической операции – в зависимо-
сти от ситуации. Зачем дробить З-4 раза,
если можно пройти  специальным  инст-
рументом и удалить крупные частицы в
один прием? Наша задача -  вылечить
больного в максимально короткие сроки.

Для качественного лечения, считают в
клинике, очень важно всесторонне обсле-
довать пациента до операции: какой у него
камень по плотности, структуре, размеру,
расположению, каково состояние мочевых
путей, окружающих органов и тканей. Все

это позволяет определить такие современ-
ные методы диагностики, как спиральная
и мультиспиральная компьютерная томо-
графия, - медицинская академия  распола-
гает таким оборудованием. И только  пос-
ле выяснения всех деталей решается воп-
рос, показана данному пациенту именно
литотрипсия или нужен другой метод.

Литотриптор –  аппарат для дробле-
ния - действует в данном случае элект-

ромагнитной генерацией ударной вол-
ны. Ударно-волновой модуль, похожий
по форме на перевернутое блюдце, со-
прикасается с телом пациента. У него
определенные технические характери-
стики – мощность, глубина проникнове-
ния и т.д. Под воздействием физиче-
ских процессов происходит распад кам-
ня. Всю картину врач видит на экране
монитора.

- Есть камни, которые не видны, - так
называемые рентген-негативные, - пояс-
няет Вадим Игоревич, - мы дробим их под
ультразвуковым контролем. В нашем обо-
рудовании заложены обе системы «виде-
ния», поэтому мы способны дробить лю-
бые  камни любой локализации и не отка-
зываем ни одному больному.

- Не повреждает ли ударная волна тка-
ни почки? 

- Существуют технические режимы
дробления, которых нужно придержи-
ваться. Если они не нарушены, осложне-
ний не будет. Функция почки восстанавли-
вается уже на седьмые сутки, кратковре-
менные изменения преодолеваются орга-
низмом, и следы вмешательства исчеза-
ют. Если же методика выбрана неправиль-
но, может возникнуть кровоизлияние в
ткань почки, что впоследствии чревато
серьезным  осложнением. Вот почему
важны дооперационное  обследование и
правильно выбранный индивидуальный
подход. Это хоть и бескровная, но все же
операция, а не  сеанс физиотерапии, как
представляют некоторые коммерческие
структуры. 

- Говорят, почечные камни можно и
растворять...

- Только уратные, рентген-негативные.
Остальные растворить невозможно. К то-
му же большинство камней имеет сме-
шанный состав. Размер камня тоже имеет
значение. Одно дело - растворить малень-
кий камешек, другое – крупный. Зачем
полгода травить себя небезвредными пре-

паратами, если можно избавиться от не-
прошеного пришельца за несколько дней?
Это быстрее и безопаснее. 

Клиника урологии Московской меди-
цинской академии входит также в число
лучших европейских клиник. Что неудиви-
тельно:  здесь владеют всеми современ-
ными методиками лечения урологических
заболеваний.

- В этом мы Европе не уступаем, - гово-
рит доцент кафедры урологии доктор ме-
дицинских наук Магомед Газимиев, - все,
что делают  там в лучших урологических
лечебницах, можем делать и мы.

- Некоторые считают, что открытая опе-
рация надежнее – врач видит орган во-
очию и в состоянии учесть все нюансы...

- Большинство считает иначе:  эндоско-
пическая (лапароскопическая) операция
лучше, увеличенное изображение на экра-
не позволяет врачу видеть мельчайшие
детали, а длинные и миниатюрные  эндо-
скопические инструменты  могут проник-
нуть глубже, чем скальпель. Кроме того,
открытая операция – это же рана! Во всем
мире медики стараются уменьшить агрес-
сию врачебного вмешательства. Сейчас, в
век малоинвазивной хирургии, не оста-
лось  таких мест в организме, куда не про-
никал  бы глаз хирурга с помощью эндо-
скопа. И нет камней, до которых нельзя
было бы добраться, раздробить, удалить.

Проблема лечения мочекаменной бо-
лезни очень актуальна: заболеваемость
ею растет во всем мире, в том числе у де-
тей.

- Это связано с образом жизни, - гово-
рит Газимиев, - с питанием, в котором
много продуктов, содержащих пурины, с
качеством воды – избытком в ней каль-
ция, с малоподвижностью. Поэтому важно
не упустить момент. И если вы почувство-
вали  боль в пояснице, колику, нужно об-
ратиться к врачу-урологу, а не доверяться
навязчивой рекламе чудодейственных
средств, обещающих избавление от всего
и вся. Камень, если он обнаружен, сам ни-
куда не денется. Классическое лечение
обеспечит классическая медицина.

Лидия ИВЧЕНКО

Речь пойдет не о камне для скульптора, а о зловредных образованиях – камнях в  почках и мочевых пу-
тях.  Заболевание успешно лечат   в урологической клинике Московской медицинской академии 
им. И.М. Сеченова, которая признана лучшей в России. Как рассказывает заведующий отделением ди-
станционной литотрипсии и рентген-эндоскопических операций доктор медицинских наук Вадим Руден-
ко,  мочекаменная болезнь значится на одном из первых мест среди урологических заболеваний,  и ко-
личество таких пациентов в стационаре порой доходит до 40 процентов.
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ОЛИМПИАДОЙ И НЕ ПАХЛО

...Ваш корреспондент прилетел изна-
чально не в Турин, а в Милан. Еще на под-
лете к «столице» выдающегося украин-
ского футболиста Андрея Шевченко, вы-
ступающего за местный клуб, мы не уви-
дели даже намека на снег, без которого,
как вы понимаете, проведение зимней
Олимпиады невозможно. Собственно,
удивляться тут нечему. В Италии, подобно
многим европейским странам, вовсю идут
национальные чемпионаты по летнему ви-
ду спорта - футболу. Забегая вперед, ска-
жу, что итальянские телевизионщики куда
охотнее и объемнее освещают именно
футбол, чем Олимпийские игры, проведе-
ния которых они так страстно добивались.

Только после двухчасового путешест-
вия из Милана в Турин наконец-то удалось
ощутить, и то весьма слабое, дыхание
Олимпиады. Нет, на улицах Турина снега
тоже не сыскать днем с огнем, но хотя бы
удалось увидеть олимпийскую символику,
развешанную далеко не на всем пути сле-
дования до отеля.

В день приезда, разумеется, хотелось
хоть немного  поизучать Турин, побродить
по его улочкам. Компанию мне составил
заместитель начальника управления про-
токола Москомспорта Алексей Шандер,
благо он кроме прочих достоинств владе-
ет еще итальянским и французским язы-
ками. 

Но форменное безлюдье прямо-таки
поразило нас: в разгар дня попадались
лишь редкие прохожие, многие питейные
заведения оказались закрытыми, впро-
чем, по весьма уважительной причине:
люди в Италии днем работают, а не слоня-
ются без дела по улицам. И, видимо, поз-
воляют себе расслабиться только вече-
ром. При входе в некоторые заведения ви-
сели таблички: «Уехал из города на время
Олимпиады». Вот так! Выходит, не все
итальянцы разделяют восторг по поводу
проведения в своей стране Олимпийских
игр. И ретируются в поисках покоя...

Бог мой, как рядовые хозяева соревно-
ваний во многом на нас похожи, ну выли-
тые россияне! Речь о привычках, пристра-
стиях, манере держать себя, общаться.
Итальянцы, например, как и наши куриль-
щики, швыряют «бычки» прямо на улице.
В основном, правда, рядом с мусорными
контейнерами. Их, насколько я заметил, в
отличие от Москвы вывозят нерегулярно.

Что до массового, дворового спорта, то
здесь мы, пожалуй, даже переплюнули
итальянцев. За пока недолгое пребывание
в Турине почти не обнаружил спортивных
площадок по месту жительства. А то, что
увидел, весьма напомнило, к примеру,
родные просторы Медведкова. Вплотную
к нашему отелю примыкает баскетболь-
ная площадка. Сетка на одном из колец
порвана в клочья, вот пацаны и бросают
мяч только в соседнюю корзину. Стены
некоторых домов размалеваны так, будто
я не уезжал из Москвы. Да и надписи в пе-
реводе с итальянского звучат круче, чем
на русском. Еще много на улицах Турина

собачек. Со столь же заботливыми хозяе-
вами, как и в нашей столице. Видите, ме-
жду нами действительно много общего.

ВСЕ СТРЕМЯТСЯ НА ПРАЗДНИК 

Не стану освещать церемонию откры-
тия Олимпиады: прямую трансляцию ви-
дели миллионы наших соотечественни-
ков, равно как и любители спорта во всем
мире. Каких-то принципиальных разли-
чий по ходу самого действа не заметил,

это, по сути, отработанные годами техно-
логии. Поэтому не буду утомлять болель-
щиков перечислением громких имен,
мелькавших, словно в калейдоскопе. За-
мечу лишь, что спортивные гонцы слете-
лись со всего света, особенно в подоб-
ных случаях удивляют представители эк-
зотических (применительно к зиме)
стран. Вот уж кто неукоснительно следу-
ет истинно олимпийскому принципу, про-
возглашенному еще родоначальником
движения Пьером де Кубертеном: глав-
ное не победа, а участие. В Италию при-
летели, например, спортсмены Албании,
Алжира, Андорры, Аргентины, Армении,
Азербайджана, Кении, Киргизии, Чили,
Мадагаскара...

Но вернемся непосредственно к проб-
лемам нашей сборной. Их вполне хвата-
ет, если учесть, что соревнования, еще
не начавшись, «подарили» нам скандал.
Хотя многие наши чиновники, видимо,
по инерции и в свое оправдание полага-
ют, что это так, пустячок. Дело в том, что

международная федерация лыжного
спорта на пять дней отстранила от со-
ревнований российских лыжников - Ни-
колая Панкратова, Павла Коростылева, а
также Наталью Матвееву «за высокое
содержание в крови гемоглобина». Руко-
водитель антидопинговой инспекции
Олимпийского комитета России профес-
сор Николай Дурманов отнесся к данно-
му известию с поистине олимпийским
спокойствием. Мол, не трагедия, с кем
не бывает, через считанные дни все об-
разуется, и отстраненные российские
лыжники обязательно выйдут на старт.
На резонный вопрос репортеров, аккре-
дитованных на Играх в Турине, что за ле-
карства принимали упомянутые атлеты,
господин Дурманов ответил весьма ук-
лончиво, то есть не ответил ничего, со-
славшись на врачебную тайну.

На самом деле не смешно. Еще на
предыдущей Олимпиаде в Солт-Лейк-
Сити наши болельщики с лихвой «наку-
шались» всякого рода скандалов по по-
воду дисквалификаций, кстати, именно
среди лыжников. Хочется верить, что в
Турине не придется краснеть за россиян.
Однако приходится констатировать: на-
ши чиновники, как, подозреваю, и неко-

торые спортсмены с тренерами, снова
не готовы к жестким требованиям Олим-
пиады: фальстарт очевиден.

Малоприятной истории с лыжниками
предшествовал эпизод с руководителем
Федерального агентства по физической
культуре и спорту РФ Вячеславом Фети-
совым. Его «обидели» в процессе аккре-
дитации на Игры, ограничив, например,
доступ Вячеслава Александровича в
Олимпийскую деревню, где живут и гото-
вятся к состязаниям атлеты.

- По правилам МОК Фетисову и не мог-
ли дать аккредитацию с более широкими
полномочиями, - подытожил упомянутый
в начале репортажа зам. руководителя уп-
равления протокола Московского комите-
та по физической культуре и спорту Алек-
сей Шандер. - В реестре МОК попросту не
отражены чиновники уровня министра
спорта той или иной страны. И не стоит в
данном случае искать козни, интриги. 

Кому еще знать подобные вещи, как не
сотруднику управления протокола? Алек-
сей Наумович вместе с национальной
сборной побывал на многих Олимпиадах
начиная с 1992 года. Сомневаться в его
компетенции не приходится.

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: 
ВЕРЬТЕ, МЫ НЕ ПОДВЕДЕМ

С легендарным в прошлом хоккеи-
стом я успел пообщаться незадолго до
своего отъезда на Олимпиаду. Вопросов
к Фетисову накопилось много, и не

только у меня. Беседа получилась, прав-
да, скоротечной: времени у министра
спорта почти не было. Кстати, на старте
турнира российских мастеров хоккея
ждут два очень нелегких поединка: сна-
чала со словаками, затем со шведами. А
ведь хоккей с шайбой, можно сказать,
не только любимая народом игра, она
еще - наша общая боль. Давно россияне
не радовали поклонников яркими вы-
ступлениями. 

- На что, Вячеслав Александрович, мо-
гут рассчитывать наши болельщики по
ходу хоккейных баталий? Увидим ли мы
наконец настоящий хоккей, порадуемся
достойному результату?

- Думаю, это будет нормальное зрели-
ще со всеми вытекающими последствия-
ми. Неужели кто-то из болельщиков ре-
шил, что ребята чуть ли не намеренно их
огорчают, не отдаются полностью игре?
Надеюсь, и мне, и руководителям нашего
олимпийского комитета и прежде всего
поклонникам хоккея не придется краснеть
за сборную. С другой стороны, разве мож-
но гарантировать успех? Это спорт выс-
ших достижений, спрогнозировать все не-
возможно. Но, повторюсь, никому не бу-
дет стыдно за игру.

- Простите, а зачем вы
«пачками» снова взяли на
Олимпиаду почти одних эн-
хаэловцев? Ведь проходили
это, надо ли наступать на те
же грабли? И, к слову, на Иг-
рах в Солт-Лейк-Сити колле-
ктив, сформированный по-
добным образом, не блес-
нул. Ни игрой, ни, как следст-
вие, результатом.

- На мой взгляд, мы со-
брали сейчас сильнейших
мастеров. Это, полагаю, ис-
черпывающий ответ. А вы-
ступают они в клубах НХЛ
или в отечественном первен-
стве, принципиального зна-
чения не имеет. Главное, ко-
манда едина в настрое, зада-
чах на олимпийский турнир.

- И каковы они, цели?
- Разумеется, выиграть медали. Знаете, я

ощущаю некий холодок в вашем тоне, пло-
хо скрытую иронию. Вы, видимо, полагаете,
что мастера, живущие и выступающие за
океаном, стали менее русскими людьми и
потому не будут биться изо всех сил на пло-
щадках Турина? Заблуждаетесь...

Если мужчины-хоккеисты только всту-
пают в борьбу за медали, то наши девуш-
ки ее практически завершили. Два пора-
жения кряду перечеркнули всякие надеж-
ды на хотя бы сносный результат. Сначала
проигрыш шведкам - 1:3, затем оглуши-
тельное, унизительное поражение от ка-
надок - 0:12. Простите, девчонки, зачем
приезжали на Олимпиаду?

...На красивейшую арену для биатлони-
стов «Чезана-Сан-Сикарио» я добирался в
общей сложности около двух часов. Сна-
чала автобусом до вокзала, затем более
часа на тамошней электричке и еще кру-
тился по горному серпантину на «шатле»:
стадион расположен на высоте более ты-
сячи пятисот метров над уровнем моря.
Небольшой снежок в предгорьях подтаи-
вал на глазах. Впрочем, на стадионе ле-
жал искусственный снег, потому что есте-
ственного настила не могло быть в приро-
де - днем в Турине солнце припекает во-
всю, почти буйствует весна.

- Полагаю, лучшим будет в нашей сбор-
ной Ваня Черезов, - говорил мне незадол-
го до старта наш знаменитый биатлонист,
заслуженный тренер России Александр
Привалов. - Паше Ростовцеву и особенно
Сергею Чепикову сложнее добиться ре-
зультата. Они ребята уже возрастные,
очень захотят блеснуть и, может быть, как
ни странно, не справятся с волнением...
Вообще пора и мужчинам, и женщинам
брать «золото» в эстафетной гонке, давно
мы здесь ничего не добивались. А сегодня
вполне можем взять медаль.

Мэтр был очень близок к своему про-
гнозу, но... Как все-таки обидно за Сергея
Чепикова, результат которого мощным
финишным спуртом всего на восемь де-
сятых секунды превзошел норвежец
Хальвард Ханевольд. Драма еще в том,
что Чепиков стрелял не хуже олимпийско-

го чемпиона, немца Михаэля Грайса (у
обоих всего по одному промаху). Но зна-
чительно уступил в беговой подготовке.
На 16 секунд от победителя отстал знаме-
нитый норвежец Оле-Эйнар Бьерндален, у
него «серебро». Вот так, по сути, ничем
завершилась для россиян гонка на 20 ки-
лометров.

Подумалось: и с чего это взял прези-
дент ОКР Леонид Тягачев, что наши спорт-
смены завоюют, по его прогнозам и оцен-
кам, 26 медалей разного достоинства? Че-
тырьмя годами раньше, в Солт-Лейк-Си-
ти, едва 16 наскребли (по шесть золотых и
серебряных, четыре бронзовых). 

МО-ЛОД-ЦЫ!!!

Но, слава богу, мой пессимизм был
развеян уже на второй день соревнова-
ний: не то чтобы из рога изобилия, но ме-
дали пошли. «Бронза» у лыжницы Евге-
нии Медведевой в дуатлоне - Женя отлич-
но преодолела два отрезка по семь с по-
ловиной километров классическим и
коньковым ходом. «Серебро» по итогам
четырех заездов у саночника Альберта
Демченко. Наконец, первое «золото» рос-
сийской сборной завоевал опять же лыж-

ник Евгений Дементьев, победив в том са-
мом дуатлоне, но пробежав, как и следует
мужчине, дистанции вдвое длиннее жен-
ских, - по 15 километров каждая.

Любопытно, что по ходу гонки тренеры
все время подгоняли Евгения: вырывайся,
мол, вперед. Но Дементьев выжидал до
последнего и оказался прав: финишный
рывок 23-летнего парня из Ханты-Ман-
сийска стал ошеломляющим нокаутом
для соперников.

А третий день Игр выдался поистине
звездным для сборной России: по количе-
ству завоеванных медалей мы вышли на
второе, после олимпийцев США, место!

Сначала сенсацию преподнесли наши
биатлонисты - в итоге 15-километровой
гонки с четырьмя огневыми рубежами
почти весь пьедестал почета заняли рос-
сийские спортсменки. Блистательная
Светлана Ишмуратова пришла первой,
«серебро» в упорнейшей борьбе завоева-
ла упрямая Ольга Пылева. Очень жалко,
что у еще одной нашей девчонки, Альби-
ны Ахатовой, не хватило сил опередить
немку Мартину Глагов - тогда бы весь пье-
дестал был наш.

Неожиданно порадовал болельщиков и
знаменосец нашей сборной конькобежец
Дмитрий Дорофеев - он стал серебряным
призером Олимпиады в беге на 500 мет-
ров. Будем надеяться на подобные сюр-
призы наших конькобежцев и в последую-
щих стартах.

А вот «золото» Татьяны Тотьмяниной и
Максима Маринина в соревновании спор-
тивных пар было ожидаемым. И звездная
пара не подвела болельщиков - отката-
лись они на отлично. Жаль, что их успех
не развила вторая наша спортивная пара -
Мария Петрова и Алексей Тихонов. Доро-
гу к пьедесталу им преградили китайские
спортсмены.

...И все же можно утверждать: в Турине
наши олимпийцы пока выступают - тьфу,
тьфу! - блестяще. Так что, возможно, Ле-
онид Тягачев в итоге посрамит скептиков,
к числу которых до минувшего понедель-
ника я относил и себя.

Турин, 13 февраля
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СПРОГНОЗИРОВАТЬ ВСЕ НЕВОЗМОЖНО. 
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Наш специальный корреспондент Алексей МАТВЕЕВ передает из столицы зимних Олимпийских игр

ТУРИН СКАНДИРУЕТ: РОССИЯ!
НО ПУТЬ К ВЕРШИНЕ - ВПЕРЕДИ
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Почти российский пьедестал: слева направо - 
Ольга ПЫЛЕВА, Светлана ИШМУРАТОВА, Мартина ГЛАГОВ

Золотая пара: Татьяна ТОТЬМЯНИНА и Максим МАРИНИН
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Евгений ДЕМЕНТЬЕВ: есть первое золото!



«У меня в комнате растет фук-
сия, на которую я не могла нарадо-
ваться. И вдруг на ее листьях поя-
вились какие-то мелкие насеко-
мые. Если потрясти растение, то
они разлетаются в разные сторо-
ны. Подскажите, как спасти домаш-
нюю любимицу от этой напасти.

Ирина СОТНИКОВА».

Скорее всего, на цветок напала
белокрылка, очень живучее насе-
комое, которое  в буквальном
смысле старается высосать из рас-
тения все соки. Из-за этого листья
засыхают и опадают. Если бело-
крылка завелась в комнатах, это
равносильно эпидемии. Она не ос-
тавит в покое и другие цветы. При
первых признаках появления этой
вредительницы надо сразу обрабо-
тать растение препаратом актелик
или менее ядовитым фитовермом.
Такие процедуры необходимо про-
водить ежемесячно.

Светлана 
БИРЮКОВА,

цветовод павильона
«Цветоводство и

озеленение» ВВЦ
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Начинаем поливать ягодные кустарники горя-
чей водой. Тем самым мы защищаем их от вре-
дителя. Мучнистая роса, которая не выносит рез-
ких перепадов температур, погибнет, не дождав-
шись весны.

Продолжаем посев семян на рассаду цветоч-
ных культур: бегонии, бальзамина, а также ре-
монтантной земляники.

Пока комнатные растения не вышли из состо-
яния покоя, их необходимо пересадить. Нередко
при смене земли в горшке растение травмирует-
ся, однако сейчас с этой неприятностью ему спра-
виться гораздо легче, чем при начале вегетации. 

На подоконнике начинаем посев на рассаду
томатов раннего срока созревания. Чтобы зем-
ля в ящике не пересыхала, после посева  и по-
лива накрываем его пленкой.

Многие растения страдают сейчас от сухости
воздуха. Это проявляется в том, что листья у
них не опушенные, а гладкие и начинают под-
сыхать с кончиков. Значит, надо домашних лю-
бимцев спасать при помощи опрыскивания, но
ни в коем случае не заливать водой. Это влечет
появление мошкары. Кроме того, если расте-
ние не влаголюбиво, то и нет нужды поить его
насильно.
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ПОДОКОННИК ДЛЯ  ХОРОШЕГО ДАЧНИКА  –
И ГРЯДКА, И ТЕПЛИЦА, 
И ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНАЯ ЛАБОРАТОРИЯ.
НО... НЕ ЗАЛИВАЙТЕ СОСЕДЕЙ!

Делу - время,
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На самом деле в кожуре клубней в любое
время года присутствует незначительное,
безопасное для человека количество токси-

ческих соединений: стероидных гликоалкалоидов
соланина, чаконина... Их количество увеличивает-
ся в 5-7 раз, если клубни долго хранятся на све-
ту. Показатель высокого содержания таких со-
единений - ярко-зеленый цвет кожуры и прилега-
ющих участков. Такой картофель нельзя исполь-
зовать в питании. Однако помните: соланин и ча-
конин в количествах, способных вызвать отрав-
ление, содержится в  цветках, плодах и пророст-
ках клубней. Настой из цветков и листьев спосо-
бен  лишить человека не только здоровья, но  и
самой жизни. Симптомы отравления наступают
через 8-12 часов после употребления в пищу и
проявляются желудочно-кишечными  и невроло-
гическими расстройствами.

Куда больше, однако, в картофеле полезных
веществ. Клубни содержат великолепный, сба-
лансированный природой комплекс витаминов,
макро- и микроэлементов. Причем витамины при
правильном хранении клубней сохраняются до
весны, постепенно уменьшаясь в количестве, но
не теряя в качестве. А вот в  проросшем картофе-
ле содержание витаминов ничтожно. Такие клуб-
ни, освобожденные от ростков, питательны - но и
только.

Сейчас картофелю стали приписывать могуще-
ственные лечебные свойства. Самозваные «на-
родные целители» предлагают лечить им все бо-
лезни - от потливости ног до онкологии. Им нет
дела до того, что от картофельной диеты или без-
мерного употребления картофельного сока мо-
жет нарушиться обмен веществ. Помните, из
картофеля можно приготовить множество вкус-
нейших блюд с питательными и полезными свой-
ствами, но весьма ограниченными лечебными
возможностями.

Полезными свойствами обладает сок из очи-
щенных клубней картофеля.  Его рекомендуется
использовать в комплексном лечении  язвенной
болезни желудка и двенадцатиперстной кишки,
гастритов, сопровождающихся повышенной сек-
рецией желудочного сока. Сок питателен, облада-

ет противовоспалительным, ранозаживляющим,
спазмолитическим действием и при этом не-
сколько тормозит секрецию пищеварительных
желез. 

Тщательно, со щеткой вымойте клубни без
признаков гниения, грибка и зеленого цвета ко-
журы, очистите их, сполосните холодной водой и
пропустите через соковыжималку, профильтруй-
те через проглаженную тряпочку. Полученный
сок немного подогрейте. Готовить его следует не-
посредственно перед употреблением. Обычно ре-
комендуют пить по 1/2 стакана за 30-40 минут до
еды в течение  2 недель. Не стоит принимать све-
жий картофельный сок, если язвенная болезнь и
гастриты сопровождаются инсулинозависимым
сахарным диабетом или пониженной кислотно-
стью желудочного сока.

Особого внимания достойны кисели из плодов
и фруктов, приготовленные на основе карто-
фельного крахмала. Они не только вкусны, но и
оказывают лечебное или просто благоприятное
воздействие при язвенной болезни желудка и
двенадцатиперстной кишки, хроническом гастри-
те. Быстро и хорошо усваиваются, содержат дос-
таточно большое количество питательных ве-
ществ, витаминов, антиоксидантов.

Яблочно-облепиховый кисель. Для его приготов-
ления надо промыть 3 яблока, мелко нарезать, за-
лить горячей водой, добавить 4 - 5 ст. л. сахара и
варить до полного размягчения, затем протереть
их  вместе с отваром. Плоды облепихи (1 - 2 ст. л.)
тщательно размять, залить горячей водой, варить
15-20 минут, процедить. Отвар соединить с протер-
тыми яблоками, довести до кипения, заварить раз-
веденным картофельным крахмалом (4 - 5 чайн.
л.). Смесь вновь довести до кипения, снять с огня.

Вместо яблок и облепихи можно использовать
их сиропы и соки.

Игорь СОКОЛЬСКИЙ,
кандидат фармацевтических наук

НЕ ВСЯК ЦВЕТОК К РАДОСТИ
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Те, кто хранит картофель дома, знают, что сейчас он начина-
ет активно прорастать. Некоторые люди такие клубни избега-
ют использовать в пищу, полагая, что в них содержатся веще-
ства, опасные для здоровья.

...Старый шкаф рассы-
пался по всем швам.
И надо бы его давно

выбросить, но он мне был очень
дорог как память о бабушке и
маме. Но однажды неизбежное
произошло: дед разобрал шкаф
по частям. Его нижняя часть со-
стояла из выдвижных ящиков.
«А ведь она может стать основой
для сундука! - подумала я. - При-
чем на круглых ножках». Оста-
лось к готовому уже каркасу
приделать стенки и крышку.
Правда, зачем мне понадобился
сундук, я толком не знала. Пер-
вое, что пришло в голову: сго-
дится для дочкиных игрушек.

Переднюю стенку будущего
сундучка мы сделали из дверцы
шкафа. На верхнюю часть, то
есть крышку, идеально по шири-
не подошла другая дверца шка-
фа. Ее длину дед подогнал до
нужного размера с помощью пи-
лы. Крышку посадили изнутри
на обычные оконные петли, хотя
ее можно было укрепить и на ку-
сочках кожи от старого ремня.
По краям крышку «обшили» ре-
ечками. Для того чтобы сундук
было удобно открывать, прикре-
пили по краям крышки две ручки
от выдвижных ящиков. И сундук
готов.

Изнутри покрасили его жел-
той краской. Цвет снаружи ре-
шили не менять - не хотелось за-
крывать краской красивые про-
жилки дерева. Он так и остался
коричневым. Получилась вещи-
ца,  можно сказать, антикварная,
родом из прошлого века. Единст-
венное, что мне не нравилось,
так это его строгий вид. Но это
дело поправимое! Когда дочка
заснула, я взяла ее акварельные
краски и нарисовала на сундуке
бабочку. Потом еще одну, следу-
ющую...  Перламутровым лаком
для ногтей добавила блеска на
крылья. А чтобы бабочек стало
лучше видно, оттенила их обыч-
ной краской для работы по дере-
ву розового цвета. Когда краски

высохли, покрыла весь сундук
прозрачным лаком для работы
по дереву. Бабочки стали выде-
ляться еще ярче, а сам сундук
сразу как-то повеселел.

...Когда я взглянула на часы, то
поняла, что прорисовала всю
ночь. Но это стоило сделать хотя
бы для того, чтобы увидеть удив-
ленные и счастливые лица дочки
и деда. Трудно сказать, кто из них
больше радовался. Какие сокро-
вища сейчас хранятся в этом
«старинном» коробе ручной рабо-
ты? Дочка сложила туда лучшие
наряды начиная от платьев и коф-

точек прабабушки, бабушки, ма-
мы и заканчивая своими собст-
венными. Когда она теперь от-
крывает сундук, у нас начинается
показ мод, который я сопровож-
даю историями. Они о модницах
нашей семьи - девочках разных
поколений. В общем, сундук те-
перь помогает нам хранить нашу
родословную. Я даже теперь ду-
маю, что это мои бабушка и мама,
которые присматривают за нами с
неба, не дали выбросить мне этот
старый-престарый шкаф...

Елена ВОЛКОВА
Фото автора

ИИИИССССТТТТООООРРРРИИИИИИИИ    
ИИИИЗЗЗЗ    ССССУУУУННННДДДДУУУУККККАААА

Чтобы пораньше снять
урожай замечательного
пряного растения корне-

вого сельдерея, не забудьте,
что он относится к культурам
длительного созревания. 

А значит, необходимо уже в
конце февраля осуществить
посев семян в лотки. 

Семена замачивают в воде 2-
3 дня, просушивают до сыпуче-
сти, смешивают с песком и вы-
севают в ящики с парниковой
землей, которые устанавлива-
ются на подоконнике или в теп-
лице. Семена этой культуры
прорастают медленно, всходы
появляются через 15-20 дней.
Все это время в помещении не-
обходимо поддерживать боль-
шую влажность и температуру
20-25 градусов. После появле-
ния всходов ее снижают до 14-
16 градусов. При образовании
двух-трех листочков сеянцы пи-
кируют в парники или пленоч-
ные теплицы, высаживая их на
расстоянии 4-5 см друг от друга.

Делать это надо осторожно, ста-
раясь не повредить главный ко-
решок, иначе у растения образу-
ются уродливые, разветвлен-
ные корнеплоды. В открытый
грунт рассаду высаживают че-
рез 55-65 дней, во второй по-
ловине мая.

Рассаду поливают и под-
кармливают раствором 10-15 г
нитрофоски в одном литре во-
ды. Предварительно ее закали-
вают, постепенно понижая тем-
пературу до 15 градусов.

Сельдерей является доволь-
но требовательным растением.
Он не растет в песчаных засуш-
ливых почвах. Оптимальный
вариант - среднетяжелая почва
с высоким содержанием гуму-
са. Однако потребность сельде-
рея в тепле довольно незначи-
тельна. Место должно быть от-
крыто ветрам, поскольку это
препятствует нападению мух.
Сырое лето более благоприят-
но росту сельдерея, нежели су-
хая, ясная погода.

Встать на защиту
черемухи вызвался
кандидат фармацев-
тических наук Игорь
СОКОЛЬСКИЙ:

- Все виды черему-
хи славятся своей де-
коративностью, фи-
тонцидностью, ран-
ней и высокой медо-
носностью. Для куль-
тивирования более
перспективна черему-
ха виргинская с круп-
ными, сочными пло-
дами, съедобными в
свежем виде. И те
проблемы, которые
возникли у автора
письма, скорее всего,

связаны с тем, что не
соблюдалась агротех-
ника. Черемуха пред-
почитает влажные
почвы с наличием
глины и перегноя. На
песчаных она не будет
развиваться вовсе, и
поросли от нее не до-
ждаться. На  моей да-
че тоже растет вир-
гинская черемуха, за
порослью которой
стоит даже очередь
желающих посадить
ее у себя на даче. Для
сведения: виргинская
черемуха родом из
Северной Америки,
имеет на нашем кон-

тиненте родственни-
ков, к которым отно-
сятся черемуха маака,
пенсильванская, кис-
тевая, поздняя, обык-
новенная... Кстати,
Иван Владимирович
Мичурин в свое время
вывел сорт крупно-
плодной черемухи.

С автором письма
нельзя согласиться  в
том, что черемуху
очень любят вредите-
ли. Напротив, в борь-
бе с гусеницами, тлей,
жуками, слизнями и
мухами поможет от-
вар из свежих листь-
ев  черемухи из рас-

чета 0,5 кг сырья на
ведро воды. 

Черемуха - одно из
самых любимых в Рос-
сии растений. Однако
неуемная любовь мно-
гих  к ее цветущим вет-
вям наносит растению
серьезный ущерб. Об-
ломанные ветки начина-
ют гнить, так как дожде-
вая вода, попадая в
«рваные раны», дает пи-
щу для грибов. Ослаб-
ленная черемуха весьма
подвержена многочис-
ленным заболеваниям,
таким как краснуха на
листьях, ржавчина и
мучнистая роса. 

И еще... Это расте-
ние является санита-
ром леса, так как спо-
собно бороться с
вредными насекомы-
ми и микробами. А
опавшая листва чере-
мухи, богатая изве-
стью, калием и азо-
том, улучшает лесную
подстилку.

«Пятнадцать лет назад я купил саженцы виргинской черемухи, в чем сейчас
очень разочаровался. Оказалось, что хороший урожай этот сорт дает раз в не-
сколько лет, зато агрессивную поросль - ежегодно. Кроме того, нередко кус-
тарник покрывается большим количеством тли. В Москве виргинская черему-
ха высажена в качестве декоративного растения. А на мой взгляд, по своим
свойствам это растение больше подходит для выращивания на пустырях.

Анатолий МИХАЛЕНКО».

И БУДЕТ ЯГОДА В СОКУ!

КАК ЗАКАЛЯЕТСЯ
СЕЛЬДЕРЕЙ...

БЕЛОКРЫЛАЯ 
НАПАСТЬ

Грядут праздники - не знаете,
что подарить любимым? 

Мы поможем вам!
Лучший подарок - это изделие

из верблюжьей шерсти.
С незапамятных времен челове-

чество для согревания тела ис-
пользует  разные материалы. Се-
годня мы расскажем, чем  отлича-
ются изделия из верблюжьей
шерсти от всех остальных. 

Для того чтобы согреться изде-
лием из синтетики или пухо-перо-
вого материала, надо дождаться,
пока тепло от крови через поверх-
ность кожи прогреет окружающий
воздух,  затем изделие, и дальше
за счет парникового эффекта теп-
ло начнет обратно поступать к по-
верхности кожи - только тогда че-
ловек начнет согреваться. Каждый
из нас сталкивался с ситуацией,
когда, прыгнув в холодную по-
стель, несколько минут ощущаешь
озноб, пока не прогреется окружа-
ющий воздух и одеяло.

Изделия из верблюжьей шерсти
греют иначе. От крови человека ис-
ходят тепловые волны, которые,
попадая на волокна верблюжьей
шерсти, останавливаются и воз-
вращаются обратно к телу, напол-
няя собой все пространство между
поверхностью тела и изделием из
верблюжьей шерсти. Создается
эффект, аналогичный эффекту
лазерной накачки. Тело начинает
прогреваться практически мгно-
венно, а в связи с тем, что за счет
своей структуры верблюжье во-
локно идеально стабилизирует
температуру, человек не перегре-
вается.  Верблюд комфортно чув-
ствует себя в условиях пустыни, а
ведь температура там колеблется
от минусовой ночью до 60 граду-

сов жары в полдень. Шерсть защи-
щает его от холода и от жары. И
вот эту уникальную шерсть чело-
век стал использовать  для себя.

Особенно тонко комфорт изде-
лий из верблюжьей шерсти чувст-
вуют пожилые люди. Это связано с
тем, что тепловые волны способст-
вуют расширению кровеносных со-
судов и улучшают кровоснабжение
организма. То есть как бы включа-
ется дополнительное сердце. В
связи с этим изделия из верб-
люжьей шерсти нужно рекомендо-
вать людям с различными наруше-
ниями сердечной деятельности.

Фигурально выражаясь, если
вы дарите кому-то изделие из
верблюжьей шерсти, то вы дари-
те тепло своего сердца.

Подумайте, кому вы хотите
сделать такой СЕРДЕЧНЫЙ по-
дарок?

Изделия из верблюжьей шерсти
ИНТЕРЬЕРНЫЙ САЛОН-МАГАЗИН

метро «Проспект Мира» ул. Б. Переяславская, дом 10
тел. (495) 544-46-29, 545-31-85.

ИЗДЕЛИЯ ИЗ ВЕРБЛЮЖЬЕЙ ШЕРСТИ -
СЕРДЕЧНЫЙ ПОДАРОК



После деликатного стука дверь кабинета дире-
ктора малого предприятия Прибылова приот-
крылась, и в образовавшуюся цель осторож-

но заглянул менеджер.
- Что? Пожар? Наводнение? Террористы? Моя

восьмая жена с пятым ребенком за третьими али-
ментами? - устало спросил Прибылов.

- Там пришла инспекция, - виновато доложил ме-
неджер.

Нагнувшись под стол, Прибылов заорал мощное
и отчаянное “А-а-а!”. Третий день перед праздни-
ком мощной лавиной шли пожарные, милиция, са-
нитарные врачи... Никто ничего из комиссий не на-
ходил, но и не уходил, не получив праздничного на-
бора.

- Коля! - отчаявшись, приказал Прибылов менед-
жеру. - Сними что-нибудь с полок и подари комис-
сии.

- Полки пусты, - виновато напомнил менеджер.
- Ну отдай полки! - отчаянно махнул рукой дире-

ктор.
- Так вы их сегодня утром уже подарили пожар-

ным, - опять напомнил менеджер. - Как пожаро-
опасные предметы.

Прибылов похлопал себя по карманам, разлох-
матил волосы и, подняв к потолку глаза загнанного
зверя, спросил:

- Ты мое портмоне не видел?
- Так вы его в обед человеку из налоговой, - раз-

вел руками менеджер.
Директор снова скрылся под столом, и после не-

продолжительной паузы над столешницей появи-
лась рука Прибылова с брюками:

- На! Отдай! Больше у меня ничего нет...
Амир ДАУТОВ,

проверяемый

Исстрадались обалдуевцы без праздников
- с самого старого Нового года за стол с
друзьями не садились. Работать уже уста-
ли, детей воспитывать замучались, на жен
глаза не смотрят. Но, слава богу, все про-
ходит.
И наступают праздники. Вот накануне День
святого Валентина праздновали - на радо-
стях так наотмечались и нацеловались, что

у одной половины обалдуевцев сейчас гу-
бы, как у африканцев, а у другой глаза, как
у китайцев. Теперь готовятся 23 февраля
отмечать, потом Женский день, за ним глав-
ный праздник Обалдуевска - 1 апреля,
День дурака...
Жаль только, что все проходит. И праздни-
ки тоже. Но ведь и то верно: не вся же
жизнь - праздник...

Прогноз по Москве 
с 15 по 21 февраля 2006 года

15 февраля - Сретенье. Праздник, который на Руси из-
давна считается первой встречей весны. В природе начи-
нается так называемая весна света. К середине февраля
продолжительность светового дня увеличивается почти
на 2,5 часа, и солнышку уже удается заметно прогревать
воздух. Однако в нынешнем году в столице и ее пригоро-
дах Сретенье ожидается холодным. В среду, 15 февраля,
на фоне повышенного давления в ночные часы темпера-
тура воздуха понизится ночью до -20...-22, по области
местами до -27, днем в городе 
-11...-13, по области -9...-14, ветер переменных направле-
ний, слабый. Существенных осадков не ожидается.

В четверг и пятницу характер погоды существенно не из-
менится. Все тот же антициклон, все те же мороз и солнце.
В субботу к столице с северо-запада подойдет циклон. Ат-
мосферное давление понизится и приблизится к обычно-
му для февраля. При переменной облачности местами
пройдет небольшой снег. Температура повысится ночью
до -15...-20, днем до -5...-10 градусов. Средняя суточная
температура хотя и останется ниже нормы, но лишь на 5
градусов. В воскресенье наступление теплого воздуха вме-
сте с циклоном на столицу продолжится, температура сно-
ва на 2 - 3 градуса повысится, возможна метель. 

В понедельник и вторник Москва и ее пригороды ока-
жутся в теплой части атлантического циклона. Температу-
ра воздуха снова повысится и будет держаться в основ-
ном на уровне 0...-5 градусов, местами небольшой снег.

В среду - пятницу погода ярко выраженного спастиче-
ского типа. В условиях повышенного атмосферного дав-
ления и низкой температуры воздуха может ухудшиться
самочувствие людей, страдающих сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями, бронхиальной астмой. В выходные
дни и в начале следующей рабочей недели погодные ус-
ловия станут более комфортными. 19 февраля дополни-
тельные нагрузки на организм создаст неспокойный гео-
магнитный фон.

Более подробную информацию о состо-
янии погоды можно получить круглосуточ-
но по мобильным телефонам: МТС, БИ-
Лайн, Мегафон - 0656. 

МЕТЕО

23потехе - час
ЧТОБЫ НЕ ПРОСТУДИТЬСЯ,

СОБЛЮДАЙТЕ ГЛАВНУЮ ЗАПОВЕДЬ:
ОДЕВАЙТЕСЬ ПО ПОГОДЕ, 

А НЕ ПО ПРОГНОЗУ ПОГОДЫ

П
О

Г
О

Д
А

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 5 (160), 15 - 21 февраля 2006

ИГРОТЕКА

С
М

Е
П

О
Л

И
С

Тюшкин стремитель-
но, не раздеваясь, во-
шел в кухню и выста-

вил из кармана плаща две
бутылки водки.

- Вот! Встретил сейчас
Габеевых, что в прошлом
году за границу свалили.
Они теперь Габэ, приехали
на три дня из Парижа. Ро-
дину вспомнить. Я их на
ужин пригласил, к восьми.

- Ах, - всплеснула рука-
ми жена, - что же пригото-
вить-то? Они там от нашей
кухни, поди, уже отвыкли.

- Слушай, - хлопнул се-
бя ладонью по лбу Тюш-
кин. - Тебе же недавно
книгу французских рецеп-
тов подарили... - И он су-
дорожно зашарил по пол-
кам. - Вот и она! С чего
начнем?

- Давай что-нибудь из
салатиков, - потерла руки
жена. - Суп не успеть.

- Так, салаты. - Тюшкин

зашелестел книжкой. - Са-
лат зеленый: взять кило-
грамм эндивеев... У нас
есть килограмм эндивеев?
- посмотрел он вопроси-
тельно на жену и, поняв
все по ее удивленному ли-
цу, покачал головой. - Уже
и простых эндивеев нет!
Ну, ладно, пошли дальше.
- Он перевернул странич-
ку. - Салат лотарингский:
взять два листа курчавого
цикория и кофейную ло-
жечку кервеля.

- У нас только аспарагус
и гортензия, - виновато
вздохнула жена, посмот-
рев на подоконник.

- Так что же, у нас даже
сухого эстрагона нет или
черенков артишоков? - на-
ступал на нее Тюшкин.

- Ты бы еще что-нибудь
из сальмонеллы предло-
жил сделать! - обиделась
жена.

- Тут так написано, - на-
чал оправдываться Тюш-
кин, - то тамбурмажоры,
то эдшпили, то шпиндели
какие-то...

- Дай книгу, - взяла ини-
циативу в свои руки жена.
- Так... Лук шарлотт ошпа-
рить - не пойдет. Свежий
тимьян нарезать - тоже не
то. Вот! Трюфеля в беша-
мелевом соусе. У нас как
раз с праздников в короб-
ке несколько трюфелей
осталось.

- Так то же - конфеты, а
там, кажется, грибы, - за-
сомневался Тюшкин.

- А кто их, французов,

разберет, - покачала голо-
вой жена. - Вот, кажется,
нашла. Золотая рыбка с
апельсинами, - и она вни-
мательно посмотрела на
семейный аквариум.

- Ты что?! Совсем, что
ли?! Не дам! - Тюшкин за-
слонил собой аквариум. 

- А то можно вот улиток
в вине сделать... Вина,
правда, нет, но мы его вод-
кой заменим, а улиток на
пруду наберем.

- Ты что, рехнулась?! -
начал заводиться Тюшкин.

- Вот сам и делай, раз
пригласил, - вспылила же-
на, бросая ему книгу.

Тюшкин открыл книгу и
аж подпрыгнул: 

- Вот! Хлебный суп!
...Тюшкины поджарива-

ли хлеб для супа, когда
пришли Габеевы.

- Какой чудесный запах!
- воскликнула с порога Га-
беева.

- Он напоминает мне
детство, - поддержал ее
муж.

- Мы и приехали-то пото-
му, что страсть как соскучи-
лись по простой нашей еде,
- посетовали они оба. - А то
эти французы напридумы-
вали черт знает что: то ар-
тишоки, то топинамбуры -
сплошное брокколи...

- Ну, тогда выпьем за
матушку-Россию! - про-
возгласил тост Тюшкин. -
За ее простоту и нетребо-
вательность в еде!

И они, все четверо, оп-
рокинув рюмки, смачно за-
хрустели черными с короч-
кой хлебцами.

Александр 
БРЮХАНОВ,

сотрапезник

УЖИН ПО-ФРАНЦУЗСКИ

Нам часто в жизни нашей неуютно!
Судьба-копейка погоняет нас,
И мчимся мы, твердя ежеминутно:
- Который в мире век? Который час?

Мы мчимся, богатеем и нищаем,
Сшибаемся на перекрестках трасс! 
Столетий под собой - не ощущаем:
Нам важен только миг! 

Который час?

Стремясь успеть, друг другу 
мы мешаем 

До боли, хруста и до искр из глаз. 
Мы рвемся, обгоняем, нарушаем:
Успеть бы к пирогу! 

Который час?

Пришел триумф. 
Блаженство и нирвана.

Уют. Покой. Диван. И все при нас!
Но вдруг - толчок в груди. 

И - прочь с дивана! 
И снова спринт и спурт! 

Который час?

А вот и финиш. 
Обнови подковки! 

Ты вновь рысак, герой, 
плейбой и ас!

Величье дел, как лох на остановке, 
Не будет ждать! Вперед! 

Который час?
Павел ХМАРА,

часовщик

КРУТЫЕ
МЫСЛИ

 Мало того, что жизнь вечно
опаздывает, так она еще и уходит
раньше времени.
 Многие берут от жизни боль-

ше, чем могут вернуть.
 Не бросайте слова на ветер!

Это улика.
 Деля чужое, приумножал свое.
 Не лезь в бутылку даже за ис-

тиной!
 Раньше искусство принадле-

жало народу, теперь тому, у кого
контрольный пакет.
 Если хочется петь с утра, не

исключено, что ты еще не про-
снулся.

Борис КРУТИЕР,
фразоплет

ТАЙНЫЙ
СУБЪЕКТ

Перед праздником Дня влюблен-
ных, сидя в чебуречной с бу-
тылкой пива в руке, Петров

вдруг решил излить душу соседу по
столику. И начал он без предисловий.

- Встречаемся мы с ней раз в ме-
сяц, и то не всегда. Она такая скром-
ная, стройная, в кулаке уместится. И с
каждым разом все легче и легче. “До-
рогая, - говорю я ей. - Почему мы с
тобой так редко видимся и так быст-
ро расстаемся? С мужем ты разо-
шлась, а мне тяжело ждать тебя по
стольку времени. Наверное, у тебя
кроме меня еще кто-то есть. Признай-
ся, ты принадлежишь мне не цели-
ком? У меня есть соперник?” А она
согласно молчит.

- О ком это вы мне рассказываете?
- поинтересовался сосед по столику.

- О ней, о зарплате, о ком же еще?
Собеседник мысленно восстановил

монолог Петрова.
- Постойте, вы же сказали, что она

развелась с мужем?
- Я имел в виду аванс, - печально

улыбнулся Петров.
- Но вы же сказали, что у нее есть

кто-то еще? - удивился собеседник.
- Если бы его не было, разве я бы

получал такие крохи?
- Да-а-а, дела, - посочувствовал со-

сед. - А я-то подумал, что вы про ба-
бу, хотел посоветовать морду набить.

- Совет правильный, - почесав за-
тылок, ответил Петров. - Морду на-
бить надо! Обязательно надо! Но ко-
му?..

Василий ДЕНИСОВ-
МЕЛЬНИКОВ,

советник

КОТОРЫЙ ЧАС?

ПОСЛЕДНИЙ НАБОР
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В КАДРЕ - МОСКВА
Небольшой перерыв в игре, случившийся по техни-

ческим причинам в прошлом номере, не охладил азар-
та читателей, которых заинтересовал  новый проект
«Московской среды». Напомним: совместно с Гос-
фильмофондом РФ и ГУП «Московское кино» мы
предлагаем по одному кадру определить фильм, а так-
же уголок столицы, запечатленный кинокамерой. До-
полнительные баллы начисляются тем читателям, кото-
рые смогут назвать и режиссера фильма, и занятых в
нем актеров. Каждый из трех победителей в предыду-
щих турах, как мы и обещали, получили призы - бес-
платные билеты на два лица в один из столичных кино-
театров. Правда, некоторые из возможных претенден-
тов задержались с ответом. В третьем туре был
представлен кадр из фильма «Мой младший брат»
режиссера Алексея Зарки (набережная Т. Шевченко).

Сегодня - тур четвертый. 

Разгадка места вряд ли вызовет затруднения, а вот
фильм...

При ответе (на открытке или по электронной почте) не
забудьте указать имя-отчество и номер своего телефона.
В зачет принимаются сообщения, отправленные до 21
февраля включительно (по почтовому штемпелю).


